
Евгений Писарев поставил 
«Адриану Лекуврёр» 
на Исторической сцене 
Большого театра

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Михаил Пиотровский: Форум станет главным 
культурным событием года

Петербург, 
мосты культуры

Сергей Тихонов

С 
начала июля этого года 
экспорт российской неф-
ти, нефтепродуктов, газа 

и угля в стоимостном выраже-
нии увеличился вдвое. Такие 
данные приводит финский 
Центр исследований в области 
энергетики и чистого воздуха 
(CREA). Если в середине лета за 
границу российское сырье от-
правлялось на сумму от 2,4 до 3 
млрд евро в неделю, то сейчас — 
на 5—6 млрд евро.

Статистика CREA подтвер-
ждается данными российского 
минфина о пополнении бюдже-
та нашей страны из нефтегазо-
вой отрасли, по которым дохо-
ды от налогов на добычу и экс-
порт углеводородов резко вы-
росли с августа этого года.

Лидерами по импорту наше-
го энергетического сырья уже 

долгое время остаются Китай, 
который тратит на него уже по-
чти 2 млрд евро в неделю, и Ин-
дия, с начала октября закупаю-
щая у нас нефти, нефтепродук-
тов, угля и сжиженного природ-
ного газа (СПГ) больше чем на 
500 млн евро.

Весьма необычно выглядят 
данные CREA по Евросоюзу. С 
октября сумма закупок россий-
ского энергетического сырья 
странами ЕС уверенно превы-

сила 500 млн евро в неделю. Ле-
том она не превышала 300 млн 
евро. И это при том, что в стати-
стике CREA не учитываются 
«серые» поставки российских 
ресурсов или их перепродажа 
через третьи страны. То есть 
едва ли можно говорить о ка-
ком-то резком увеличении 
объемов импорта ЕС из России, 
этому мешают принятые Ста-
рым Светом ограничения.

В прошлом основной потре-

битель наших энергоресурсов — 
ЕС с августа 2022 года запретил 
импорт российского угля, с де-
кабря — нефти, перевозимой 
морскими судами, а с февраля 
2023 года — нефтепродуктов, 
также поставляемых морем. 
Кроме того, страны ЕС присо-
единились к потолку цен на рос-
сийскую нефть (60 долларов за 
баррель). От газа ЕС не отказы-
вался, но крупнейшие газопро-
воды «Северные потоки» были 
взорваны, а газопровод «Ямал — 
Европа» не работает из-за вза-
имных санкций.

Как отмечает эксперт Инсти-
тута развития технологий ТЭК 
Кирилл Родионов, к сегодняш-
нему дню, кроме южной ветки 
трубопровода «Дружба» (не по-
пал под санкции), осталось два 
канала поставок нефти 
и нефтепродуктов из 
России в страны ЕС. 

Елена Яковлева

С
егодня в Санкт-Пе-
тербурге открывает-
ся Форум объеди-
ненных культур — 
новый формат Санк-
т-Петербургского 
м е ж д у н а р о д н о го 
культурного фору-
ма. Как сообщила 

глава его оргкомитета, вице-
премьер Татьяна Голикова, на 
него соберутся представители 
73 государств. О подробностях 
культурной повестки форума 
«РГ» рассказал генеральный ди-
ректор Эрмитажа Михаил Пио-
тровский.

Появилось новое название для 
встречи в этом году — 
Форум объединенных 
культур.

 М И Х А И Л  П И ОТ Р О В С К И Й :  Да, и оно 
означает, что форум предпола-
гает создание — нет, пока не но-

вой международной культур-
ной организации, но некоего 
нового мирового настроения, 
которое заменит все то, что у 
нас сейчас выпадает в результа-
те переживаемых нами собы-
тий.

Что это за настроение? 
МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Оно связано 
с будущим, которое мы строим. 
Весь форум ориентирован на 
будущее. Все заявленные на нем 
темы рассматриваются под уг-
лом: а как это будет? Какими 

станут театр, музей, кино, му-
зыка, медиа?

Попробую объяснить это на 
интригующей нас теме искус-
ственного интеллекта. ИИ и 
культура — это важнейший стра-
тегический вопрос развития. 
ИИ и, допустим, самолеты или 
ИИ и экономика вообще — это 
нечто попроще. А у нас на самом 
деле стоит вопрос: кто кого? 
Именно в музеях проявится, что 
может и что не может делать 
ИИ. Хотя уже ясно, что он точно 
не может создавать культуру, 

потому что созданный под нор-
мального, обыкновенного чело-
века, по природе своей ИИ не 
может быть гениальным.

Также остро стоит и вопрос 
соотношения в будущем культу-
ры и бизнеса. В какой степени 
бизнес будет контролировать 
вместо государства культуру, 
это нужно обсуждать уже сей-
час. 

Мы даже одну из важнейших 
на форуме тему истории на 
нескольких «круглых столах» 
будем вместе с РИО обсуждать с 
точки зрения ее влияния на 
наше будущее развитие.

Почему важно поддерживать 
серьезный международный 
разговор о культуре? Он пока-
зывает, что мы не сломлены в 
своем культурном досто-
инстве, что у нас есть идеи, 
интересные миру?

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Да, собирая 
форум, мы доказываем, что 

мировой культурный дискурс 
продолжается с нашим участи-
ем.

Но для меня в ситуации, 
когда все привычное куда-то 
отошло, главное — возможность 
уделить больше внимания 
необычному. Из этого необыч-
ного родится будущее…

И, по-моему, этот форум — за-
бота не столько о нас, сколько о 
м и р е .  Ра н ь ш е  ф о р у м  б ы л 
больше для нас.  Все съезжа-
лись, что-то рассказывали нам, 
а мы им, и это был такой фести-
валь культурных разговоров. А 
тут задумано серьезное обсу-
ждение проблем будущего, ко-
торое, конечно, определяется 
культурой. Экономикой пусть 
управляются более простые 
вещи, а будущее — это 
уже ясно — управляет-
ся культурой.
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Михаил Пиотровский: Если люди 
уедут с мыслью, что рождается что-
то новое, значит есть успех...

А К Ц Е Н Т

Мы всегда говорили, что «мосты культу-
ры» это последнее, что может быть взо-
рвано. Но сейчас мы во многих случаях 
защищаем уже не мосты, а их опоры

А К Ц Е Н Т

Европа, несмотря на введенные ограни-
чения, вынуждена из-за роста цен 
на энергоресурсы платить все больше 
за нефть, топливо и газ из России
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с Dubai 
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дистанционно
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ПЯТЬ КОЛЕЦ Дороги 
большого спорта и МОК 
расходятся

Падший Бах

Николай Долгополов

Дороги большого спорта и МОК расходятся. И процесс 
стараниями его руководителя Томаса Баха стреми-
тельно набирает скорость. Каждое новое решение 
превращается в грубый окрик, тотальный запрет, пуб-
личное унижение оппонентов.

Сначала громко звучало «русских на Олимпиады не 
пускать». Немыслимые, заведомо невыполнимые 
условия для участия в Олимпиаде-2024 в Париже, на-
поминали творившееся на Играх 1936 года. Тогда не-
мецких спортсменов неугодных Берлину националь-
ностей тоже сначала не допускали, а потом прямо из 
спортивных тренировочных лагерей бросали в лагеря 
концентрационные.

В октябре МОК заявил, что наш Национальный 
олимпийский комитет «до дальнейшего уведомления» 
вообще не имеет права на существование и финанси-
рование. Причина? А причины и нет. Мы включили в 
состав НОК четыре новых наших региона. Наших, к 
МОК никакого отношения не имеющих, и это вызвало 
истерику. Ну неужели герр Бах действительно думал, 
что для этого требуется его высочайшее дозволение. 
Решение МОК немыслимо, оскорбительно, недостой-
но. Но это же чушь. Такого быть не может. Ни в какой 
Олимпийской хартии подобного не прописано.

А теперь люди из Лозанны замахнулись и на права 
спортсменов других государств участвовать в иных 
турнирах, кроме тех, что проходят под эгидой Между-
народного олимпийского комитета. Странное 
убеждение, будто МОК единственный в мире 
хозяин.

ДИПЛОМАТИЯ 
Как усилилось давление 
на Пекин в преддверии 
саммита КНР—США

Нажать 
на болевую 
точку

Александр Гасюк

Председатель КНР Си Цзиньпин прибыл в Сан-Фран-
циско на саммит Азиатско-Тихоокеанского экономи-
ческого сообщества (АТЭС), «на полях» которого 
пройдет его встреча с президентом США Джо Байде-
ном. Визит китайского лидера в Соединенные Штаты 
стал первым за последние шесть лет, а переговоры Си в 
формате тет-а-тет с главой Белого дома не проводились 
почти год. Однако буквально накануне встречи предсе-
дателя КНР и президента США, Financial Times, 
Bloomberg и другие западные СМИ провокационно со-
общили о быстро углубляющемся военном сотрудни-
честве Вашингтона и Тайваня. Речь, дескать, уже идет 
не просто о получении Тайбэем продвинутых 
американских вооружений, но и об обучении 
в США подразделений тайваньской армии. 

ПРОЕКТ Новый страховой 
полис будет действовать 
и в Беларуси, и в России

ОСАГО 
по-братски

Владимир Баршев

Время, когда можно будет приобретать один полис ОСА-
ГО на два государства, то есть на Россию и Беларусь, 
стремительно приближается. Выложен для обществен-
ного обсуждения законопроект, который предусматри-
вает систему обязательного страхования гражданской 
ответственности владельцев транспортных средств Со-
юзного государства.

Окончание его публичного чтения намечено на 11 де-
кабря. Так что, возможно, уже в начале следующего года 
он будет принят.

Как пояснил «РГ» исполнительный директор бюро 
«Зеленая карта» Сергей Разуван, Российский союз авто-
страховщиков в целом поддерживает законопроект и 
принимает активное участие в его обсуждении. Проект 
предполагает, что российские автовладельцы смогут 
приобрести добровольное расширение полиса ОСАГО 
на территорию Республики Беларусь.

Урегулирование по этому расширению будет осуще-
ствляться Белорусским бюро по транспортному страхо-
ванию по законодательству и лимитам Беларуси. Тари-
фы, согласно 40-му федеральному закону РФ , будет 
определять РСА и согласовывать ЦБ — как и по любым 
другим международным системам страхования автогра-
жданской ответственности. За основу планиру-
ется взять статистику по внутреннему ОСАГО 
и приграничному страхованию в Республике.
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 16.11.23

Австралийский доллар  58,1467
Азербайджанский манат  52,6215
Армянский драм**  22,2021
Белорусский рубль  28,6848
Болгарский лев  49,0495

Бразильский реал  18,3768
Венгерский форинт** 25,7681
Вон Республики Корея***  68,7704
Вьетнамский донг****  37,2487
Гонконгский доллар  11,4791

Грузинский лари  33,1554
Датская крона  12,8602
Дирхам ОАЭ  24,3585
Доллар США  89,4565
Евро  97,1334

Египетский фунт*  28,9554
Индийская рупия*  10,7431
Индонезийская рупия**** 56,9823
Казахстанский тенге**  19,2940
Канадский доллар  65,1778

Катарский риал  24,5760
Киргизский сом*  10,0165
Китайский юань  12,3348
Молдавский лей*  49,7528
Новозеландский доллар  53,7186

Новый туркменский манат  25,5590
Норвежская крона*  80,3122
Польский злотый  22,1137
Румынский лей  19,5397
СДР  117,8563

Сербский динар**  83,0210
Сингапурский доллар  66,4067
Таджикский сомони*  81,6686
Таиландский бат*  25,1956
Турецкая лира*  31,2693

Узбекский сум****  72,7882
Украинская гривна*  24,6321
Фунт стерлингов  111,4181
Чешская крона*  39,0657
Шведская крона*  84,5820

Швейцарский франк  99,3740
Южноафриканский рэнд*  49,2193
Японская иена**  59,3843
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ЖИЛЬЕ Молодым семьям 
предложили давать 
дешевую ипотеку

Дай пять

Марина Трубилина

Законопроект, которым предлагается помочь молодым 
семьям обзавестись жильем, внесен в Госдуму.

Сейчас молодые семьи чаще всего не могут купить 
жилье без бюджетной поддержки, отмечают депутаты 
— авторы законопроекта. У них нет значительных на-
коплений, но при этом есть устойчивый, в потенциале 
растущий доход. Кроме того, они еще достаточно про-
должительное время не выйдут из трудоспособного 
возраста.

В связи с этим законопроектом предлагается уста-
новить дополнительные меры поддержки молодых се-
мей. Молодой семье предоставлять кредит на жилье по 
льготной ставке (до 5%). А многодетной молодой семье 
— беспроцентный займ на приобретение или строи-
тельство жилья со сроком погашения до 25 лет.

К молодой семье предлагается относить супругов не 
старше 35 лет, имеющих хотя бы одного несовершен-
нолетнего ребенка. К многодетной молодой семье — та-
кую же семью с тремя и более детьми, младший из ко-
торых еще несовершеннолетний.

Недавно в Госдуму также был внесен законопроект, 
которым предлагалось распространить льготную ипо-
теку на вторичное жилье, но одновременно отсечь от 
программы покупателей-инвесторов. Предлагалось 
выдавать льготную ипотеку только тем, у кого отно-
сительно небольшая жилплощадь. Ограничение — в 36 
кв.м общей площади жилья на каждого жильца (сам 
заемщик и совместно проживающие с ним члены се-
мьи) либо в 64 кв.м на одинокого заемщика. При этом 
ставка льготной ипотеки должна, по мнению депута-
тов-авторов законопроекта, субсидироваться до уров-
ня 3%.

Предлагалось распространить льготную программу 
на вторичное жилье, разрешить гасить с ее помощью 
ранее выданные на эти же цели кредиты, а также пони-
зить процент для многодетных семей. Однако прави-
тельство уже дало отрицательный отзыв на этот зако-
нопроект, указав, в частности, что с помощью действу-
ющих льготных программ при определенных условиях 
можно покупать жилье на вторичном рынке.    

ДУМА Проект нового 
бюджета прошел второе 
чтение

С расчетом 
на будущее

Татьяна Замахина

Госдума приняла во втором чтении проект федераль-
ного бюджета на 2024 год и плановый период 2025—
2026 годов. К решающему чтению поступило более 
900 поправок, порядка 750 были одобрены, и депу-
таты в общей сложности перераспределили почти 7 
трлн рублей. Важно, что с учетом поправок расходы на 
соцполитику планируется увеличить по сравнению с 
прошлым годом более чем на 2 триллиона рублей.

Решения в рамках основного чтения — это именно 
«смена адреса» средств. Ключевые параметры бюдже-
та остались неизменными. Предполагается, что доходы 
бюджета в 2024 году превысят 35 трлн рублей, в 2025 
году — 33,5 трлн, в 2026 году — 34 трлн. Расходы заплани-
рованы на уровне 36,7 трлн, 34,4 трлн и 35,6 трлн руб-
лей соответственно.

Работу над поправками ко второму — основному — 
чтению депутаты из разных фракций и правительство 
вели совместно. Изменения направлены на дополни-
тельную поддержку граждан и регионов, а также тех-
нологическое раз-
витие страны, под-
черкнул председа-
тель Госдумы Вяче-
слав Володин. По его 
словам, депутаты 
ориентировались 
на то, что главное — 
это исполнение По-
слания президента. 
Кроме того, в по-
правках отражены 
приоритеты, кото-
рые Госдума обозначила еще в ходе рассмотрения глав-
ного финансового документа в первом чтении.

«Несмотря на беспрецедентное количество санкций, 
наша экономика укрепляется. В бюджете предусмотре-
ны необходимые средства для выполнения социальных 
обязательств государства — увеличения пенсий, зар-
плат, детских пособий, и одновременно создаются усло-
вия для развития страны», — подчеркнул Володин.

В рамках основного чтения на 138 млрд рублей ре-
шено увеличить финансирование ключевых направле-
ний социальной политики, развития промышленности, 
обеспечения технологического суверенитета, образо-
вания и науки, сельского хозяйства.

В целом же по сравнению с прошлым годом траты из 
консолидированного бюджета на соцполитику с учетом 
новых поправок увеличены на 2,2 трлн рублей, то есть 
на 11 процентов, сообщил глава Комитета ГД по бюдже-
ту и налогам Андрей Макаров. Кстати, рост по сравне-
нию с 2019 годом — на 7,9 трлн (на 61,1 процента). И это 
несмотря на санкции. Та же тенденция в здравоохране-
нии — рост расходов примерно на 400 млрд рублей по 
сравнению с прошлым годом и на 2,8 трлн — по сравне-
нию с 2019-м. Для образования эти показатели — 883 
млрд и 2,4 трлн рублей, для культуры, включая кино, — 
140 и 415 млрд. Тем самым Андрей Макаров опроверг 
заявления некоторых критиков бюджета из числа депу-
татов о сокращении трат на нужды населения.

Среди конкретных одобренных поправок ко второ-
му чтению: 6 млрд рублей будут направлены на закупку 
лекарств для пациентов с сердечно-сосудистыми забо-
леваниями, более 3 млрд дополнительно пойдет на дет-
ский отдых, 26 млрд — на развитие сельских территорий. 
Будут решены вопросы дополнительного финансирова-
ния создания системы долговременного ухода за пожи-
лыми гражданами и инвалидами, модернизации колле-
джей, обучения старшеклассников современным язы-
кам программирования и многие другие.

В ЛДПР обратили внимание на хороший учет попра-
вок парламентской оппозиции, при этом во фракции 
решили не выносить на отдельное голосование не под-
держанные профильным комитетом предложения. Дис-
куссия по бюджету в основном состояла из обсуждения 
поправок КПРФ и СРЗП, которые хотели поднять рас-
ходы на ряд социальных статей и развитие экономики. 
Однако Андрей Макаров обратил внимание, что колле-
ги предлагают изъять средства из таких важных направ-
лений, как поддержка новых регионов, обслуживание 
госдолга и т.п. Так что поправки не прошли. Впрочем, ча-
стично они учтены в одобренных изменениях.    

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин призвал завершить системные преобразования 
в транспортном комплексе

Движение по главной дороге 
Владимир Кузьмин

Т
ранспортный комплекс 
России преодолевает те 
трудности, которые воз-

никли из-за западных санкций, 
и уверенно движется вперед, 
считает премьер-министр Ми-
хаил Мишустин. Теперь главное 
— не допустить его отставания и 
делать упор на отечественные 
разработки.

Глава правительства вче-
ра посетил ежегодный между-
народный форум и выставку 
«Транспорт России». Особый 
акцент в дискуссиях был сделан 
на развитии международных 
транспортных коридоров и фор-
мировании устойчивых цепочек 
поставок. Для нашей страны в 
условиях западных санкций эти 
вопросы приобретают важное 
значение, чтобы расширять со-
трудничество с дружественны-
ми странами.

Несмотря на все внешние 
преграды, транспортная от-
расль России динамично дви-
жется вперед, уверен Мишу-
стин. Она надежно снабжа-
ет промышленность, бизнес и 
граждан всеми необходимыми 
товарами и услугами, а также 

обеспечивает стабильные по-
ставки на экспорт продукции 
отечественных компаний. «В 
условиях формирования нового 
многополярного мира нам уда-
лось достаточно быстро пере-
строить внешнюю торговлю, 
развернуть грузовые потоки на 
Юг, на Восток», — констатировал 
премьер, выступая на пленар-
ном заседании форума «Россия 
2035: к новой экономике транс-
порта». «Важно завершить нача-
тые системные преобразования. 
Для этого в течение ближайших 
лет на финансирование государ-
ственной программы развития 
транспортной системы в феде-
ральном бюджете предусмотре-
но около 1,5 триллиона рублей 
ежегодно», — заявил председа-
тель правительства.

Михаил Мишустин назвал 
шесть ключевых приоритетов 
для транспортного комплекса.

Первый — поступательное на-
ращивание провозной способ-
ности основных транспорт-
но-логистических коридоров, 
которые позволят укрепить 
торговые связи с партнерами по 
Евразийскому экономическо-
му союзу, СНГ, странами Ближ-
него Востока, Африки, Азии. 

Особая роль в этом отводится 
железным дорогам. Так, про-
пускная способность Восточно-
го полигона к концу 2023 года 
достигнет 173 миллионов тонн 
грузов. К окончанию десятиле-
тия, ожидает премьер, показа-
тель может превысить 210 мил-
лионов.

Второй — укрепление связан-
ности территорий и повышение 
мобильности населения. Ми-
хаил Мишустин считает необ-
ходимым сохранение высоких 
темпов строительства автомо-
бильных дорог в России. С нача-
ла года в стране построено и ре-
конструировано около 650 ки-
лометров федеральных и регио-
нальных трасс. Это почти в три 

раза больше, чем годом ранее, 
отремонтировано еще свыше 
десяти тысяч километров дорог.

Третий приоритет  свя-
зан с перевозкой пассажиров. 
Гражданская авиация смогла 
преодолеть основные трудно-
сти, вызванные санкциями, и 
сейчас набирает обороты, от-
метил глава кабмина. За девять 
месяцев 2023 года авиакомпа-
нии страны перевезли свы-
ше 80 миллионов человек. Это 
выше прогноза, рост по сравне-
нию с аналогичным периодом 
прошлого года составил 11,5%. 
«Президент поручил довести 
пассажиропоток по итогам года 
до 103 миллионов человек, и 
конечно, нужно обязательно 
выполнить данное решение», 
— указал Мишустин. Рост пас-
сажиропотока демонстрируют 
другие виды транспорта. Реч-
ной флот за январь — сентябрь 
перевез 9,5 миллиона человек, 
что почти на 20% больше, чем 
годом ранее. За этот же пери-
од пассажирские перевозки по 
железным дорогам выросли на 
4% и достигли почти 900 мил-
лионов.

Ч е т в е р т ы й  п р и о р и т е т 
комплекса. Чтобы повысить до-
ступность перевозок, надо со-
здавать условия для конкурен-
ции среди транспортных компа-
ний, вводить эффективные ме-
ханизмы регулирования рынка, 
считает премьер-министр. Пре-
имущества при этом должны по-
лучать те организации, кто при-
нимает меры для сокращения 
издержек, в том числе за счет 
внедрения новейших техноло-
гий. Принципиальным остается 
снижение логистических рас-
ходов российских компаний. 

«Стоимость доставки товаров 
и грузов во многом определяет 
развитие экономики в нашей 
стране», — отметил Михаил Ми-
шустин. Ключевое условие ста-
бильности транспорта страны — 
его независимость от иностран-
ных производителей. «При 
перевозке пассажиров, грузов 
надо опираться на собственные 
разработки. И главное — не до-
пустить отставания отрасли», 
— заявил глава кабмина. То же 
самое касается цифровизации 
отрасли. Использование пере-
довых решений и сервисов по-
вышает скорость доставки гру-
зов, способствует бесшовной 
логистике и напрямую влияет 
на уровень комфорта пассажи-
ров, уверен он.

Пятый приоритет касается 
новых регионов страны. Чтобы 
полноценно вовлечь ДНР, ЛНР, 
Запорожскую и Херсонскую об-
ласти в социально-экономиче-
скую жизнь России, требуются 
системные меры по восстанов-
лению всей транспортной ин-
фраструктуры, подчеркнул Ми-
хаил Мишустин. На территориях 
уже отремонтировано почти 1,5 
тысячи километров автомаги-
стралей, несколько десятков ис-
кусственных дорожных соору-
жений. Активное участие в этом 
принимают около 30 регионов, 
благодаря чему в 2023 году бу-
дет завершена реконструкция 
дополнительно еще более 400 
километров трасс.

Шестое направление сегодня 
актуально для многих отраслей 
экономики России. Это квали-
фицированные кадры. Сегодня 
каждый шестой обучающий-
ся в России выбирает для себя 
профессию, связанную со сфе-
рой транспорта, рассказал гла-
ва кабинета министров. Прави-
тельством принято решение об 
учреждении премии в области 
транспортной науки и техники 
имени академика Владимира 
Образцова, внесшего огромный 
вклад в развитие транспортной 
системы страны, сообщил Ми-
шустин.   

Михаил Мишустин и министр транспорта Виталий Савельев на форуме «Транспорт России» в Гостином Дворе.

А К Ц Е Н Т

В условиях формирования нового 
многополярного мира нам удалось 
достаточно быстро перестроить внеш-
нюю торговлю, развернуть грузовые 
потоки на Юг, на Восток

ДЕНЬГИ 

ЕК улучшила 
прогноз 
по росту ВВП 
России до 2%

ЭКОНОМИКА 
С ПЛЮСОМ
Марина Гусенко

Еврокомиссия (ЕК) существен-
но улучшила прогноз динами-
ки ВВП России в текущем году, 
прогнозируя рост до 2%. Ранее 
она ожидала, что ВВП России в 
этом году будет ждать спад до 
0,9%. Об этом сообщается на 
сайте ЕК.

За счет чего растет эконо-
мика, рассказал «Российской 
газете» завлабораторией ана-
лиза институтов и финансовых 
рынков Института прикладных 
экономических исследований 
РАНХиГС Александр Абрамов.

По словам эксперта, во-пер-
вых, российский бизнес смог 
быстро реструктурироваться 
и сменить логистические це-
почки, и, возможно, эффектив-
ность бизнеса не увеличилась, 
но выпуск продукции продол-
жается. Во-вторых, стали ак-
тивно тратить госинвестиции. 
В-третьих — значительные день-
ги были вложены в ОПК. Это — 
основные драйверы, благодаря 
которым нам удалось поддер-
живать довольно высокие тем-
пы роста.

«К нефти очень сложно при-
менить санкции, потому что 
Россия довольно успешно спра-
вилась с переориентацией ло-
гистики поставок от Европы 
в сторону Ближнего Востока, 
Азии. Ряд крупных развива-
ющихся стран выступил ха-
бами для реэкспорта россий-
ской нефти», — говорит Абра-
мов. Плюс вверх пошли цены 
на нефть, во многом благодаря 
ограничению добычи.

Как сообщает Росстат, рост 
ВВП в третьем квартале 2023 
года относительно соответ-
ствующего периода 2022 года 
составил 5,5%. При этом рост 
показали такие виды экономи-
ческой деятельности, как опто-
вый товарооборот (+22,9%), 
розничный товарооборот 
(+11,3%), обрабатывающие 
производства (+10,2%), строи-
тельство (+8,0%).   

Дополнительно 
26 млрд рублей 
направят на раз-
витие сельских 
территорий

— Смотрите фоторепортаж 
на сайте
rg.ru/art/2684091
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ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин встретился с представителями избиркомов

Работа на выбор
Айсель Герейханова

Л
егитимность — са-
мый главный ре-
зультат любых вы-
боров в России, счи-
тает президент Вла-
димир Путин. Вчера 
по случаю 30-летия 
избирательной си-
стемы он встретил-

ся в «Ново-Огареве» с предста-
вителям избирательных комис-
сий, вручил им госнаграды и 
отдельно отметил самоотвер-
женность жителей новых регио-
нов РФ, голосовавших под об-
стрелами ВСУ.

Начиная свое выступле-
ние, Путин заявил, что избира-
тельные комиссии — важней-
шие государственные институ-
ты. «Ведь органы власти в нашей 
стране избираются граждана-
ми на прямых выборах, в усло-
виях высокой конкуренции», — 
подчеркнул он. «Поэтому чет-
кая организация выборов, их 
открытое, честное, законода-
тельно выверенное проведение 
имеют очень важное, если не 
сказать определяющее значение 
с точки зрения сохранения вну-
тренней политической стабиль-
ности как для легитимности из-
бранной власти, так и для укреп-
ления доверия людей к итогам 
голосования», — добавил Путин. 

Он также назвал чрезвычай-
но важной  работу наблюда-
телей на выборах. «Потому что 
самым главным результатом 
любых выборов в России являет-
ся их легитимность», — подчерк-
нул президент. По словам главы 
государства, работать надо со 
всеми наблюдателями: и  от пар-
тии власти, и от оппозиции. Ведь 
это как раз и повышает легитим-
ность выборов. «Есть разные 
люди, характеры разные, тем-
пераменты разные, амбиции 
разные — все понятно. Да и на-
рушения бывают. Жизнь сложна 
и многообразна, все бывает», — 
сказал он. При этом, по словам 
Путина, среди наблюдателей 
встречаются и такие, которым 
нужно «отработать денежки», и 
задача у них другая — разрушить 
легитимность избирательного 
процесса. Как выразился прези-
дент, среди них встречаются и 
те, про кого говорят «хоть кол на 
голове теши». Путин также за-
верил, что государство со своей 

стороны будет делать все необ-
ходимое, чтобы исключить лю-
бое незаконное вторжение в ход 
избирательного процесса. «По-
пытки внешнего и внутренне-
го вмешательства, давления на 
избирательный процесс будут 
пресекаться», — сказал он.

За 30 лет, по словам прези-
дента,  в сфере выборов сфор-
мирована добротная законо-
дательная и нормативная база. 
«Однако наша избирательная 
система продолжает совершен-
ствоваться, и ее отличительной 
чертой все больше становится 
максимальная информацион-
ная открытость», — сказал он. 
Кроме того, Путин отметил, что 
сейчас действует более 20 элек-
тронных сервисов на порталах 
госуслуг и ЦИК. «Активно вне-
дряется система электронного 
голосования, такой опыт уже 
апробирован в 30 регионах. 
Элла Александровна мне в свое 
время доказывала преимуще-

ства такой формы голосования, 
и на самом деле она оказалась 
права», — добавил президент, 
оценивая работу главы ЦИК 
Эллы Памфиловой.

Россия очень активно ис-
пользует на выборах видеона-
блюдение — одну из эффектив-
ных форм гражданского и об-
щественного контроля.  «Ни-
где в мире оно не использует-
ся настолько широко, как в на-
шей стране. У нас видеокаме-
ры установлены на подавляю-
щем большинстве избиратель-
ных участков», — подчеркнул 
президент. Путин считает, что 

использование современных 
стандартов позволило добиться 
существенного роста доверия 
и к выборам, и к самой избира-
тельной системе. «Это фиксиру-
ют все социологические иссле-
дования. Так, по итогам едино-
го дня голосования в 2020 году 
60 процентов респондентов 
ВЦИОМ заявили, что доверяют 
результатам выборов, а в сентя-
бре 2022 года 69 процентов счи-
тали, что выборы в их регионе 
прошли в целом честно, без се-
рьезных нарушений», — сказал 
президент. Отдельно Путин от-
метил самоотверженную рабо-

ту избирательных комиссий До-
нецкой и Луганской народных 
республик, Запорожской и Хер-
сонской областей. «Они впер-
вые регламентировались рос-
сийским законодательством и 
проходили в очень сложных, не-
простых условиях», — сказал он.

Президент наградил Эллу 
Памфилову орденом «За заслу-
ги перед Отечеством» II степе-
ни. Она в свою очередь заяви-
ла, что за все это время в Рос-
сии создана самая открытая 
и прозрачная избирательная 
система в мире, и ее аналогов 
в мире нет. «Мы действитель-
но разные, как весь наш народ 
— это ведь народные комиссии, 
— но нас всех объединяет лю-
бовь к России, ответственность 
и долг перед страной, желание 
вносить вклад в ее развитие и в 
общую победу», — сказала Пам-
филова.

Медалью «За храбрость» 
II степени были награждены 

представители избиратель-
ных комиссий из ДНР Вячеслав 
Дзюба, Наталья Дзюба, Татьяна 
Московчук и Инна Охременко. 
Владимир Путин, вручая им на-
грады, рассказал, что люди вы-
страивались на голосование, 
но, попав под обстрелы со сто-
роны ВСУ, уходили в укрытия, 
после чего возвращались на из-
бирательные участки. «Удиви-
тельно, и люди удивительные — 
люди, крепкие душой, сердцем, 
характером. Они в значитель-
ной степени показали многим 
из нас пример, как надо жить и 
работать, какой стержень дол-
жен быть у каждого, чтобы до-
биваться нужного нам результа-
та», — отметил Путин. «А мы все-
гда добивались — будем это де-
лать и в будущем. В том числе 
благодаря и вашей работе», — 
подчеркнул президент.   

Президент наградил Эллу Памфилову 
орденом «За заслуги перед 
Отечеством» II степени.

А К Ц Е Н Т

Попытки внешнего и внутреннего вме-
шательства, давления на избиратель-
ный процесс будут пресекаться
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ФАКТЫ

СТРЕЛЯЛИ В СПИНЫ МОБИЛИЗОВАННЫМ

Александр Степанов

Д
ва грузинских наемни-
ка-снайпера из иностран-
ного легиона ВСУ заблу-

дились и попали в плен к рос-
сийским войскам.

По словам одного из наемни-
ков, они шли менять снайперов 
из Бразилии, но сбились с пути и 
вышли на российские позиции. 
Как рассказал наемник «Интер-
национального легиона оборо-
ны Украины» Георгий Чубети-
дзе, он сдался российским бой-
цам без сопротивления.

На видео, которое размести-
ло Министерство обороны РФ, 
снайпер рассказывает, что наем-
ники использовались для того, 
чтобы стрелять по покидающим 
позиции украинским мобилизо-
ванным.

Он также сообщил, что в 
подразделениях наемников 
много преступников из разных 
стран мира. Служа в иностран-
ном легионе, они пытаются избе-
жать наказания у себя на родине.

Чубетидзе рассказал, что и 
сам находился в следственном 
изоляторе на Украине, но в мар-
те 2023 года его завербовали 
на службу по контракту в ино-
странный легион ВСУ.

Снайпер признался, что сре-
ди наемников нет жалости к 

мирному населению. По его сло-
вам, в интернациональном ле-
гионе два французских наемни-
ка застрелили местного жите-
ля за то, что тот не пустил их в 
свой дом.

Также командиры расстрели-
вают подчиненных за отказ вы-
полнять боевые задачи.

Чубетидзе рассказал, что в 
легионе служат поляки, британ-
цы, американцы, бразильцы, ис-
панцы и французы.

Наемник добавил, что в 
подразделении стало нормой 
употребление наркотиков. Он 
рассказал, что в один из дней 
снайперы из Бразилии — сослу-
живцы Чубетидзе по интерна-
циональному легиону — не рас-
считали с дозой наркотиков и 
окончательно потеряли адекват-
ность. Чубетидзе со своим парт-
нером должен был срочно сме-
нить их на позиции. Но отпра-
вившись для ротации ночью, 
грузинские снайперы заблуди-
лись и вышли на позиции рос-
сийских войск.

Второй грузинский наемник 
Георгий Геглидзе рассказал, что 
его завербовали в Германии. Оба 
наемника подписали 3-летний 
контракт на службу в ВСУ.  За 
подписание контракта им обе-
щали социальный пакет, зарпла-
ту и украинское гражданство. 

Геглидзе также признался, что 
за каждое убийство российского 
военнослужащего им было обе-
щано выплачивать по 300 дол-
ларов.

Наемники прошли 3-ме-
сячный курс обучения в Тер-
нополе под руководством аме-
риканских, канадских и бри-
танских инструкторов. В ходе 
обучения много времени уде-
лялось психологической подго-
товке, чтобы наемники не жа-
лели мирных граждан и могли 
расстреливать отступающих мо-
билизованных ВСУ.

Сколько сейчас наемников 
воюет на Украине, подсчитать 
не могут даже в Киеве. По мне-
нию экспертов,  сегодня за ВСУ 
воюют не менее  двух тысяч ино-
странцев. В прошлом месяце 
большая часть из них была скон-
центрирована на Запорожском 
направлении.

Эксперты считают, что пик 
пополнения ВСУ наемниками 
пройден. Из-за высоких потерь 
иностранцы уже не так активно 
вступают в ряды иностранного 
легиона.

По некоторым сведениям, 
с начала специальной военной 
операции на Украине погиб-
ли более 5 тысяч легионеров. 
Примерно столько же уехали из 
страны.  

АРСЕНАЛ

МИМО «ТОРА» НИ ОДНА «ФУРИЯ» НЕ ПРОЛЕТИТ

Юрий Гаврилов

В 
ходе специальной воен-
ной операции российские 
подразделения ПВО ак-

тивно используют всепогодный 
тактический зенитный ракет-
ный комплекс малой дальности 
«Тор» различных модификаций.

Он предназначен для реше-
ния задач противовоздушной 
и противоракетной обороны 
на уровне дивизионного зве-
на. Комплекс отличается повы-
шенной эффективностью отра-
жения массированных налетов 
современных средств воздуш-
ного нападения в условиях ог-
невого и радиоэлектронного 
противодействия противника.

Главная задача «Тора» — 
прикрыть важные военные и 
государственные объекты от 
ударов самолетов, вертолетов, 
крылатых ракет, планирую-
щих и управляемых авиабомб. 
В кабине машины установлены 
специальные мониторы, с по-
мощью которых после запуска 
радиолокации система следит 
за авиацией и беспилотника-
ми ВСУ днем и ночью. «Торы» 
надежно оберегают и колон-
ны нашей техники на марше, 
в том числе от атак вражеских 
дронов.

На борьбе с ними сделал 
упор в своем рассказе ко-
мандир расчета комплекса 
9К331 с позывным Странник. 
Это видео Минобороны Рос-
сии разместило в своем теле-
грамм-канале.

По словам Странника, «Тор» 
— один из лучших комплексов 
противовоздушной обороны. 
В зоне СВО они круглосуточно 
обеспечивают войска щитом от 
воздушного нападения.

— Работаем по принципу 
«одна ракета — одна цель», — 
говорит командир расчета. — 
Помимо разведчиков сбива-
ем также ударные беспилот-
ники. Самой крупной целью у 
нас был «Байрактар». Уничто-
жали их еще в начале спецопе-
рации. Сейчас такие уже не ле-
тают — перебили все. Теперь в 
основном работаем по «Валь-
кириям», «Фуриям», «Леле-
кам-100» и «Шаркам». В по-
следнее время противник на-
чал применять беспилотник 
Kawasaki. Он летит чуть бы-

стрее, чем другие, — 30—40 мет-
ров в секунду.

Чувствуется, что за время 
службы на передовой Странник 
прикипел к своему «Тору». Тот 
в бою ни разу зенитчиков-ра-
кетчиков не подвел. «Машину 
бережем. Иногда с ней разго-
вариваем. Как ты к ней будешь 
относиться, так она тебе и отве-
тит. Мы свою хвалим, не жалеем 
для нее хороших слов», — откро-
венничает Странник.

Он также сказал, что его 
комплекс несет два боевых мо-
дуля по 4 зенитные ракеты в 

каждом. Они стартуют верти-
кально и надежно прикрыва-
ют наши войска от воздушных 
объектов, летящих со скоро-
стью до 700 метров в секунду.

Вообще «Тор» по многим 
параметрам отвечает слову 
«уникальный». Этот комплекс 
ПВО способен не просто обна-
ружить и опознать в небе 48 
целей, но и определить в ав-
томатическом режиме наибо-
лее опасные. А после того как 
идентификация завершена, од-
новременно обстрелять четыре 
из них. Стрельба может вестись 
сразу восемью ракетами.

В этой ситуации вычисли-
тельные системы «Тора» клас-
сифицируют средства нападе-
ния по степени их опасности и 
минимальному времени подле-
та. Информация поступает к 
оператору, и тот готовит реше-
ние на применение оружия.

Кроме того, выпущенная 
«Тором» ракета рассчитывает 
оптимальное время самопод-
рыва. Это необходимо для уни-
чтожения объекта атаки много-
численными осколками.

Дальность гарантированно-
го поражения целей, к примеру, 
у «Тора-М2У» — от 500 метров 
до 12,5 километра, высота — от 
10 метров до 6 километров.

Важная особенность этого 
комплекса состоит в том, что 
ему не важно, с какой стороны 
к охраняемому объекту или по-
зиции подлетает противник или 
его боеприпас. Установленный 
на машине локатор кругово-
го обзора увидит цель в любом 
случае, при любой погоде, днем 
и ночью. Не просто засечет, но 
и выдаст данные для стрельбы.

Д р у г а я  ц е н н о с т ь  « То -
ра-М2У» — он способен пора-
жать вражеские объекты на 
ходу, то есть не останавливаясь 
для пуска ракет. Научить этот 

комплекс стрелять с ходу ока-
залось непросто. Ни один ЗРК 
в мире этого раньше не делал 
и делать до сих пор не умеет, а 
«Тор-М2У» может. Это вывело 
комплекс ПВО на качествен-
но новый технический уро-
вень, дало российским вой-
скам важное тактическое пре-
имущество.

Комплекс может работать 
как в ручном, так и в автомати-
ческом режиме, самостоятель-
но контролируя воздушное 
пространство и уничтожая воз-
душные цели, не опознанные 
системой «свой — чужой».

В полевых условиях без до-
заправки топливом система 
электропитания «Тора» позво-
ляет нести боевое дежурство 
46 часов. В его экипаже три че-
ловека.

Самые первые «Торы» по-
ступили на вооружение Совет-
ской армии в 1986 году и сра-
зу стали мировой военно-тех-
нической сенсацией. А сейчас 
в России уже налажен выпуск 
модульных вариантов это-
го ЗРК.

Их можно устанавливать 
на гусеничное или колесное 
шасси, возить на прицепе или 
размещать на стационарном 
объекте.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

На боевые задания экипажи штурмовиков Су-25 ходят, как правило, парами и на предельно малых высотах. Летчики уничтожают замаскированные позиции, живую силу и технику противника.

Этот снимок с Купянского направления СВО, где расчеты комплексов «Тор-М2У» сбили сотни вражеских дронов.

А К Ц Е Н Т

Российской комплекс ПВО «Тор-М2У» 
единственный в мире способен пора-
жать вражеские объекты на ходу, то есть 
не останавливаясь для пуска ракет

МИНОБОРОНЫ

ВПЕРВЫЕ УНИЧТОЖЕНА СТАНЦИЯ КОНТРБАТАРЕЙНОЙ БОРЬБЫ COBRA

Юрий Гаврилов

Г
убернатор Херсонской 
о б л а с т и  В л а д и м и р 
Сальдо, ссылаясь на ин-
формацию наших во-
енных из группировки 
войск «Днепр», подроб-
но рассказал об обста-
новке вокруг левобе-
режного села Крынка.

Необходимость такого поста 
он объяснил тем, что «некото-
рые медиа спекулируют на этой 
теме, подогревают беспокой-
ство читателей, далеко уходя в 
своих особо ценных догадках от 
крупиц известных им фактов».

Итак, по словам Сальдо, на 
всем участке левого берега от 
железнодорожного моста до 
Крынок находится около полу-
тора рот ВСУ, преимущественно 
мелкими группами. «Против-
ник смог вообще переправить-
ся, на какое-то время посылая 
живой силы больше, чем наши 
средства поражения успевали 
ее уничтожать. То есть, гово-
ря по-простому, забросал «мя-
сом», — написал губернатор в 
своем телеграмм-канале.

По полученным им данным, 
на переправе через Днепр и во 
время нахождения на левом бе-
регу враг уже потерял не менее 

полутора-двух полновесных ба-
тальонов. «Среднее время жиз-
ни украинского солдата на ле-
вом берегу — чуть больше двух 
суток», — сообщил Сальдо.

Однако, указал он, теперь 
подтянуты наши дополнитель-
ные силы. В итоге противник 
заблокирован в Крынках. «Ему 
устроен огненный ад: по нему 
летят бомбы, ракеты, боепри-
пасы тяжелых огнеметных си-
стем, артиллерийские снаряды, 
беспилотники. Сидят по под-
валам и перебегают по одному 
по ночам. Только за последние 
два-три дня общие потери про-
тивника составили около сот-
ни боевиков», — рассказал глава 
региона.

Для неместных жителей он 
дополнительно пояснил, что 
левобережье Днепра представ-
ляет собой заболоченную и 

поросшую растительностью 
местность. До выхода на опе-
ративный простор от Крынок 
дальше, чем от левого берега до 
этого населенного пункта.

С а л ь д о  т а к ж е  с о о б -
щил: моральное состояние 
б о л ь ш и н с т в а  с о л да т  В С У 
крайне низкое. «Это неудиви-
тельно — их просто посылают на 
убой. Практически каждый день 
нашим сдаются новые группы: 
от 2—3 до 11—13 боевиков», - 
уточнил губернатор.

По его данным, операцию по 
«форсированию» Днепра в Ки-
еве долго готовили под руко-
водством натовских инструкто-
ров. ВСУ стянули на Херсонское 
направление лучшую военную 
и радиоэлектронную технику. 
Туда послали лучшие из остав-
шихся украинских частей, а 
также остатки наемников.

«По данным разведки, по 
своим первоначальным планам 
к 1 ноября враг планировал за-
хватить Алешки, к 15 ноября — 
Новую Каховку, к 1 декабря — Ча-
плинку, к 15 декабря — Геническ. 
Это был последний шанс для Зе-
ленского выслужиться перед 
своими хозяевами», — написал 
Сальдо в телеграмм-канале. 

Однако уже очевидно, что 
эти планы, подобно гитле-
ровской «Барбароссе», поле-
тели в тартарары. «Шансов вы-
рваться на оперативный про-
стор у боевиков киевского ре-
жима нет никаких. Даже быв-
шие «элитные морские пехо-
тинцы» сейчас из-за потерь на 
две трети укомплектованы «мо-
биками», которые воевать не 
хотят», — сообщил Сальдо.

По его оценке, весь западный 
хитрый план, приправленный 
пафосной клоунадой киевского 
режима, разбился о стойкость 
и непоколебимое мужество 
российского солдата. «Мы им 
устроили очередной «Бахмут», 
теперь Приднепровский. Под 
таким названием эта горе-опе-
рация и войдет в историю, если 
уж киевский главарь так силь-
но хочет», — уверен губернатор 
Херсонской области.

Вчера же в Минобороны Рос-

сии сообщили: на Херсонском 
направлении впервые уничто-
жена РЛС контрбатарейной 
борьбы Cobra.

Минувшие сутки вообще 
оказались богаты на такого 
рода новости. К примеру, на До-
нецком направлении ВСУ поми-
мо 220 солдат также недосчита-
лись танка, семи автомобилей, 
натовских самоходок Caezar и 
Krab, пары гаубиц «Мста-Б» и 
пушки МТ-12.

На Купянском направле-
нии были поражены артсисте-
ма М777, гаубица М114 и РЛС 
контрбатарейной борьбы AN/
TPQ-50. А в пригородах Вол-
чанска Харьковской области на 
воздух взлетел склад боеприпа-
сов 1-й бригады спецназа ВСУ.

Под нашим огнем у Сере-
брянки в ДНР оказались пунк-
ты управления 67-й мехбрига-
ды ВСУ, 31-й бригады оператив-
ного назначения и 50-го полка 
нацгвардии Украины.

Над Павлоградом в Днепро-
петровской области сбит враже-
ский истребитель МиГ-29. Были 
также перехвачены семь реак-
тивных снарядов HIMARS.  

А К Ц Е Н Т

На Купянском направлении были 
 поражены артсистема М777, 
 гаубица М114, над Павлоградом сбит 
 вражеский истребитель МиГ-29

ТАКТИКА

ОХОТНИКИ НА БРОНЕТЕХНИКУ
Бойцы спецназа «Сибирь» после 

нескольких дней охоты уничтожи-

ли украинскую БМП, ежедневно 

обстреливавшую позиции россий-

ских войск под Клещеевкой.

Боевая машина пехоты ВСУ, хоро-

шо маскируясь, вела постоянный 

обстрел российских позиций. 

Причем, по словам наших воен-

ных, действовал украинский эки-

паж крайне нагло и дерзко.

Как рассказал РИА Новости ко-

мандир группы спецназа, коман-

дование поставило разведчикам 

задачу обнаружить место, откуда 

БМП работает с закрытой огневой 

позиции по нашим передовым 

подразделениям под Клещеевкой 

на Артемовском направлении.

Расчет противотанкового ракетно-

го комплекса открыл охоту на на-

зойливую БМП. В течение 

нескольких дней бойцы анализи-

ровали характер действий против-

ника и искали наилучшую пози-

цию для противотанкового ракет-

ного комплекса.

«Заранее была подготовлена 

наша позиция, его ожидали, ну, 

соответственно, противник допу-

стил ошибку, выехал, работать на-

чал с закрытой огневой позиции 

по нашим подразделениям, за что 

и был наказан», — отметил ко-

мандир.

По его словам, расчет выбирал по-

зицию исходя из данных разведки, 

личного опыта и из того, как дей-

ствует противник, — спецназовцы 

ставили себя на его место, пыта-

ясь думать, как командир экипажа 

БМП.

Охота на бронетехнику противни-

ка ведется нашими бойцами регу-

лярно. В приоритете поисковых 

групп западные образцы техники 

— танки «Леопард» и «Челенджер», 

БМП «Брэдли».

Экс-глава «Роскосмоса» Дмитрий 

Рогозин в своем телеграм-канале 

рассказал, что наши разведчики 

перехватили штабной документ 

ВСУ, в котором утверждается, что 

украинские экипажи, воюющие на 

западных машинах, крайне 

неохотно выезжают на передо-

вую.

Командование ВСУ обеспокоено 

фактами массовой порчи «Лео-

пардов». Один из украинских офи-

церов докладывал, что танкисты  

то песок в двигатель танка засы-

пят, то подложат мину и якобы слу-

чайно наедут на нее задним хо-

дом.

Вывод делается крайне неутеши-

тельный для ВСУ. Украинские эки-

пажи боятся выезжать на передо-

вую на танках «Леопард», поваль-

но отказываются на них воевать, а 

если их всё равно гонят в атаку, 

они выводят свою технику из 

строя, лишь бы только не попасть-

ся в прицел российских бойцов. 

Офицер ВСУ указывает на причи-

ну этой боязни. Российские бой-

цы ненавидят немецкие танки на 

уровне инстинкта и исторической 

памяти. Их выбирают в качестве 

первоочередной цели. По ним 

бьют из артиллерии и ПТУРов, по 

ним работает армейская авиация 

и ударные беспилотники.

Азарт российских охотников за 

«Леопардами» также подстегива-

ют хорошие премиальные, кото-

рые выплачивают бойцам за под-

битую технику.

Министерство обороны РФ сей-

час создает специальные группы, 

основная цель которых — своевре-

менное обнаружение и уничтоже-

ние танков и бронемашин против-

ника любым способом.

На полигонах специально ото-

бранные бойцы изучают уязви-

мые места немецких «Леопар-

дов» и американских «Абрам-

сов». В центрах подготовки на ма-

кетах, копирующих размеры 

западной бронетехники, бойцы 

оттачивают свое умение попасть 

в уязвимое место танка, чтобы он 

гарантированно вышел из строя с 

первого выстрела. Изучают воз-

можности, как ослепить танк вы-

стрелом из снайперской винтов-

ки или пулемета, узнают, в какую 

часть направить дрон-камикадзе, 

чтобы бронетехника вышла из 

строя. К примеру, на полигоне 

бойцам объясняют, что фронталь-

ная проекция танка и у «Леопар-

да», и у «Абрамса» одинаковая.  

Прицельные приспособления с 

панорамными устройствами, что-

бы командир танка видел поле 

боя. При повреждении этих при-

боров, к примеру попадание в 

стекло прибора пулей, танк слеп-

нет и гарантированно выходит из 

боя. Также бойцам рассказывают, 

что «Леопард» недостаточно хо-

рошо защищен со стороны бор-

тов и в задней полусфере танка. И 

отрабатывают стрельбу из грана-

тометов по этим уязвимыми ме-

стам.

Между собой военные называют 

эти группы охотниками на «Лео-

пардов».

Также военное ведомство создает 

специальные трофейные группы, 

которые смогут вытаскивать по-

врежденную западную бронетех-

нику с поля боя. В минобороны 

понимают, что любая редкая тро-

фейная военная техника представ-

ляет интерес для инженеров-раз-

работчиков, создающих новую 

технику. Один из примеров рабо-

ты трофейной группы — вывоз с 

поля боя практически целой ан-

гло-французской ракеты  Storm 

Shadow. Попытки украинских ди-

версантов помешать эвакуации 

трофейной ракеты привели к уни-

чтожению ДРГ противника. Се-

кретную крылатую ракету тща-

тельно изучили российские специ-

алисты.

Подготовил Александр Степанов

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Министерство обороны РФ сейчас создает специальные группы для обнаружения и уничтожения танков.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

БЕЗОПАСНОСТЬ Хакерских 
атак на российские 
компании и госорганы 
становится все больше

Киборгработа

Дмитрий Бевза

Количество инцидентов в области информационной 
безопасности в третьем квартале 2023 года в России вы-
росло на 85% по сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года. За один день на российские ресурсы со-
вершается более 170 целевых атак, сообщили предста-
вители отрасли.

С начала этого года в сеть попало 445 млн строк кон-
фиденциальных сведений, а общий объем данных, по-
хищенных у российских компаний, составил 91,88 те-
рабайта. Такие данные приводит генеральный директор 
группы компаний «Солар» Игорь Ляпунов.

Похожий тренд отмечают и в Positive Technologies. 
В последнем отчете экспертного центра безопасности 
компании говорится, что если в 2022 году рост обнару-
женных киберинцидентов по отношению к 2021 году 
составлял 50%, то за девять месяцев текущего года их 
количество выросло на 76%.

Эксперты прогнозируют, что эффективное обеспе-
чение кибербезопасности станет условием выживания 
бизнеса. «В предыдущие годы, особенно до 2022 года, 
фокус усилий в области кибербеза был направлен на вы-
полнение требований госорганов. Сейчас ситуация из-
менилась. Всем требуется реальная защита. Более того, 
кибербезопасность становится частью бизнес-процес-
сов, свойством рабочей среды организации», — отмеча-
ет Ляпунов.

На прошедшей в Москве конференции по кибербе-
зопасности — SOC-Forum 2023 эксперты назвали наи-
более пострадавшие от хакеров отрасли в 2022 и 2023 
годах. Большинство кибератак пришлось на государ-
ственные организа-
ции (44%), телеком 
(14%), сельское хо-
зяйство (9%). Так-
же в рейтинг попали 
промышленность 
(7%) и финансовый 
сектор (7%). Спе-
циалисты также от-
метили изменение 
тактики, выросшую 
квалификацию и 
высокий уровень 
организации хаке-
ров. Замдиректора 
Федеральной службы по техническому и экспортному 
контролю (ФСТЭК) Виталий Лютиков отметил, что ха-
керы используют инфраструктуру IT-подрядчиков для 
целевых атак на их заказчиков, включая государствен-
ные организации. При успешном внедрении вредо-
носного кода в IT-продукты поставщика под угрозой 
оказываются все его клиенты. Согласно статистике, 
успешная атака на подрядчика ставит под угрозу око-
ло 10 его клиентов. Теперь злоумышленники нацелива-
ются на причинение максимального ущерба.

«Если в прошлом году в ходе многих инцидентов зло-
умышленники атаковали объект, добивались успеха и 
сразу же о нем заявляли, не разрушая при этом саму си-
стему, то в этом году картина изменилась. Мы видим ки-
беринциденты, когда злоумышленники на протяжении 
долгого времени находились в информационной систе-
ме жертвы, перемещались по ней, определяли ключевые 
элементы, места хранения значимой информации. Да-
лее, изучив систему, они незаметно выкачивали данные 
и скоординированно уничтожали максимальное число 
объектов инфраструктуры», — говорит Белов. Эксперты 
отмечают, что это весьма дорогостоящий тип атак. Он 
требует высокой квалификации хакеров, их координа-
ции и многомесячного пребывания в информационной 
системе жертвы. При этом полученные таким способом 
данные часто появлялись в сети без требования выку-
па. То есть кибератаки не монетизировались. По мне-
нию Белова, это может говорить о том, что за ними сто-
ят спецслужбы недружественных государств, которые 
финансируют и координируют деятельность хакеров во 
время подобных атак.  

ТРАНСПОРТ Представлена новая программа, позволяющая нарисовать 
«портрет ДТП»

Аварии в проекте
Владимир Баршев

Н
а транспортной неде-
ле представили инстру-
мент, позволяющий на-

рисовать «портрет ДТП» для 
каждого региона в отдельности, 
а то и для каждого места концен-
трации аварий. Программа бу-
дет интересна в первую очередь 
местным властям, которым 
необходимо в рамках Нацио-
нального проекта «Безопасные 
и качественные автомобиль-
ные дороги» так или иначе сни-
жать аварийность и смертность 
на них.

Пилотную версию Всерос-
сийского индекса безопасности 
дорожного движения впервые 
представили Группа компаний 
«Урбантех» и Национальный 
исследовательский универси-
тет «Высшая школа экономи-

ки». Что дает этот индекс и как 
он выглядит? Он позволит фе-
деральным и региональным ор-
ганам власти оценить безопас-
ность дорожного движения с 
помощью единого интеграль-
ного показателя. Такие показа-
тели, как социальный и транс-
портный риски, используемые 
сегодня, способны охарактери-
зовать безопасность дорожного 
движения только по одному кри-
терию. Это либо число погибших 
на 100 тысяч населения, либо на 
10 тысяч транспортных средств. 
В свою очередь, новая платфор-
ма представляет инструмент с 
удобным современным интер-
фейсом, который в режиме «од-
ного окна» позволяет оценить 
реальную картину в целом и по 
каждому региону.

Как его можно применять? 
Используемый подход позво-

лил выявить факторы, оказыва-
ющие прямое влияние на уро-
вень дорожной безопасности. 
Это инвестиции в дорожную 
инфраструктуру, количество 
и концентрация дорожных ка-
мер, дисциплина водителей и 
численность медицинских ра-
ботников в данном районе. Чем 
выше эти показатели — тем без-
опаснее дороги.

Кроме того, инструмент поз-
воляет описать картину аварий 
в каждом регионе, буквально 
создать «портрет ДТП». Благо-
даря этому можно определить 
закономерности и местные фак-
торы, потенциально влияющие 
на возникновение и тяжесть 
аварий.

Например, некоторые регио-
ны в сравнении с другими 
регионами одной группы харак-
теризуются большим количе-
ством ДТП с выездом на встреч-
ную полосу движения, что гово-
рит о плотном потоке на доро-
гах, когда водителям сложнее 
выполнять обгон. В этом случае 
нужно развивать транспортную 
инфраструктуру.

«Мы систематизировали 
разрозненную информацию по 
всем регионам и свели несколь-

ко метрик в один понятный по-
казатель. При этом мы стреми-
лись установить закономерно-
сти, чтобы найти пути для сни-
жения аварийности. Наши ис-
следования показали, что чем 
выше инвестиции в дорожную 
инфраструктуру, больше кон-
центрация и количество до-
рожных камер и штат медпер-
сонала, тем безопаснее дороги. 
В марте 2024-го мы также пла-
нируем опубликовать рейтинг 
с показателями за 2023 год», — 
сказал директор по связям с 
общественностью Урбантеха 
Константин Агуреев.

Эксперты сгруппировали 
регионы по четырем группам 
— с уровнями со схожими зна-
чениями: передовой, высокий, 
средний и низкий. Чем выше 
уровень — тем ниже социальный 
и транспортный риски, а также 
тяжесть последствий ДТП.

При этом в группы не вклю-
чили города федерального зна-
чения. Их показатели указаны 
как референсные значения.

«В крупных городах много 
людей, движение транспорта 
плотнее и медленнее, а потому 
безопаснее. Их индексы могли 
исказить статистику и поме-

шать определить закономер-
ности», — уточнил Константин 
Агуреев.

По той же причине в стати-
стику не попали регионы с ма-
лым количеством транспорта. 
Небольшое количество данных 
не позволяет дать объективную 
картину. Например, в регионе 
за год происходит одна авария 
с одним погибшим, а в следую-
щем году — две аварии с двумя 
погибшими. Очевидно, это не 
свидетельствует о катастрофи-
ческом ухудшении ситуации с 
аварийностью, несмотря на то 
что показатель увеличился в 
два раза.

«Проект учитывает внеш-
ние факторы, которые влия-
ют на уровень аварийности. 
Благодаря этому можно опре-
делить области роста. Напри-
мер, если в регионе высокая 
доля ДТП с участием пеше-
ходов, то необходимо обра-
тить внимание на оборудова-
ние нерегулируемых пешеход-
ных переходов светофорными 
объектами, управление ско-
ростным режимом вблизи та-
ких мест», — сказал директор 
Центра исследований «Умного 
города» НИИ ВШЭ Константин 
Трофименко.

Анализ внешних факторов 
показал, что чем больше инве-
стиций в дорожную отрасль и 
количество камер, тем эффек-
тивнее контроль и выше каче-
ство дорожной инфраструкту-
ры. Водители водят аккуратнее 
и реже нарушают скоростной 
режим и другие правила, поэто-
му движение становится без-
опаснее.  

ЗАНЯТОСТЬ 

Работать 
в отпуске 
по уходу 
за ребенком 
разрешат 
дистанционно

СОТРУДНИКИ 
С ПОСОБИЕМ
Ольга Игнатова

Родителям в декрете скоро раз-
решат работать и получать по-
собие по уходу за ребенком. 
При этом депутаты считают 
важным закрепить также право 
родителей в декрете работать 
удаленно. Отдельный законо-
проект поступил в Российскую 
трехстороннюю комиссию. 
«Российская газета» ознакоми-
лась с текстом документа.

Напомним, что по действу-
ющему законодательству, если 
женщина или иной родитель, 
воспитывающий ребенка, вы-
нуждены выйти на официаль-
ную работу на полный рабочий 
день раньше того, как малышу 
исполнится полтора года, они 
теряют право на пособие по 
уходу за ребенком. При этом 
выплаты сохраняются, если 
родитель трудится на услови-
ях неполного рабочего вре-
мени. Но подсчитать это не-
полное время крайне сложно. 
Каждый работодатель тракту-
ет его по-разному. В результа-
те можно потерять пособие, а 
это приличные деньги. Пособие 
выплачивается в размере 40% 
среднего заработка застрахо-
ванного лица, но не ниже уста-
новленного законодательством 
минимального размера этого 
пособия.

В районах и местностях, в 
которых в установленном по-
рядке применяются районные 
коэффициенты к заработной 
плате, минимальный размер 
пособия определяется с учетом 
этих коэффициентов.

Так, в 2023 году максималь-
ный размер так называемых де-
кретных (пособия на ребенка 
до достижения им 1,5 года) со-
ставляет, по данным минтруда, 
более 33 тыс. руб. в месяц. А в 
2024 году станет еще выше — 
49 тыс. рублей.

В 2024 году ситуация может 
измениться. Госдума уже при-
няла в первом чтении пакет за-
конопроектов, дающих право 
родителям и полноценно ра-
ботать, и получать пособие по 
уходу за ребенком до 1,5 года. 
В ЛДПР считают, что отдельно 
нужно закрепить в Трудовом 
кодексе право родителей в де-
крете на получение пособия 
при выполнении полноценной 
дистанционной работы.

Сейчас человек, который на-
ходится в отпуске по уходу за 
ребенком, может работать на 
дому неполный рабочий день. 
Но работа на дому — это опять 
же слишком расплывчатое по-
нятие. Так как удаленный фор-
мат работы теперь закреплен в 
Трудовом кодексе, законодате-
ли предлагают более четко про-
писать обязанности работода-
телей предоставлять тем, кто в 
декрете, возможность трудить-
ся удаленно. И при этом выпла-
та пособия по уходу за ребен-
ком сохраняется.

Как пояснил глава Комитета 
ГД по труду, соцполитике и де-
лам ветеранов Ярослав Нилов, 
все поправки и инициативы 
войдут в основной пакет зако-
нопроектов о праве на сохра-
нение пособия при полноцен-
ной работе. В ближайшее время 
они будут рассмотрены во вто-
ром и третьем чтениях. Скорее 
всего, до конца этого года зако-
нопроект будет принят оконча-
тельно.

Кстати, предлагается вдвое 
увеличить количество пен-
сионных коэффициентов, ко-
торые насчитываются  за пе-
риод декрета. Сейчас в год ро-
дитель (мама, пара или иной 
член семьи, который оформил 
отпуск по уходу за ребенком),  
может «заработать» 1,8 пен-
сионных коэффициента. Это 
если в семье один ребенок. За 
двух детей насчитывают 3,6 
коэффициента, за трех и по-
следующих —  5,4. По мнению 
Ярослава Нилова, этого недо-
статочно.  

Раскачали санкции

Первый канал — это 
морские поставки неф-
ти в Болгарию, которые 

выведены из-под санкций до 
конца 2024 года. Вторым кана-
лом является перевалка «с бор-
та на борт» (ship-to-ship, STS), 
которая осуществляется в тер-
риториальных водах европей-
ских стран и используется пре-
имущественно для поставок не-
фтепродуктов.

В обоих случаях объемы не 
такие большие, чтобы дать эф-
фект на 200 млрд евро в неделю. 
То есть дело в цене товара. А это 
означает, что абсолютно не ра-
ботает такой важный элемент 
санкций США и ЕС, как пото-
лок цен.

По словам Родионова, лето и 
начало осени были достаточно 
благоприятными с точки зре-
ния ценовой конъюнктуры на 
рынке нефти и нефтепродуктов. 
По данным ЦДУ ТЭК, средняя 
цена дизельного топлива (ДТ) 
в Средиземноморье выросла на 
40% в период с июня по октябрь 
2023 года (с 682 до 962 долл. за 
тонну), а цена мазута, другого 
крупнотоннажного сырья рос-
сийского топливного экспор-
та, за тот же период выросла на 
22% (c 406 до 495 долларов за 
тонну).

По мнению доцента Финан-
сового университета при Пра-
вительстве РФ, эксперта ана-
литического центра ИнфоТЭК 

Валерия Андрианова, объемы 
российского экспорта опреде-
ляются исключительно обяза-
тельствами по сокращению до-
бычи, взятыми на себя нашей 
страной — как в рамках соглаше-
ния ОПЕК+, так и добровольно. 
Главный механизм, нацеленный 
на ограничение российского 
экспорта, — потолок цен, явно не 
работает. Средняя цена россий-
ской нефти марки Urals в октя-
бре достигла 81,52 долл. за бар-
рель, что значительно превыша-
ет потолок в 60 долл. Рост рос-
сийского нефтяного экспорта в 

ценовом выражении как раз и 
обусловлен повышением коти-
ровок, наблюдавшимся в октя-
бре на фоне событий на Ближ-
нем Востоке (сейчас этот рост 
сменился некоторым снижени-
ем), при одновременном умень-
шении дисконта на Urals. Этот 
дисконт уже перешагнул отмет-
ку в 10 долл. за баррель и в октя-
бре составил 9,6 долл.

Другое дело, что в отличие от 
потолка цен эмбарго ЕС на им-

порт нашей нефти и угля рабо-
тает. Неизвестно, правда, кому 
от него сейчас хуже. Поставки 
нефти и нефтепродуктов Рос-
сия перенаправила на другие 
рынки. Экспорт угля не снизил-
ся, более того, по словам заме-
стителя министра энергетики 
Сергея Мочальникова, спрос 
на российский уголь за рубе-
жом почти в два раза превыша-
ет фактически экспортируемые 
объемы. И здесь скорее мы сами 
ограничиваем себя из-за огра-
ниченных возможностей ин-
фраструктуры.

Европа же, поставившая 
цель отказаться от российских 
углеводородов, а в перспективе 
полностью уйти от использова-
ния ископаемого топлива в эко-
номике, скатывается к новой за-
висимости.

Собственных ресурсов, что-
бы обеспечить себя сырьем для 
«новой экономики» — редкозе-
мельными элементами (РЗЭ+), 
используемыми для высокотех-
нологичных производств и обо-

рудования, у ЕС хватает толь-
ко для закрытия 10% своих по-
требностей, остальное прихо-
дится импортировать. А глав-
ные поставщики здесь опять 

совсем не США, Австралия или 
Япония, а Китай, Малайзия и 
Россия, обеспечивающие сум-
марно 95,4% импорта РЗЭ+ 
Евросоюза.  

Европейские и американские санкции перестали ограничивать объемы российского экспорта нефти и нефтепродуктов, а также влиять на доходы от него.

«Портрет ДТП» позволит установить причины аварийности и устранить их.

А К Ц Е Н Т

Главный механизм, нацеленный 
на снижение доходов России от экспорта 
нефти, — потолок цен, явно не работает

В 2023 году макси-
мальный размер 
так называемых 
декретных 
составляет 
более 33 тыс. руб. 
в месяц

А К Ц Е Н Т

Анализ показал, что чем больше инве-
стиций в дорожную отрасль и количе-
ство камер, тем эффективнее контроль 
и выше качество инфраструктуры

1

В 2023 году в сеть 
попало 445 млн 
строк конфиден-
циальных сведе-
ний из российских 
организаций

— Почему в России резко вырос 
спрос на нянь
rg.ru/art/2664894
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СИТУАЦИЯ Задачу прорыва 
транспортной блокады 
можно снять с повестки

Дорожные 
направления

Валерия Лобко, Нина Егоршева

Задачу «прорыва транспортной блокады России» мож-
но снять с повестки, заменив ее целями развития. Об 
этом заявил первый вице-премьер Андрей Белоусов, 
выступая на форуме «Транспорт России».

Белоусов напомнил, что еще год назад неопределен-
ность и риски были очень высоки. «Сегодня по сути 
дела задачу прорыва транспортной блокады в значи-
тельной мере можно уже снять с повестки, заменив ее 
задачей развития», — подчеркнул он.

Белоусов также сообщил, что по трем основным тр-
наспортным коридорам — Восточный, Север-Юг и в 
направлении Азово-Черноморского бассейна — в этом 
году будет перевезено порядка 500 млн тонн грузов, 
что является рекордом и на 10% превышает показате-
ли 2021 года.

Также Белоусов рассказал, что Россия и Азербай-
джан должны до конца 2023 года подписать соглаше-
ние по строительству участка железной дороги Решт—
Астара в рамках создания транспортного коридора Се-
вер-Юг.

В рамках Транспортной недели-2023 министр 
транспорта Виталий Савельев подвел итоги года, 
рассказав о знаковых событиях отрасли. По его сло-
вам, транспортный комплекс находится в устойчивом 
положении и не испытывает проблем.

«Транспортный комплекс страны сегодня показы-
вает абсолютно положительную динамику развития 
по всем направлениям. Мы достигли рекордных по-
казателей по строительству, ремонту, реконструкции 
автомобильных дорог. Ключевым приоритетом же-
лезных дорог является Восточный полигон, его про-
пускная способность в этом году увеличилась до 173 
млн тонн, в 2024 году планируется достичь 180 млн 
тонн. Мы также проработали вопросы по увеличе-
нию пропускной способности до 210 млн тонн к 2030 
году», — отметил Савельев.

Он рассказал, что в этому году было запущено 6 
беспилотных грузовиков, а в следующем году ожида-
ются дополнительные машины от КАМАЗа и от «Сбе-
ра». Также глава минтранса заявил, что у РФ есть все 
наработки для создания сверхзвукового самолета. Речь 
идет о Ту-144, который, по словам Савельева, «опере-
дил свое время».  
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СИТУАЦИЯ Российская 
рыба из-за санкций 
продается на 10% дешевле

Поджали 
хвосты

Татьяна Карабут

Из-за внешних ограничений и логистических труд-
ностей российская рыба продается на экспорт с дис-
контом в 10%, рассказали «РГ» участники рынка. Усу-
губляет ситуацию курсовая пошлина. Снижение зара-
ботка рыбаков от экспорта и рост себестоимости уве-
личивают риски подорожания рыбы и на полке внутри 
страны.

Средняя экспортная стоимость тонны российской 
рыбной продукции в 2023 году снизилась на 10%, 
рассказали «РГ» в Ассоциации судовладельцев рыбо-
промыслового флота (АСРФ). За 10 месяцев 2023 года 
(к тому же периоду прошлого) объем экспорта вырос 
на 11%, а рост стоимости составил всего 1%. Так, на 
наше мороженое филе минтая цена снизилась с 3,65 до 
3,3 доллара за тонну. При этом у конкурентов цены на 
рыбу, наоборот, растут. В 2022 году российское филе 
минтая продавалось дешевле американского в среднем 
на 3%, а в 2023 году 
разница достигла 
уже 19% (минтай из 
США стоит 3,9 тыс. 
долларов за тонну).

То есть сниже-
ние российских 
экспортных цен вы-
звано вовсе не со-
кращением спроса 
на мировом рынке. 
Причина — санкци-
онные и недруже-
ственные ограничения в отношении РФ, делают вывод 
в АСРФ. Так, с 1 июля 2022 года действует запрет на 
ввоз в США российских морепродуктов, с марта 2022 
года новые российские суда и заводы отказываются 
аттестовать для ввоза продукции в страны ЕС, в Вели-
кобритании на нашу рыбу действует пошлина 35%, а 
в портах стран ЕС и в большинство портов Норвегии 
российским судам заход запрещен.

Ситуация усугубляется введением курсовой по-
шлины на экспорт с 1 октября (7%). Это также снижает 
рентабельность рыбной отрасли, ведь экспорт обеспе-
чивает больше 50% выручки рыбаков и переработчи-
ков, считает президент АСРФ Алексей Осинцев.

При этом пока рыбаки большую часть роста затрат 
берут на себя, не перекладывая их на потребителей и 
переработчиков. В первом полугодии 2023 года себе-
стоимость рыбной продукции выросла на 15% к тому 
же периоду прошлого. Основная причина — высокие 
цены на судовое топливо. Между тем, в крупном опте 
цена производителей мороженой рыбы выросла всего 
на 6%, приводит данные Осинцев.

В интервью «РГ» глава Росрыболовства Илья Ше-
стаков также высказывал сомнения в целесообраз-
ности курсовых пошлин для отрасли. Для всей рыбы 
действует одинаковая пошлина. При этом рентабель-
ность, например, консервов и так составляет 3—5%, а с 
них снимается столько же, сколько и с краба, где рен-
табельность достигает 70%. Должен быть дифференци-
рованный подход, считает Шестаков.  

ПОДДЕРЖКА В России 
запустят льготное 
кредитование 
для суперкомпьютеров

Силы мысли

Олег Капранов

Российский рынок искусственного интеллекта (ИИ) 
стабильно растет, однако его сдерживают нехватка вы-
числительных мощностей и трудности с внедрением 
таких решений на местах. Для решения этих задач мин-
экономразвития готовит целый ряд мер.

Объем российского рынка ИИ в 2021 году составил 
более 550 млрд руб., а в 2022 году он вырос до 650 млрд 
руб. К концу 2023 года экономический эффект только 
от снижения операционных расходов организаций за 
счет применения ИИ достигнет 400 млрд руб. Таковы 
данные исследования АНО «Цифровая экономика», с 
которыми ознакомилась «РГ».

На этом фоне происходит перезагрузка националь-
ной стратегии по развитию ИИ до 2030 года. Она при-
звана ответить на ряд вызовов, сдерживающих раз-
витие ИИ и как следствие — ограничивающих эффек-
тивность деятельности экономических субъектов. 
Эксперты выделяют три основных вызова: нехватка 
вычислительных 
мощностей, разви-
тие научной школы 
на сопоставимом с 
мировым уровне и 
темпы внедрения в 
отраслях.

Об этом на круг-
лом столе в Цен-
тре стратегических 
разработок говори-
ла директор депар-
тамента стратеги-
ческого развития и 
инноваций минэко-
номразвития Вале-
рия Воробьева. По 
ее словам, в насто-
ящее время разра-
ботчики «стоят в очереди по полтора года для доступа 
к вычислительным мощностям, при этом стоимость их 
аренды — одна из самых высоких в мире: порядка 540 
рублей в час».

«Мы планируем идти по двум трекам: запустить 
льготное кредитование на скупку компонентной базы 
для суперкомпьютеров и решить вопрос по подключе-
нию технической инфраструктуры. Второе — снизить 
финансовую нагрузку на бизнес за счет ускоренной 
амортизации оборудованиz. Кроме того, снизить та-
рифы на электроэнергию. По нашим оценкам, все это 
позволит нам создать суперкомпьютеры производи-
тельностью порядка 6 экзафлопс», — сообщила она.

Для ускорения внедрения ИИ разработан документ, 
который в ближайшее время будет внесен в правитель-
ство. В нем предусмотрено требование использования 
ИИ при получении субсидий в ведущих отраслях, та-
ких как сельское хозяйство, промышленность, строи-
тельство, транспорт. «Инвестирование в ИИ — один из 
механизмов, который позволит в будущем снизить 
расходы компаний и отраслей, требующих сегодня 
господдержки, и повысить эффективность бизнес-про-
цессов», — отметила Воробьева.  

АВИАЦИЯ Коррепондент «РГ» передает с Dubai Airshow-2023

Время «Воина-волка»
Игорь Черняк

В 
Дубае под +35, полчаса 
на солнце — и рискуешь 
получить тепловой 
удар. Тем не менее де-
монстрационные пло-
щадки аэропорта Аль
-Мактум, где проходит 
Dubai Airshow-2023, 
полны народа.

Когда плавится земля
Честно говоря, я до конца 

не понял: попасть сюда могут 
лишь специалисты отрасли, во-
енные и журналисты, это спе-
циально оговорено в Правилах 
посещения. Цена билета нема-
ленькая — 99,75 долл. А яблоку, 
точнее финику, упасть негде. 
Кто все эти люди?

При этом все организовано 
отлично. Продуманы вопросы, 
как добраться, — вежливые по-
лицейские под каждой пальмой. 
На переходах типа «зебра» де-
журят люди в салатовых жиле-
тах, по одному с каждой сторо-
ны, на ту сторону чуть не за руч-
ку переведут. На самой террито-
рии выставки обычные машины 
запрещены, только маленькие 
электрические. Их тут сотни.

Мусульманская страна, но 
есть кафешки подальше от глаз 
людских, где продают пиво 
(правда, за безнал). При этом 
строгий дресс-код, никаких ми-
ни-юбок и шорт, только деловая 
или национальная одежда. Тем, 
кто вынужден по работе целый 
день париться в темном костю-
ме и галстуке (а таких полно), 
остается сочувствовать.

Wi-Fi на территории иногда 
тормозит — для нас, привык-
ших дома к другим скоростям, 
несколько непривычно. Но, как 
заметил один из коллег, «чай не 
Москва».

Русская речь встречается ча-
сто. На русском говорят гости 
из Азербайджана, Узбекистана, 
некоторые местные. Украинцев 
с их жовто-блакитными флага-
ми я не видел.

Бросается в глаза большое 
присутствие США — и разных 
самолетов-вертолетов в натуре 
на выставочной площадке, и ма-
кетов на стендах.

Рекламируют и свои ракет-
ные системы HIMАRS, которые 
поставляют Украине. Выстави-
ли и мечту Киева — истребитель 
F-16. На досуге американские 
летчики приходили смотреть на 
наши вертолеты. Те, кто оказал-
ся свидетелем, говорят, что пар-
ни любознательные и привет-
ливые.

Полеты на выставке — с 
14.00. Все летают просто здоро-
во — и европейцы, и американ-
цы, и азиаты. Наши «Витязи» 
как всегда эффектны: целая се-
рия фигур высшего пилотажа. 
Лично меня каждый раз осо-
бенно напрягает момент, когда 
два истребителя на дикой ско-
рости несутся навстречу друг 
другу и уже сердце обрывается, 
— кажется, сейчас столкнутся. 
Но в последний момент они ка-
ким-то чудом проскальзывают 
мимо друг друга, и у зрителей 
на земле вздох облегчения. В об-
щем, это надо смотреть.

«Орлан», «Юнкер» 
и «Тандем»

О самых интересных россий-
ских экспонатах выставки в «РГ» 
было рассказано много. Добавлю 
еще о нескольких.

Четыре парашютные систе-
мы. «Дальнолет». Выставлена 
рядом с Ил-76МД-90А, разрабо-
тана для десантирования с высо-
ты до 8 км. При этом дальность 
полета при таком прыжке при 
попутном ветре может дости-
гать 60 км. Особенность «Даль-
нолета» в том, что на парашюте 

есть сиденье, чтобы бойцу было 
максимально удобно. Система 
«Беркут 2» позволяет закреп-
лять на парашюте контейнеры с 
оборудованием весом до 50 кг и 
десантироваться как в одиноч-
ку, так и группой. Парашют «Тан-
дем-400» предназначен для двух 
человек, им можно пользоваться 
при тренировочных полетах, ко-
торые инструктор выполняет с 
учеником. А особенность систе-
мы «Юнкер-ДГ-250» — использо-
вание ГЛОНАСС, что позволяет 
приземлиться в заданной точке с 
отклонением до 100 метров.

Беспилотник вертолетного 
типа БАС-200, также представ-
ленный в нашей экспозиции, 
способен вертикально взлетать с 
любого места — с неподготовлен-

ных площадок в труднодоступ-
ной местности и даже с транс-
порта. Для посадки тоже не надо 
специально оборудованного 
пространства. Может использо-
ваться для перевозок грузов (до 
50 кг) и геологоразведки, в том 
числе в труднодоступных регио-
нах Арктики, поиска новых неф-
тяных и газовых месторождений.

Пилотный проект для БАС-
200 — доставка посылок сов-
местно с «Почтой России» на Чу-
котке.

Рядом выставлен другой бес-
пилотник, но уже не столь без-
обидный — «Орлан-30». При-
менялся в Сирии и на Украи-
не. Предназначен для развед-
ки и корректировки наведения 
на цель авиации и артиллерии 

(в том числе снарядов «Красно-
поль»). Может нести аппаратуру 
массой до 12 кг, летать на высо-
тах до 4,5 км и находиться в воз-
духе до 8 часов. Радиус действия 
по каналу связи — 120 км.

Антидроны и аэротакси
Назовем также некоторые из 

тысяч зарубежных экспонатов 
Dubai Airshow из самых разных 
областей, которые привлекают 
внимание публики.

Расположившийся в самом 
конце летного поля электри-
ческий аппарат вертикально-
го взлета и посадки (eVTOL) 
AutoFlight (китайская компа-
ния с представительством в Гер-
мании). При разработке этого 
чуда техники применена техно-
логия, которая, как утвержда-
ют некоторые эксперты, изме-
нит наш мир. На одной батарее 
электролет может перевезти 
четырех человек на расстояние 
250 км. Этот аппарат претенду-
ет на роль первого в мире воз-
душного такси.

Его конкурент — немецкий 
Lilium Jet представил беспи-
лотный eVTOL, который заря-
жается за несколько часов от 
стандартной электрической ро-
зетки 240В. Имеет большой ба-
гажник и автоматически скла-
дывающиеся крылья. Разработ-
чики утверждают, что в тече-
ние 10 лет такие машины станут 
преобладающими. Увы, на вы-
ставке выставили хоть и впечат-
ляющий, но лишь прототип.

Маsari Сevo Mobility — южно-
корейская компания, строящая 
в ОАЭ завод по производству 
мини-электромобилей широ-
кого спектра — полицейских, 
медицинских, военных, по-
жарных. Время зарядки бата-
рейки — 4 часа, максимальная 
скорость — 80 км/ч. Планирует-
ся с 2025 года выпускать до 20 
тыс. таких весьма симпатичных 
двух- и четырехместных маши-
нок в год.

Wolf Warrior («Воин-волк») 
NW-070. Система базируется 
на платформе четвероногого 
робота, который оснащен ка-
мерами и может быть оснащен 
различными видами оружия, 
включая винтовку, пистолет-пу-
лемет и гранатомет. «Воин-
волк» способен вести дневную 
и ночную разведку, определять 
местоположение целей и иден-
тифицировать их, провести 
прицеливание и нанести удар. 

Обладает способностями к про-
хождению сложной местности 
— от песка и грязи до каменных 
нагромождений и лестниц. За-
меняет бойцов для проникнове-
ния в здания и подвалы, поиска 
и уничтожения врагов, значи-
тельно снижая число потерь.

Gulfstream G700 — самый бы-
стрый и просторный бизнес-
джет в мире. Дальность полета 
— 13 890 км при максимальной 
скорости 1100 км/ч. Произве-
ден в США, вмещает до 19 пас-
сажиров. Салон разделен на 5 
жилых зон, включая спальню с 
душевой и спа-кабиной, конфе-
ренц-зал и столовую.

Эмиратские БПЛА QX-1 и 
QX-3 концерна EDGE. По своей 
конструкции аппараты серии 
QX являются квадрокоптерами 
или мультикоптерами и предна-
значены для поддержки опера-
тивно-тактических подразделе-
ний, обеспечивая возможность 
точного поражения целей. Са-
мый легкий аппарат серии QX-1 
представляет собой барражиру-
ющий квадрокоптер-камикадзе 
со встроенной боевой частью 
массой 0,5 кг, по команде при-
водящий боеприпас в действие. 
Более крупногабаритный БПЛА 
QX-3 служит для сброса авиа-
бомб на позиции противника и 
может нести четыре управляе-
мых боеприпаса массой 1,5 кг.

А н т и д р о н о в ы е  а м е р и -
кано-австралийские ружья 
DroneShield, способные застав-
лять беспилотники по приказу 
оператора садиться на землю в 
целости и сохранности, не при-
чиняя ущерба. После обезвре-
живания БПЛА могут использо-
ваться уже против неприятеля. 
Особенно эффектно выглядит 
Gun Tactical — антидрон-пушка, 
предназначенный для работы 
двумя руками и поражения на 
больших дистанциях.

Многоразовые космические 
самолеты серии Hello (Канада). 
Производитель ставит целью 
стать самой дешевой компанией 
по транспортировке грузов в лю-
бую точку космоса, включая лун-
ную миссию. Для чего и разрабо-
таны четыре самолета с гори-
зонтальным взлетом и посадкой 
со скоростью 5—8 Маха. На стен-
де представлена масштабная мо-
дель гиперзвукового Hello-1.  

Самолет такого класса, как Ил-76МД-90А, наши авиастроители не вывозили на международные выставки три десятка лет.

А К Ц Е Н Т

Полеты на выставке — с 14.00. Все летают 
просто здорово — и европейцы, и амери-
канцы, и азиаты. Наши «Витязи» как все-
гда эффектны

ОСАГО по-братски
Ключевая особенность 
— проверка действи-
тельности расширения 

через запросы в автоматизиро-
ванную систему обязательного 
страхования в режиме онлайн и, 
соответственно, выдача полиса с 
расширением в онлайне и в элек-
тронном виде.

Зачем такой общий полис ну-

жен? Он, по сути, должен заме-
нить «Зеленую карту». Если че-
ловек несколько раз в год выез-
жает из России в Беларусь или  
наоборот, ему не нужно будет 
покупать каждый раз «Зеленую 
карту». У него в его полисе, кото-
рый он оформил, уже будет сто-
ять расширение на Союзное го-
сударство. Впрочем, если води-

тель не собирается часто ездить 
из России в Беларусь или наобо-
рот, то и приобретать ему такое 
расширение страховки не обяза-
тельно.

Как ранее сообщал в интер-
вью «Российской газете» гла-
ва Российского союза автостра-
ховщиков Евгений Уфимцев, ра-
ботать это должно следующим 

образом. Россиянин, заключа-
ющий годовой договор ОСАГО, 
сможет по желанию включить 
в него, как дополнительную оп-
цию, расширение на Беларусь. 
В случае попадания в ДТП весь 
процесс будет осуществляться 
так же, как по правилам «Зеле-
ной карты».

Есть вероятность того, что со 

временем такие совместные по-
лисы появятся у России и с дру-
гими странами ЕАЭС. Например, 
с Казахстаном, Арменией и Азер-
байджаном.  

1

— Фоторепортаж с выставки 
смотрите на сайте
rg.ru/art/2683613

— Читайте также: ОСАГО 
исключат из обязательных для 
регистрации авто документов
rg.ru/art/2678549

В области машин-
ного обучения 
в России исполь-
зуется около 
10 тысяч видео-
карт при потреб-
ности в более чем 
100 тысяч

На рыбную про-
дукцию из США 
или Норвегии 
цены, наоборот, 
растут

Российский беспилотник БАС-200. Ему аэродром не нужен.

Аппарат вертикального взлета и посадки (eVTOL) AutoFlight.
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Центробанк устанавливает правила назна-

чения коэффициентов на краткосрочные 

полисы ОСАГО от 1 дня до трех месяцев.

Центробанк определился, какие скидки или 

начисления будут действовать на так назы-

ваемые краткосрочные полисы ОСАГО. На-

помним, что закон, позволяющий покупать 

такой полис хоть на один день, вступит в 

силу с 1 марта следующего года. А правила 

расчета тарифов по нему Центробанк выло-

жил на портале проектов нормативных ак-

тов для общественного обсуждения 

regulation.gov.ru.

Что же предлагает Центробанк? Все выглядит 

довольно просто. Каждый страховщик может 

устанавливать те повышающие или понижаю-

щие коэффициенты на краткосрочные поли-

сы, которые соответствуют данным об ава-

рийности того или иного клиента, в том числе 

взятые из Национальной страховой инфор-

мационной системы (НСИС). При  этом глав-

ным условием ставится то, что такой кратко-

срочный полис — от одного дня до 3 месяцев 

— не может превышать стоимости годового 

полноценного полиса.

Российский союз автостраховщиков еще на 

этапе принятия закона о краткосрочных по-

лисах сомневался в чрезвычайной востребо-

ванности этого продукта. Все-таки 

большинство автовладельцев водят автомо-

биль постоянно и покупают годовые полисы.

Вместе с тем, если такие полисы понадобятся 

автовладельцам, то у них появится возмож-

ность купить краткосрочный полис. Напри-

мер, страхователь страхуется постоянно и во-

дит автомобиль без аварий и ему вдруг нужно 

перегнать чужой автомобиль. При этом, если 

страховщик хорошо знает своего клиента, то, 

как считают в РСА, цена на короткий полис 

может быть незначительной.

Конечно, страховщики будут опасаться и ро-

ста покупки коротких полисов для прикрытия 

уже произошедших ДТП, то есть страхового 

мошенничества.  Для этих целей предусмот-

рена трехдневная франшиза, но стороны мо-

гут договориться и о более раннем сроке на-

чала действия. Поэтому не стоит удивляться, 

если незнакомому страхователю будет 

предложена цена на короткий полис лишь 

немного меньшая, по сравнению со стоимо-

стью годового полиса.

В целом РСА поддерживает этот этап разви-

тия ОСАГО, и, в первую очередь, как очеред-

ной небольшой шаг на пути либерализации 

страховых тарифов. Потому что при коротких 

полисах у страховщиков появляется еще 

большая свобода в установлении тарифов.

Как сообщил гендиректор АО НСИС Николай 

Галушин, его организация произведет по 

запросу страховщиков доработку АИС ОСА-

ГО, чтобы система могла учитывать одноднев-

ные договоры обязательного автострахова-

ния. Ну, а насколько короткие полисы ока-

жутся популярны, покажет время.

СУД   Начался 
процесс
о взрыве
и гибели 
Владлена 
Татарского

ВИНУ 
ПРИЗНАЛА 
ЧАСТИЧНО
Мария Голубкова,
Санкт-Петербург

Стартовал судебный процесс 
над Дарьей Треповой, которая 
обвиняется в гибели военкора 
Владлена Татарского.

Первое заседание коллегии 
из трех федеральных судей 2-го 
Западного окружного военно-
го суда под председательством 
Тимура Жидкова заняло око-
ло трех часов и было довольно 
рутинным — установление лич-
ностей обвиняемых, порядок 
рассмотрения дела, прочие фор-
мальности.

Несмотря на это, в здание 
госпиталя лейб-гвардии Преоб-
раженского полка на Кирочной 
улице, которое сейчас занимает 
1-й Западный окружной воен-
ный суд и где проходит выездное 
заседание, прибыли около сот-
ни журналистов и блогеров.

Дарья Трепова вину призна-
ет лишь частично: да, принесла 
в подарок Татарскому гипсовый 
бюст. Да, это было задание. Но, 
как позднее пояснил адвокат 
Треповой Даниил Берман, отве-
чая на вопрос корреспондента 
«РГ», думала, что это не бомба, 
а всего лишь подслушивающее 
устройство.

— Когда она вручила ста-
туэтку, Владлен стал звать ее 
остаться рядом, но она согласи-
лась только с третьей попытки, 
— рассказывает пострадавший 
Марат Арнис. — Когда Владлен 
стал трясти статуэтку, вытяну-
ла руки, как будто защищаясь. 
А во время следствия и разго-
вора с психологом она назвала 
этот день «днем пиротехники», 
а потом не смогла объяснить, 
почему. В позицию Треповой не 
верит и другой пострадавший, 
Эдуард Омельченко. По его мне-
нию, язык тела как будто вне ее 
желания сообщал, что вскоре 
что-то случится.

 — Судя по всему, она прошла 
спецподготовку и знала сек-
тор поражения, — рассказывает 
мужчина, сам в прошлом воен-
ный. — Потому что кто-то попы-
тался уступить ей место, но она 
прошла дальше. А впоследствии 
этот человек получил серьезные 
травмы, сейчас он тоже нахо-
дится в зале суда.

Зал заседаний, кстати, 
производит необычное впечат-
ление. Двухсветный, светло-зе-
леные стены обильно украшены 
лепниной — когда-то входил в па-
радную часть административ-
ного корпуса госпиталя. Сего-
дня в нем установлена трибуна 
для коллегии судей, выделена 
зона для размещения присяж-
ных заседателей (на этот раз 
она, конечно, пустовала) и у од-
ной из боковых дверей — уси-
ленная и застекленная «клет-
ка» для обвиняемых с навесным 
замком.

После установления всех 
формальностей государствен-
ный обвинитель Надежда Ти-
хонова официально предъяви-
ла Дарье Треповой обвинение. 
Кстати, для Тихоновой этой уже 
второе дело о терроризме в Пе-
тербурге — именно она участво-
вала в процессе по делу о терак-
те в петербургском метро. Пред-
седатель судебной коллегии Ти-
мур Жидков тоже имеет подоб-
ный опыт: за его плечами около 
двух десятков процессов по де-
лам о терроризме.

Завтра заседание суда на-
чнется с предъявления доказа-
тельств обвинения. Первыми за-
читают письменные показания 
десятков потерпевших, которые 
разрешили рассматривать дело 
без их участия. Потерпевших 
более 50 человек. Вчера стало 
известно, что скончался кроме 
Татарского еще один раненый.

Вместе с Дарьей Треповой в 
зале суда присутствует Дмит-
рий Касинцев, который после 
теракта прятал исполнительни-
цу в своей квартире в Парголове 
и врал правоохранителям, что 
ничего о ней не знает.

За заранее не обещанное 
укрывательство особо тяжких 
преступлений (статья 316 УК 
РФ) максимум, что ему может 
грозить, — два года лишения сво-
боды..  

Трепова вину при-
знает частично: да, 
принесла бюст. Да, 
это было задание. 
Но думала, что там 
прослушка
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СИТУАЦИЯ Конгрессмены 
в США утвердили план 
предотвращения шатдауна

Киеву ни цента

Игорь Дунаевский

Палата представителей США утвердила законопроек-
ты, которые должны обеспечить временное финанси-
рование правительства и предотвратить угрозу шат-
дауна. По инициативе спикера палаты Майка Джон-
сона, представляющего Республиканскую партию, в 
документы не входят средства на военную помощь Из-
раилю и Украине, которые запрашивал Белый дом. Эти 
вопросы рассмотрят отдельно.

В администрации президента США Джо Байдена 
ранее критиковали такой подход и даже грозили за-
блокировать законопроекты. Но теперь, как сообщает 
телеканал CNN, глава государства все же готов подпи-
сать документы, если их одобрит сенат США. В против-
ном случае уже 17 ноября финансирование иссякнет, 
и федеральные ведомства будут вынуждены приоста-
новить работу, что, как предупреждают американские 
СМИ, негативно отразится на экономике.

На самом деле ничего оригинального Джонсон не 
предложил. Более того, спикер, назначенный на этот 
пост всего пару недель назад, сделал то же самое, за что 
был отстранен его предшественник Кевин Маккарти. 
Когда в конце сентября в США завершался финансо-
вый год, тот из-за отсутствия компромисса по новому 
бюджету внес на голосование продление финансиро-
вания правительства на текущих уровнях, то есть без 
урезания расходов, на чем настаивали крайне правые 
республиканцы. Последние посчитали это сговором 
своего спикера с демократами и инициировали проце-
дуру отстранения Маккарти. Ровно то же самое сейчас 
сделал Джонсон.

Но в этот раз крайне правые республиканцы заяви-
ли, что грозить Джонсону отстранением за это не бу-
дут, поскольку у нового спикера попросту не было вре-
мени на формирование нового бюджета. Однако не-
довольство параметрами законопроектов со стороны 
крайне правых прозвучало, поэтому главное проти-
востояние и по бюджету, и по военной помощи Киеву и 
Тель-Авиву еще впереди.  

КОНФЛИКТ Западные 
дипломаты все чаще 
критикуют позиции 
своих правительств 
по Ближнему Востоку

Пишите письма

Иван Сысоев

Французские дипломаты, профессионально занимаю-
щиеся ближневосточным регионом и Африкой, напра-
вили президенту страны Эмманюэлю Макрону кол-
лективное письмо с критикой подходов Парижа к па-
лестино-израильскому конфликту. По мнению дипло-
матов, в Елисейском дворце ошибочно заняли произ-
раильскую позицию, что идет вразрез с традиционной 
«сбалансированной политикой» Парижа. Это привело 
к тому, что линия Франции в отношении Палестины и 
Израиля вызывает вопросы даже у тех стран, которые 
всегда поддерживали с французами дружеские отно-
шения. Этот «кризис доверия», по словам дипломатов, 
будет иметь далекоидущие последствия и уже оказы-
вает влияние на ситуацию. Например, в ряде ближне-
восточных государств с французскими посланниками 
более не желают разговаривать представители поли-
тических элит, хотя ранее они всегда были открыты к 
диалогу. Не говоря уже о безопасности диппредстави-
тельств — в некоторых мусульманских государствах 
французские посольства получают угрозы, не исклю-
чены нападения на 
дипломатов. В Ели-
сейском дворце, 
плохо скрывая раз-
дражение, заявили, 
что не будут ком-
ментировать ситуа-
цию, и напомнили, 
что внешнюю по-
литику определя-
ет президент, а свое 
«частное мнение» 
дипломаты могут 
оставить при себе. 
В западных столи-
цах это далеко не первый случай, когда политическое 
руководство сталкивается с непониманием и крити-
кой со стороны чиновников и служащих среднего зве-
на. Американские СМИ сообщали, что в госдепе США 
растет число недовольных непримиримой произра-
ильской позицией администрации Джо Байдена. Более 
ста сотрудников обвинили американского президента 
в распространении дезинформации и призвали изме-
нить подходы по поддержке Израиля. В Европейской 
внешнеполитической службе тоже выражают недо-
умение, что глава Еврокомиссии однозначно поддер-
живает Тель-Авив. Европейские дипломаты считают, 
что она превышает свои полномочия, единолично при-
нимая решения без учета мнения специалистов.

Обращает на себя внимание то, что критика одно-
бокой позиции западных политических элит исходит 
уже не только от оппозиционных партий и движений 
или уличных манифестантов. Терпение потеряли те, 
кто представляет собой наиболее образованный и про-
фессиональный слой общества. Дипломаты пытаются 
предостеречь руководство, чьи заявления и оценки ста-
вят крест на их многолетней работе по защите внешне-
политических интересов своих стран. Эти профессио-
налы видят, что Вашингтон и Тель-Авив оказывают дав-
ление на весь западный мир, требуя занять однобокую 
позицию, ту, которую они считают правильной. Под-
держка Палестины и попытка помочь мирным жите-
лям Газы объявляется экстремизмом, любая критика в 
адрес Израиля — антисемитизмом. США и Израиль по-
делили мир на черное и белое, их цель — иметь под свои 
началом общество, готовое бездумно растерзать любо-
го, кто идет против мейнстрима и навязанных им ценно-
стей. И сопротивляться этой доминирующей тенденции 
на Западе людям думающим становится все труднее.  

СКАНДАЛ «Девочку-беженку Меркель» хотят выслать из Германии за пропалестинский репост 
и аватарку

Показательная порка
Василий Федорцев

Н
емецкие политики хотят 
лишить гражданства и 
депортировать из стра-

ны, пожалуй, самую известную 
беженку Германии — 23-летнюю 
палестинку Рим Сахвиль. Ее об-
виняют в антисемитизме из-за 
того, что она репостнула в соц-
сетях изображение карты Из-
раиля и палестинских терри-
торий с подписью «От реки до 
моря» и хештегом «Свободу Па-
лестине», а также использова-
ла в качестве аватарки в профи-
ле фотографию иерусалимско-
го Купола Скалы вместе с па-
лестинским флагом. В Берлине 
все это сочли отрицанием пра-
ва Израиля на существование, 
что, по мнению многих немец-
ких политиков, несовместимо 
с гражданством Германии и ее 
ценностями.

Рим Сахвиль родилась в ла-
гере палестинских беженцев 
в Ливане. Девочка не могла хо-
дить, и ее отец в течение многих 
лет собирал деньги на то, чтобы 
отправиться в Германию и про-
вести там ребенку операцию. 
Переехать семья смогла в 2010 
году, получив от немецких вла-
стей статус «терпимых», то есть 
беженцев, которые в принципе 
подлежат высылке, но какое-то 
время государство готово по-
терпеть их пребывание на своей 
территории. В 2015 году на тот 
момент 14-летняя Рим приня-
ла участие в передаче немецко-
го телевидения вместе с канцле-
ром Ангелой Меркель. Она при-
зналась главе правительства, 

что ей очень нравится жить в 
Германии и спросила, нельзя ли 
как-то изменить ее статус «тер-
пимой», так как она очень бо-
ится депортации. Меркель в от-
вет довольно сухо объяснила, 
что Германия не может принять 

всех желающих и некоторых 
действительно приходится де-
портировать, чем вызвала у де-
вочки слезы. Фрагмент с этой 
сценой обошел все немецкие 
СМИ. Канцлера немцы обвиня-
ли в бессердечии, девочке со-

чувствовали. И уже на следую-
щий день Захвиль стала знаме-
нитостью, получив прозвище 
«девочка-беженка Меркель».

Квартиру семьи в восточно-
германском Ростоке осаждали 
журналисты, Рим давала много-
численные интервью и участ-
вовала в различных ток-шоу. И 
уже тогда в ее адрес прозвуча-
ли первые обвинения в анти-
семитизме. Газета Welt поин-
тересовалась мнением девочки 
о ближневосточном конфликте, 
а потом написала, что Сахвиль 
выступает за уничтожение Из-
раиля. Семья Рим это отрица-
ла, и дело дошло до суда, обязав-
шего газету удалить спорную 
часть текста публикации. Но 
теперь уже 23-летней девушке 
припомнили эти опубликован-
ные в Welt высказывания, до-
бавив их в общую кучку обви-
нений.

За прошедшие восемь лет 
Сахвиль получила сначала вид 
на жительство, а затем и немец-
кое гражданство. Начала снова 
ходить, окончила школу с хоро-
шими оценками по немецкому 
и английскому и написала кни-
гу о своей жизни ребенка-бе-
женца в Германии. Сейчас она, 
вероятно, как и мечтала, изуча-
ет психологию в университете. 
Хотя точно это неизвестно. Еще 
несколько лет назад Рим, устав 
от повышенного к себе внима-
ния, перестала давать интервью 
и закрыла от журналистов свою 
частную жизнь. Но от очеред-
ного всплеска интереса к своей 
персоне, на этот раз уже нега-
тивного, это ее не уберегло.

СМИ сразу же сообщили о 
пропалестинском репосте, не 
забыв подметить и аватарку 
Сахвиль. А затем к делу подклю-
чились политики, подкрепляя 
примером Рим свои требова-
ния не выдавать немецкое гра-
жданство тем, кто разделяет ан-
тисемитские взгляды. Внесение 
соответствующих изменений в 
закон о гражданстве сейчас под-
держивают почти все немецкие 
партии и в бундестаге хотят сде-
лать это еще до Рождества. Так 
что репост Сахвиль пришелся 
политикам очень кстати. А сама 

девушка теперь может стать 
первой показательной жертвой 
нового закона — чтобы другим 
неповадно было ставить под со-
мнение произраильскую по-
зицию Берлина по ближневос-
точному конфликту. Такие пуб-
личные наказания несогласных 
знаменитостей вполне соответ-
ствуют традициям немецкой де-
мократии.  

Нажать на болевую точку
С учетом того, что по-
мимо существующих 
разногласий по торго-

во-экономическим вопросам 
значительная часть перегово-
ров Си — Байден будет посвя-
щена обсуждению ситуации в 
Тайваньском проливе, вброс 
столь чувствительных для Пе-
кина «откровений» в публичное 
информационное пространство 
явно нацелен на повышение 
давления на Китай в преддверии 
американо-китайских перего-
воров на высшем уровне.

Как отмечают западные 
средства массовой информа-
ции, ранее Тайбэй публич-
но не раскрывал информа-
цию о расширении америка-
но-тайваньского военного со-
трудничества. Известно, что 
данная тема является «красной 
тряпкой» для Пекина, считаю-
щего Тайвань неотъемлемой ча-
стью КНР. Вашингтон же, на сло-
вах заявляя о приверженности 
политике «одного Китая», на 
деле годами проводит полити-
ку «стратегической неопреде-
ленности» относительно своих 
возможных действий в случае 
попытки Поднебесной решить 
тайваньский вопрос силой.

С тем чтобы реализация по-
следнего сценария силами На-
родно-освободительной ар-
мии Китая (НОАК) оказалась 
крайне затруднена, а то и во-
все невозможна США продол-
жают целенаправленно на-
качивать неподконтрольный 
Поднебесной остров оружием. 
Речь идет о поставках истреби-
телей F-16, реактивных систем 
залпового огня HIMARS, ПТРК 
Javelin, ПЗРК Stinger, противо-
корабельных ракетах Harpoon 
и других летальных систем во-
оружений.

В последнее время этот про-
цесс резко ускорился: соглас-
но принятому конгрессом США 
в прошлом году закону об уси-
лении устойчивости Тайва-
ня, американское правитель-
ство сможет тратить до 2 млрд 
долларов ежегодно на постав-
ки оружия Тайбэю в период с 
2023 по 2027 год. Конкретику 
подобного сотрудничества Ва-
шингтон традиционно не афи-
шировал, избегая еще большей 
эскалации отношений с КНР. И 
«вдруг» буквально за день до 
первой за последние 12 месяцев 
встречи Байдена и Си в рамках 
саммита АТЭС в Калифорнии в 
англосаксонской прессе всплы-
ли подробности выходящего на 
новый уровень военного взаи-
модействия США с Тайванем. 
В частности, по словам цити-
руемого FT руководителя Со-

вета национальной безопасно-
сти Тайваня Веллингтона Ку, 
«наши отношения (с США. — 
Прим. «РГ») по вопросам без-
опасности развиваются по всем 
направлениям и очень близки». 

Едва ли в Пекине, рассматри-
вающем воссоединение Тайва-
ня с материковым Китаем в ка-
честве ключевой национальной 
задачи, не были в курсе того, 
что подобные программы реа-
лизуются. Однако в преддверии 
поездки Си по приглашению 
Байдена в США ведущие ки-
тайские государственные СМИ, 
по оценкам экспертов, снизили 
градус антиамериканской рито-
рики. Демонстрируя тем самым 
открытость руководства КПК к 
прагматичным переговорам с 
американцами.

Ясно, что целенаправленный 
вынос столь чувствительных 
сведений по главной «болевой 
точке» Китая —Тайваню — в пуб-
личную плоскость призван рез-
ко повысить ставки на перего-
ворах. Подготовить почву и со-
здать предпосылки для возмож-
ных разменов по интересующей 
американцев повестке. В том 
числе по вопросу ограничения 
взаимовыгодного взаимодей-
ствия КНР с Россией или отказу 
китайской стороны от масштаб-
ных закупок нефти в Иране. Те-
перь главный вопрос заключа-
ется в том, пойдет ли Пекин под 
столь неприкрытым давлени-
ем на какие-либо компромиссы 
или предпочтет жестко отста-
ивать свои национальные ин-
тересы.  

Си Цзиньпин прибыл в Сан-Франциско для участия в саммите АТЭС. В последний раз глава КНР приезжал в США в 2017 году.

А К Ц Е Н Т

Сегодня только Китай является
серьезной угрозой для США с точки
зрения экономики и новых технологий

1

В окружении 
Макрона 
не согласным 
с президентом 
дипломатам посо-
ветовали молчать

Рим Cахвиль могут показательно наказать, чтобы припугнуть тех, кто крити-
кует Берлин за поддержку Израиля.

А К Ц Е Н Т

СМИ сразу же сообщили
о пропалестинском репосте, не забыв 
подметить и аватарку Сахвиль

— Массовые акции в поддержку 
народа Палестины прошли 
по всему миру: видео на сайте 
rg.ru/art/2683520

Прямая речь

Алексей Маслов, 
директор Института стран Азии и Африки 
МГУ им. М.В. Ломоносова, 
доктор исторических наук, профессор:
— В преддверии саммита США — КНР в Сан-Францис-

ко в целом усиливается давление на Китай. Главная 

цель американцев — сделать Пекин более сговорчи-

вым. И, строго говоря, Тайвань — это самая се-

рьезная статья в политике США по отношению к Ки-

таю.

Если говорить о публикациях в СМИ об углублении 

американо-тайваньского военного сотрудничества, 

то здесь Америка, по сути, ничего не проигрывает. 

Если американцы каким-то образом столкнут Пекин 

и Тайбэй друг с другом, то Китай на годы погрузится в 

противостояние и осуждение со стороны США. Если 

же Пекин не пойдет на провокации со стороны США, 

то Тайвань будет постоянным рычагом давления на 

КНР и не даст Китаю стабилизироваться с экономи-

ческой, да и политической точки зрения.

Утечки в СМИ о том, что США продолжают активно 

готовить тайваньских военных и наращивают по-

ставки оружия на Тайвань подтверждаются. Вся ин-

формация, в том числе и публикуемые Китаем раз-

ведданные, указывает на то, что Вашингтон серьез-

но вооружает Тайвань. Их идея заключается в том, 

чтобы показать: Пекин ведет себя крайне агрессив-

но по отношению к Тайбэю.

Есть еще один очень важный момент. Сегодня толь-

ко Китай является серьезной угрозой для США с точ-

ки зрения экономики и новых технологий. И поэто-

му американцам очень нужно связать КНР по рукам 

и ногам. Единственный способ это сделать — все вре-

мя разыгрывать тайваньскую карту и заставлять Пе-

кин в нее играть.

Говоря о вероятных итогах саммита КНР — США в 

Сан-Франциско, надо отметить, что до возможности 

реального сближения двух стран еще очень далеко. 

Обе стороны понимают, что сейчас это невозможно. 

Здесь другой момент — дальше просто нельзя было 

откладывать двустороннюю встречу Байдена и Си.

Очевидно, что Вашингтон будет давить на Китай по 

вопросам России и Ирана. Цель — вбить клин между 

Китаем и этими странами. А также не давать Китаю 

активно создавать свою макрополитическую коали-

цию через БРИКС и ШОС.

Взамен Пекину будет предлагаться открытие досту-

па китайских товаров на американский рынок и так 

далее. Очевидно, что Китай вряд ли пойдет на эти 

уговоры. Потому что все время находиться на под-

кормке у США китайцы не хотят. Более того, в КНР 

понимают, что у Байдена сейчас идет предвыборный 

цикл. Зачем же сейчас соглашаться с США, чья поли-

тика может очень скоро измениться?

Подготовил Александр Гусаров

МЕЖДУ ТЕМ

Британия собирается ужесточить закон о протестах после массовых ми-

тингов в поддержку Палестины с участием сотен тысяч человек. Так, 11 

ноября на улицы Лондона вышли около 500 тысяч демонстрантов, кото-

рые выступили против израильских ударов по сектору Газа. Акция в це-

лом носила мирный характер, но местами были зафиксированы попытки 

спровоцировать правоохранителей на столкновения. Кроме того, неко-

торые из протестующих использовали пиротехнику. В результате около 

230 граждан были доставлены в участки. По сути, это стало поводом к 

тому, чтобы премьер Риши Сунак дал распоряжение найти способы уже-

сточить законодательство о протестах в стране. Очевидно, что на это по-

требуется какое-то время, но местные парламентарии уже с энтузиаз-

мом принялись за проработку указанного вопроса. Так, законодатели с 

Альбиона изучают возможность введения ограничений для протестую-

щих, по которым им будет запрещено во время уличных акций забирать-

ся на статуи, строительные леса и автобусные остановки. Помимо этого 

планируется пересмотреть нормы, регламентирующие использование 

фейерверков, дымовых шашек и сигнальных ракет. Все это ведет к тому, 

что если люди и захотят протестовать, то делать это придется «без шума 

и пыли». В противном случае последует наказание. Но, пожалуй, самое 

важное состоит в том, что британские власти намерены запретить де-

монстрации в поддержку движения ХАМАС. После принятия такой ини-

циативы сложится ситуация, при которой одну из сторон конфликта 

можно будет защищать, а другую — нет. Потому что выходить на площади 

с произраильскими лозунгами по-прежнему не возбраняется.

Подготовил Александр Ленин
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Владимир Баршев

С
обственнику автомо-
биля, который попал 
в объектив камеры 
фотовидеофиксации 
нарушений, придет-
ся отвечать по зако-
ну. Если у него не бу-
дет совершенно не-
оспоримых доказа-

тельств того, что не он был за ру-
лем. Тогда он может оспорить на-
казание в ГИБДД в установлен-
ный срок (10 дней). К такому вы-
воду пришли в Верховном суде*. 

Такова новая практика судов, 
складывающаяся из многочис-
ленных дел.

Вот одно из них. Некий ав-
томобиль выехал на перекре-
сток, где образовался затор. На 
перекрестке была нарисова-
на так называемая вафельница. 
На ней нельзя останавливать-
ся, если это создаст препятствие 
для тех, кто двигается в попереч-
ном направлении, когда для них 
откроют зеленый свет.

Свет открыли — машина сто-
ит, перекрывая движение. Оче-
видно — штраф.

Но собственник обратился 
в суд по той причине, что в мо-
мент правонарушения он никак 
не мог быть за рулем. Он предо-
ставил исчерпывающие доказа-
тельства: машина в аренде (дого-
вор), акт приема-передачи авто-
мобиля и даже страховой полис, 
согласно которому он не вписан 
в этот документ. То есть он никак 
не мог находиться за рулем этой 
машины.

Однако все его доводы суд 
отклонил. Интересное реше-
ние было принято одним из 
Пермских судов по этому делу. 
Водитель, который находился 
за рулем в момент нарушения, 

сам в судебном заседании под-
твердил, что это был именно его 
огрех. Но суд не принял эту вер-
сию, отнесясь к ней критически, 
как к способу помочь собствен-
нику автомобиля уйти от ответ-
ственности.

Итак, что у нас есть? Соб-
ственник, который не мог управ-
лять машиной в это время. И вла-

делец,  получивший машину по 
договору аренды, который не 
только мог управлять, но даже 
признает, что был за рулем в мо-
мент нарушения.

И что же делает суд? Он отка-
зывается от материалов и пока-
заний владельца на том основа-
нии, что собственник пытается 
избежать наказания. Ведь у него 

была возможность подать ма-
териалы в Госавтоинспекцию и 
там обжаловать вопрос. Тогда к 
ответственности привлекли бы 
реального нарушителя. Но соб-
ственник подал жалобу в суд.  
А пока суд рассматривал дело, 
сроки привлечения к ответ-
ственности владельца истекли. 
Поэтому суд мог, конечно, осво-
бодить собственника от штра-
фа, но не мог привлечь к ответ-
ственности реального виновни-
ка, даже несмотря на его чисто-
сердечное признание. Здесь, по-
хоже, не работает сама техноло-
гия производства: один человек 
подал в суд, прошло время — и су-
дья уже не может привлечь к от-
ветственности другого, настоя-
щего правонарушителя. Сроки 
истекли.

Именно поэтому в связи со 
сложившейся практикой ВС и 
принял решение о возможно-
сти оспорить штраф в ГИБДД. 
Но кому оно окажется на руку 
— вопрос открытый. А вопро-
сов в таких ситуациях возни-
кать не должно. Ведь по закону 
автовладелец может обратить-
ся с жалобой как в ГИБДД, кото-
рая вынесла постановление, так 
и в суд. Иначе выходит, что при-
влечь собственника, который не 
был за рулем, можно только на 
том основании, что не получает-
ся наказать реального наруши-
теля.  

*Дело № 44-АД23-15-К7.

КОШЕЛЕК Верховный суд 
объяснил, что человек 
не должен заранее 
собирать доказательства 
плохой услуги

Ожог 
на репутации

Наталья Козлова

Очень полезное для граждан разъяснение сделала Су-
дебная коллегия по гражданским делам Верховного 
суда РФ. На ее рассмотрение попал спор женщины, ко-
торой была оказана, скажем мягко, некачественная 
услуга, и салоном, в котором все произошло. Главный 
вопрос, который возник в этом гражданском деле: дол-
жен ли клиент заранее собирать всю информацию о са-
лоне, в который он хочет пойти постричься и вообще 
привести себя в порядок? Верховный суд ответил одно-
значно — не должен.

Почему это решение важно? В аналогичную ситу-
ацию могут попасть и попадают тысячи граждан. И 
Верховный суд объяснил, как должны решать подоб-
ные споры суды на местах. Какие доказательства ста-
нут главными. А 
гражданам будет 
полезно узнать о 
своих правах в та-
ких спорах. Дело за-
метил портал Пра-
во ru.

Итак, некая гра-
жданка восполь-
зовалась услугами 
солярия в студии 
загара. Этим сало-
ном владеет мест-
ная предпринима-
тельница.

Клиентка заплатила за услугу 660 рублей. Спустя 
буквально пару дней после процедуры дама почувство-
вала себя очень некомфортно. У нее появились пятна 
на теле, жар и стало понятно, что это — ожог. Гражданке 
пришлось обратиться в несколько частных клиник, 
чтобы вылечить повреждения кожи.

А вот когда все наладилось, клиентка солярия реши-
ла, что за ее мучения студия должна ответить. Она по-
советовалась с юристами и обратилась в суд с требова-
ниями к владелице студии загара.

В общей сложности гражданка со следами ожогов 
требовала взыскать с хозяйки студии 660 рублей за не-
качественно оказанную услугу, плюс свои расходы на 
лечение — 93 996 рублей. Еще она попросила 144 321 
рубль упущенной выгоды из-за того, что временно не 
могла работать, и в 300 000 рублей оценила мораль-
ный вред.

Предпринимательница, которой принадлежит са-
лон, была категорически против. По ее мнению, она во-
обще ничего не нарушала. Оборудование в студии ра-
ботало исправно. По словам бизнесвумен, причинно-
следственной связи между ожогами и услугой нет.

Первая инстанция с пострадавшей посетительни-
цей согласилась. Правда, объем ее требований значи-
тельно уменьшила. Суд взыскал с хозяйки салона сум-
му за неудачную процедуру и 50 000 рублей морально-
го вреда.

Суд пришел к выводу, что из-за профессиональных 
ошибок сотрудников студии произошли «неблагопри-
ятные последствия». Компенсацию морального вреда 
первая инстанция снизила «исходя из критерия разум-
ности». А деньги за лечение не взыскали, потому что 
гражданка с ожогами могла по полису обязательного 
медицинского страхования обратиться не в коммерче-
скую, а в государственную клинику. Упущенную выго-
ду из-за временной нетрудоспособности тоже не стали 
взыскивать, потому что гражданка, пришедшая в соля-
рий, не работает официально.

Посетительница студии загара отправилась оспари-
вать такое решение дальше. Апелляция, а вслед за ней и 
кассация отменили решение первой инстанции и вооб-
ще отказали пострадавшей в ее требованиях.

Суды заявили, что клиентка салона обратилась в 
частные клиники, а не в государственную. Причем сде-
лала она это не сразу, а спустя несколько дней после 
похода в солярий. Кроме того, оборудование студии ра-
ботало исправно. В общем, суды пришли к следующему 
выводу — гражданка не доказала, что услуги солярия ей 
были оказаны некачественно.

Возмущенная подобным решением клиентка реши-
ла отстаивать свою правду до конца. Она обжаловала 
отказы апелляции и кассации в Верховном суде РФ.

Там все материалы дела изучили и согласились с 
требованиями пострадавшей гражданки. ВС отме-
нил акты апелляции и кассации и отправил дело на но-
вый круг в городской суд. Судебная коллегия по гра-
жданским делам Верховного суда РФ объяснила колле-
гам, что добросовестный потребитель может рассчи-
тывать на качественный сервис. Он не должен заранее 
собирать доказательства на случай плохого оказания 
услуг и причинения вреда*.

По мнению высокой судебной инстанции, местные 
суды, когда разбирали дело, не оценили в совокупно-
сти доказательства того, что сначала клиентке оказали 
услугу, а в последующем у нее появился ожог.

При этом, подчеркнул Верховный суд, местные 
суды, когда рассматривали этот спор, почему-то не 
учли, что посетительнице студии загара потребова-
лось время для обращения к врачам. Ведь гражданка не 
сразу поняла, что возникшие у нее проблемы с кожей 
— это именно ожог от ламп солярия. Да и где лечиться 
человеку, в частной или государственной клинике, ре-
шает сам гражданин. Спор местные суды должны пере-
смотреть и учесть доводы ВС в защиту пострадавшей в 
солярии клиентки.  

*Определение Верховного суда РФ № 5-КГ23-70-К2 

НЕДВИЖИМОСТЬ Кассационный суд объяснил, как узаконить перепланировку

Подписка на тепло
Владислав Куликов

П
ятый кассационный суд 
общей юрисдикции сде-
лал детальные разъясне-

ния, когда можно и когда нельзя 
узаконить перепланировку. 

Принципиальный момент: на 
установку газовых котлов инди-
видуального отопления в квар-
тирах необходимо брать согла-
сие всех соседей. Подробности 
даны в специальном обзоре су-
дебной практики.

Установка котлов индиви-
дуального отопления один из 
крайне важных вопросов. Как 
рассказывают эксперты, ис-
пользование индивидуального 
отопления очень распростране-
но в небольших поселках на 3—5 
тысяч жителей,  где коммуналь-
ные сети изношены. Речь о газо-
вых или электрических котлах. 
Для жителей личные котлы ре-
шают массу проблем. Во-пер-
вых, как утверждают экспер-
ты, падают платежи. Во-вторых, 
не надо сидеть летом без горя-
чей воды, пока коммунальщики 
что-то ремонтируют. В-третьих, 
включать и выключать тепло 
можно, ориентируясь на погоду 
за окном. Не секрет, что сегодня 
коммунальщики иногда продол-
жают топить в теплые дни и не 
сразу начинают греть нас в хо-
лодное время.

Поэтому, как отмечается в 
обзоре, в делах о перепланиров-
ке чаще всего граждане обраща-
лись в суд, чтобы согласовать 
установку в квартирах инди-
видуальных источников отоп-
ления. Увы, получить юридиче-
ское разрешение на такие котлы 

не так-то просто. Как минимум, 
для этого потребуется согласие 
всех собственников. На это осо-
бо обращается внимание в обзо-
ре, подготовленном Пятым кас-
сационным судом. Документ 
опубликован в приложении к 
журналу «Судья» «Кассация & 
Апелляция».

«В судах кассационного 
округа сложилась практика 
отказов в удовлетворении адми-
нистративных исков по данной 
категории дел с учетом отсут-
ствия согласия всех собствен-
ников помещений многоквар-
тирного дома, содержания схем 
теплоснабжения», — говорится 
в обзоре.

Дело в том, что, как поясня-
ют в суде, отключение квартир в 
многоквартирном жилом доме 

от центральной системы отоп-
ления с установкой индивиду-
ального отопления предусмат-
ривает изменение общедомо-
вой инженерной системы отоп-
ления. А на это, согласно Жи-
лищному кодексу, требуется со-
гласие всех собственников по-
мещений. В соответствии с Пра-
вилами предоставления комму-
нальных услуг в многоквартир-
ных домах, утвержденных пра-
вительством РФ, потребитель 
не вправе самовольно вносить 
изменения во внутридомовые 
инженерные системы. Более 
того, до недавних пор  измене-
ние «по личным причинам» не 
предусматривалось в принципе. 

Но с весны прошлого года 
некоторые подходы были смяг-
чены.  

РЕШЕНИЕ Суд 
посчитал, 
что хамство — 
не повод 
для увольнения 
сотрудника

НАРВАЛИСЬ 
НА ГРУБОСТЬ
Владислав Куликов

Пушкинский районный суд 
Санкт-Петербурга сделал пара-
доксальные на первый взгляд 
разъяснения: хамство и опоз-
дания не являются показателя-
ми качества работы человека. 
Иной грубиян вполне может 
оказаться ценным сотрудни-
ком, так что одной обиды на-
чальника мало для увольнения.

Как рассказали в объеди-
ненной пресс-службе судов 
Санкт-Петербурга, иск подала 
некая Кристина В., которая в 
прошлом году проработала два 
месяца оператором кол-центра. 
Потом девушку уволили. Но 
она так и не поняла, за что.

Формально эти два месяца 
были испытательным сроком. 
Но, как объяснили в суде, это 
не значит, что человека мож-
но уволить по окончании срока 
без объяснения причин.

«При увольнении работни-
ка как не выдержавшего испы-
тание обязанность доказать 
факт его неудовлетворитель-
ной работы возлагается на ра-
ботодателя, — рассказывают 
в объединенной пресс-служ-
бе. — Однако ответчик доказа-
тельств, свидетельствующих 
о ненадлежащем выполне-
нии истцом своих служебных 
обязанностей, не представил. 
Ссылки на хамское поведение, 
опоздания на работу не яв-
ляются показателями качества 
выполненной работы».

Как объясняют в суде, на-
чальник не лишен был права 
применить к истцу дисципли-
нарное взыскание. Если сотруд-
ник за словом в карман не ле-
зет, а лезет в бутылку, ему впол-
не можно объявить выговор. 
Почему этого не было сделано?

Возможно, начальники про-
сто оторопели от непосред-
ственности своей стажерки. 
Тем не менее босс не должен 
молча сносить обиды: в суде это 
может быть использовано про-
тив него. «Учитывая отсутствие 
факта привлечения истца к дис-
циплинарной ответственности, 
а также то обстоятельство, что 
истец не была ознакомлена с 
должностной инструкцией, суд 
пришел к выводу о несоблю-
дении ответчиком процедуры 
увольнения, — объяснили в 
суде. — Доказательств того, что 
истцу были четко определены 
ее должностные обязанности, 
материалы дела не содержат, в 
связи с чем требовать от истца 
выполнения конкретных задач 
и выявлять факт их невыполне-
ния сторона ответчика не име-
ла возможности».

Таким образом, обидчивые 
начальники нарушили проце-
дуру. Формально наглость мо-
лодого сотрудника не нарушает 
Трудового кодекса. Что же каса-
ется опозданий, то да, это нехо-
рошо. Но для того чтобы выста-
вить человека за дверь, нужны 
более веские причины. Напри-
мер, хорошим поводом может 
быть профнепригодность. Но 
здесь начальнику мало пере-
числить все те обидные слова, 
что ему пришлось выслушать 
от непонятливого новобран-
ца. Надо четко и детально пояс-
нить, какие именно обязанно-
сти были у человека и с чем он 
не справлялся.

Раз боссы этого не сдела-
ли, суд дал им второй шанс, 
пусть попытаются сработать-
ся с Кристиной В. «Суд исковые 
требования удовлетворил. 
Восстановил истца на работе», 
— рассказывают в пресс-служ-
бе. При этом с начальников в 
пользу девушки взыскана  зар-
плата за время вынужденного 
прогула в размере 448 тысяч 
187,44 рубля и  компенсация 
морального вреда в размере 10 
тысяч рублей.  

АВТОМОБИЛИ Когда автовладельцу стоит обжаловать 
наказание не в суде, а в Госавтоинспекции

Штраф не по адресу

Снятое на камеру нарушение еще 
не свидетельствует о том, что нару-
шитель — собственник машины.

А К Ц Е Н Т

Получается, что привлечь собственника, 
который не был за рулем, можно 
только потому, что не удалось наказать 
реального водителя

А К Ц Е Н Т

Если квартира после перепланировки 
будет подозрительно напоминать 
гостиницу, проект не утвердят

Нельзя уволить 
человека просто 
так после испыта-
тельного срока: 
надо указать, 
какие были обя-
занности и почему 
сотрудник 
не потянул долж-
ность. Одной 
наглости 
новобранца мало

Обращаясь за услугой, клиент не обязан заранее проводить 
проверку профессиональной надежности фирмы.

Сегодня для установления в квартире индивидуального отопления необхо-
димо получить согласие абсолютно всех соседей.

Местные суды 
почему-то не учли, 
что женщине 
нужно было 
время обратиться 
к врачам
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Мнения экспертов

ПОЧЕМУ СОБСТВЕННИК МАШИНЫ ОТВЕЧАЕТ ЗА ЧУЖИЕ ГРЕХИ?
Кирилл Муратов, юрист:
— На мой взгляд, положения пункта 5 части 1 статьи 28.1 Кодекса об 

административных правонарушениях говорят не о способе обжало-

вания, а о том, что подтвержденные в сообщении или заявлении све-

дения о выбытии транспортного средства являются основанием для 

возбуждения дела об административном правонарушении. То есть, 

как этап административного расследования, вытекающий из материа-

лов собранных в рамках особого производства с учетом положений 

статей 2.6.1 и 28.6 КоАП.

Суд рассматривает заявленные требования и не может выходить за их 

пределы, и, как следствие, в полномочия суда в рамках таких требова-

ний не входит обязанность по возбуждению нового дела об админи-

стративном правонарушении. Он может рассматривать только кон-

кретную жалобу. При этом в обязанность суда входит исследование и 

оценка всех обстоятельств дела и представленных доказательств, ко-

торые у суда могут вызвать сомнения в их подлинности или законно-

сти.

И в данном случае встает вопрос: где же находится эта грань оценки 

доказательств для освобождения от ответственности, как с учетом п. 5 

ч. 1 ст. 28.1 КоАП, так и без них?

Сергей Радько, адвокат:
— Верховный суд в постановлении Пленума  установил четкие доказа-

тельства того, на основании чего собственник может не отвечать за 

того водителя, который пользовался машиной во время нарушения. 

Доказательствами, подтверждающими факт нахождения транспортно-

го средства во владении (пользовании) другого лица, могут, в частно-

сти, являться полис ОСАГО, в котором имеется запись о допуске к 

управлению автомобилем другого лица, договор аренды или лизинга 

транспорта, показания свидетелей или лица, непосредственно управ-

лявшего машиной в момент фиксации административного правонару-

шения. А почему признаны недостоверными — остается только гадать.

Автовладелец передал свой автомобиль в пользование другому чело-

веку. Он даже не вписан в полисе ОСАГО. В то же время у нас именно 

для таких случаев не предусмотрено прецедентное право. Не обязан 

собственник сначала обращаться в ГИБДД, выписавшее постановле-

ние, а только потом в суд. Суд, в который обратились, сам должен про-

вести дело так, чтобы еще оставалась возможность привлечь к ответ-

ственности реального нарушителя. Если этого не получилось, то поче-

му за виновника должен отвечать невиновный собственник автомоби-

ля?
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ЮБИЛЕЙ Екатеринбургу исполняется 300 лет. Кем был Татищев — один из его основателей

Родители города
Павел Крашенинников, 
доктор юридических наук, 
профессор, заслуженный 
юрист РФ

Г
ород Екатеринбург, слав-
ный 300-летний юбилей ко-
торого мы отмечаем 18 но-

ября этого года, был основан в 
период мощного

цивилизационного рывка 
Российской империи. Затеян-
ные Петром Великим реформы 
имели целью освоение техно-
логических достижений запад-
ного мира.

Однако о воспринятии си-
стемы управления обществом, 
обеспечившей Европе уско-
ренное развитие, речи не шло.

Тем не менее, согласно рас-
хожей фразе, Петр I хотел вос-
питать мастеров, а воспитал 
декабристов, невольно при-
внеся в российское общество 
ценности и образ мышления 
европейцев.

Одним из воспитанников 
Петра, которого в некотором 
смысле можно считать пред-
течей вольнолюбивых дворян 
и разночинцев XIX века, можно 
считать одного из основателей 
Екатеринбурга Василия Ники-
товича Татищева. Его служе-
ние на поприще государствен-
ного строительства, права и 
исторической науки все еще не 
нашло достойного признания.

На «ты» с Петром
Фигура Василия Никито-

вича Татищева (1686—1750), 
его достижения, знания и су-
ждения всегда вызывали спо-
ры как при жизни, так и позже, 
поскольку он был одним из тех, 
о ком в народе говорят, что им 
«больше всех нужно». На про-
тяжении минувших 300 лет Та-
тищева, как и других неудоб-
ных людей, то превозносили, 
то предавали забвению.

Спорить Василий Никито-
вич любил, и сам всегда, неза-
висимо от персоны, мог гово-
рить то, что думает в конкрет-
ной ситуации. За что его и лю-
били, и били, но современни-
ки знали про эту черту харак-
тера и с ней считались. Он был 
«птенцом гнезда Петрова» — 
соратником и близким Петру I 
человеком, был с ним на «ты» 
и тем самым мог высказывать 
позиции и суждения, не совпа-
дающие с мнением царя, а тем 
более окружающих.

Татищев участвовал в раз-
личных военных кампаниях, в 
том числе в знаменитой Полтав-
ской битве 1709 г., где был ранен.

С 1712 по 1716 гг. он обу-
чался за рубежом: изучал язы-
ки, горное дело, строительные 
и инженерные науки, историю, 
государственное устройство. 
Право Василий Никитович не 
изучал, но интересовался, как 
регулируются те или иные во-
просы жизни людей за рубе-
жом и как это делалось в Рос-
сии в прежние времена.

Талант, а впоследствии и 
мудрость Татищева всякий раз 
раскрывались по-новому, в за-
висимости от порученного ему 
дела и складывающихся  обсто-
ятельств. Он как невероятно от-
ветственный деятель принимал-

ся за проблемы не только в рам-
ках указаний, но и комплексно 
решал попутные  недоразуме-
ния и задачи, как на злобу дня, 
так и глядя далеко вперед.

В 1719 году Татищев на-
писал императору записку, 
где кроме прочего предло-
жил упорядочить, как бы сей-
час сказали, земельное зако-
нодательство и картографию. 
Он предложил урегулировать 
оборот земли, систему земле-
устройства и изменить подать 
с подворной на подушную, что 
позднее и было сделано.

Однако император отпра-
вил Василия Никитовича зани-
маться горным делом на Урал, 
где один за другим стали воз-
никать заводы и города. В 1723 
году голландский инженер и 
соратник Петра де Геннин под-
держал Татищева в строитель-
стве завода-крепости и зару-
чился письменной поддерж-
кой Екатерины в присвоении 
ее имени новому городу.

Тайный Верховный Совет
В 1725 году после смерти 

первого императора при от-
сутствии определенности в 
престолонаследии Татищев ак-
тивно поддержал восшествие 
на престол Екатерины I на том 
основании, что она была коро-
нована Петром.

Ее власть была недолгой, 
так же как и правление Пет-
ра II, внука первого импера-
тора: первая царствовала, но 

не управляла, второй был ско-
рее объектом, а не субъектом 
управления — малолетним и 
взбалмошным императором, 
неожиданно для всех умершим 
от простуды в 14 лет.

В отсутствие нормативно-
го акта о престолонаследии во-
прос о троне в борьбе близких 
к престолу знатных группиро-
вок решался с помощью гвар-
дии. Василий Никитович был 
на стороне тех, кто предлагал 
ограничить власть самодерж-
ца путем обязательного со-
гласования ряда важнейших 
государственных вопросов с 
Верховным Советом или Сена-
том. Это была первая попыт-
ка элиты ограничить власть 
самодержца с претензией на 
переход к конституционной 
монархии. Так что Татищева 
можно назвать одним из пер-
вых конституционалистов в 
России.

«Тронный» выбор пал на 
Анну, дочь родного брата Пет-
ра  Ивана .  Анна  Ивановна 
(Иоанновна) подписала Конди-
ции — договор об ограничении 
власти самодержца, составлен-
ный при участии Татищева. Од-
нако затем она передумала и 
публично разорвала важный 
документ, который, полагаем, 
мог стать мощным толчком для 
развития системы управления 
государством. Русская «Хар-
тия вольностей» не прижилась 
на территории империи. Да и 
как ей было прижиться, если 

никто, кроме подписантов, не 
знал о ее содержании.

До сих пор некоторые исто-
рики хвалят Анну за это «муд-
рое» решение. Между тем вме-
сто хотя бы формального раз-
деления власти в империи был 
развязан террор, вошедший в 
летопись под названием «би-
роновщина».

Василий Никитович не стал 
жертвой карательной полити-
ки, он был слишком известен 
и деятелен, продолжал зани-
маться промышленностью, 
строить города: после Перми 
и Екатеринбурга уже при Анне 
заложил Ставрополь-на-Волге 
(ныне Тольятти).

Елизавета, дочь Петра, за-
хватила власть в 1741 году, и 
также не  преследовала Тати-
щева. Вместе с тем клеймо не-
любви к абсолютной власти 
навсегда осталось на Василии 
Никитовиче. Публично рас-
следование против разработ-
чиков Кондиций не произво-
дилось, однако известно, что 
стало с Тайным Верховным 

Советом: Совет распустили, 
многих членов репрессирова-
ли. Но это было еще при Анне. 
Елизавета, как известно, не 
подписала ни одного смертно-
го приговора.

Уход в историю
Императрица отправила Ва-

силия Никитовича в отставку, 
что, на наш взгляд, дало допол-

нительную возможность Тати-
щеву раскрыться с  новой сто-
роны. Он стал историком Руси 
и России, в том числе истори-
ком государства и права.

Задолго до Н.М. Карамзи-
на Татищев написал «Историю 
России» в трех томах. Он на-
шел и открыл, скорее для по-
томков, нежели для современ-
ников, первый Свод русских 
законов — «Русскую правду», 
утвержденную в 1016 году кня-
зем Ярославом Мудрым.

Напомним, что князь Яро-
слав Мудрый (978—1054) во из-
бежание  нового насилия и бра-
тоубийства решил воспользо-
ваться другим известным к 
тому времени инструментом 
укрепления государственно-
сти — правом. Подготовленный 
и утвержденный Ярославом в 
1016 году свод законов — «Рус-
ская правда» — представлял со-
бой правила для разных сфер 
жизни.

Источниками «Русской 
правды» были правовые обы-
чаи,  судебная практика  и 
церковные уставы (христи-
анские нормы).

Татищев открыл этот па-
мятник древнейшего русского 
права в Новгородской летопи-
си. Василий Никитович оценил 
его важность, выписал из лето-
писи, перевел, снабдил приме-

чаниями и представил в 1738 
году в Академию наук.

Там «Русская правда» оста-
валась без движения еще в 
течение 30 лет, и только Август 
Шлецер отдал ей должное и 
впервые напечатал в 1767 году. 
С этого времени она сделалась 
предметом изучения.

Потомки благодарны Тати-
щеву и за возвращение из не-
бытия Судебника Ивана Гроз-
ного, принятого Стоглавым со-
бором в 1551 году.

Судебник регулировал не 
только судебные вопросы, но 
и устанавливал другие важ-
ные для государства и поддан-
ных правила. Царь Иван IV 
предложил его на рассмотре-
ние и утверждение: «Прочти-
те и разсудите... Аще достой-
но сие дело, на святем Соборе 
утвердити, и вечное благосло-
вение улучих подписати, на 
Судебнике и на уставной гра-
моте...» Подлинник Судебника, 
подписанный членами собора, 
должен был храниться «в каз-
не» (где хранились тогда вооб-
ще государственные акты, ана-
лог современного архива).

Как и «Русская правда», и 
многие другие документы, Су-
дебник был забыт и утрачен. 
Василий Никитович нашел по 
упоминаниям один документ, 
затем другой. Сличив их, он 
собрал дополнительные  до-
кументы и статьи, присоеди-
нил свои примечания и в таком 
виде сдал рукопись в Акаде-
мию наук, но лишь в 1768 году 
в печати появился этот истори-
ческий документ. С тех пор Су-
дебник изучается студентами, 
анализируется историками.

«Русская правда» и «Судеб-
ник» были опубликованы уже 
после смерти Татищева, впро-
чем, и его «История России» 
стала более доступна лишь по-
сле его ухода.

Правовые документы яв-
ляются наиболее объектив-
ными и убедительными свиде-
тельствами непрерывного ис-
торического  процесса, не поз-
воляющими искажать истину 
в угоду политической конъ-
юнктуре.

Татищев умер в 1750 году 
в подмосковном селе Болди-
но. Сегодня благодаря властям 
Свердловской и Московской 
областей появилась благо-
устроенная «тропа» к могиле 
Татищева, его усадьба при  со-
действии Военно-историче-
ского общества реставриру-
ется, и в ближайшее время ин-
тересующимся можно будет 
посмотреть, где работал вели-
кий русский человек В.Н. Та-
тищев.

Екатеринбург был и оста-
ется промышленным и торго-
вым центром России, «опор-
ным краем державы», а его жи-
телям присущи многие чер-
ты характера Татищева: трез-
вость мышления как в полити-
ческом, так и в деловом плане, 
стремление не останавливать-
ся на достигнутом, а добивать-
ся своих целей. Так что Васи-
лия Никитовича можно счи-
тать не только основателем, но 
и «духом места» (genius loci) 
этого славного города.  

Екатеринбург был и остается
«опорным краем державы» — что 
в царские времена, что в наши дни.

А К Ц Е Н Т

Талант, а впоследствии и мудрость 
Татищева всякий раз раскрывались 
по-новому, в зависимости от порученно-
го ему дела

А К Ц Е Н Т

Татищев продолжал строить города: 
после Перми и Екатеринбурга уже при 
Анне заложил Ставрополь-на-Волге 
(ныне Тольятти)
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СЛЕДСТВИЕ Азербайджан 
экстрадировал по запросу 
России Турала Мамедова

Возвращение 
под конвоем

Наталья Козлова

Гражданин Турал Мамедов, который вернулся в Россию 
не по своему желанию, как уверяют правоохраните-
ли,  — глава банды молодых людей, избивавшей жителей 
Санкт-Петербурга и устраивавшей скандалы и драки. О 
его экстрадиции сообщила Генпрокуратура РФ. Моло-
дого человека обвиняют в хулиганстве и возбуждении 
ненависти. «Компетентные органы Азербайджанской 
Республики экстрадировали Турала Мамедова для при-
влечения к уголовной ответственности», — говорится в 
сообщении Генпрокуратуры.

Напомним, что в конце октября правоохранители 
обратили внимание на видеозаписи в соцсетях, на кото-
рых группа молодых людей, выходцев из Азербайджа-
на, нападала на прохожих у метро и в торговых центрах. 
Первые съемки драк появились еще летом. Жертвами 
хулиганов становились подростки или взрослые, но  не-
трезвые граждане. Драки снимали на видео и выкла-
дывали в Telegram-канал «Жизнь бродяги». Разгорелся 
скандал, и следствие начало устанавливать личности 
драчунов. Стало известно, что канал, где размещались 
видео, ведет несовершеннолетний Турал Мамедов. Но 
он успел уехать, когда его знакомых начали задержи-
вать. Мамедова объявили в международный розыск, и 
заочно судом он был арестован.

Задержать Мамедова правоохранительным органам 
Азербайджана удалось в начале ноября. Сейчас он под 
стражей, так как сбежал от следствия. Многие из задер-
жанных уже раскаялись и находятся под следствием.  

Любовь Проценко

Б
олее 22 тысяч москви-
чей записались с нача-
ла этого года на служ-
бу для участия в специ-
альной военной опера-
ции. Об этом сообщил 
мэр Москвы Сергей 
Собянин,  побывав 
вчера на Едином пунк-

те отбора на военную службу по 
контракту на улице Яблочкова: 
«Таким образом, Москва досроч-
но закончила контрактацию по 
заданию министерства обороны 
на этот год».

Во время встречи с  но-
вобранцами, которые уже в об-
мундировании и с вещмешками 
ждали транспорт, чтобы отпра-
виться к месту службы, глава го-
рода рассказал: «По поручению 
президента Владимира Влади-
мировича Путина правитель-
ство Москвы оказывает макси-
мальное содействие миноборо-
ны в комплектовании Воору-
женных сил. После начала СВО 
в Москве на военную службу 
поступили порядка 47 тысяч че-
ловек, в том числе более 22 ты-
сяч с начала 2023 года. Но мы не 
прекращаем прием доброволь-
цев. Как работал пункт, так и бу-
дет работать. Желающих доста-
точно много. Спасибо вам, ре-
бята, за верность Родине и па-
триотизм».

Познакомившись с одним 
из бойцов, мэр узнал, что Вла-
дислав уже принимал участие 
в боевых действиях, а теперь 
выучился на оператора БПЛА и 
готов вновь отправиться в зону 
СВО. «Какие у тебя награды се-
рьезные…» — рассмотрел Со-
бянин медали на гимнастерке 
молодого человека. «Не очень, 
обычные, — смутился парень. — 
Хотелось бы орден». «Я ордена 
не могу выдавать, держи на па-
мять», — снял со своей руки Со-
бянин часы.

Там, на улице Яблочкова, ра-
ботают больше 100 сотрудни-
ков, которые помогают добро-
вольцам записаться на службу, 
оформить документы и прой-
ти медосмотр. Рядом с пунк-
том отбора строится новое зда-
ние для военного комиссариата 
Москвы. «Все работы планиру-
ем завершить в начале следую-
щего года», — подтвердил мэр 
свое обещание, данное в авгу-
сте, когда стройка только начи-
налась.

Поддержка всех участников 
СВО и членов их семей — один 
из важнейших приоритетов 
для столичных властей. В Еди-
ном центре помощи всем участ-
никам СВО, открывшемся в 
феврале на Береговом проезде, 
8, стр.2, с ними плотно работа-
ют юристы, психологи, сотруд-
ники департамента труда и со-
циальной защиты. 

В госпитале для ветеранов 
войн на улице Стартовой, 4, 
раненые бойцы проходят ле-
чение. Там же для них создан 
Единый амбулаторный центр, 
в котором за каждым участни-
ком СВО на время восстанов-
ления закрепляют персональ-
ного врача.  

КСТАТИ 

Отправить заявку в Единый пункт 

отбора на военную службу и полу-

чить необходимую информацию 

также можно на портале mos.ru, 

по телефону горячей линии 117 и в 

чат-боте. Мэр Москвы Сергей Собянин пообщался с контрактниками и подарил участнику СВО свои часы.

РАКУРС Форум «Наследие»: 
какие лекции 
и мастер-классы 
ожидают посетителей

В депо 
пожаловать

Сергей Жуков

С 23 по 25 ноября в столице пройдет шестой по сче-
ту форум «Наследие». В первые два дня запланирова-
ны деловые круглые столы и дискуссии о нюансах ре-
ставрации памятников архитектуры и истории. Тре-
тий день объявлен фестивальным — для всех желающих 
проведут более ста бесплатных экскурсий, мастер-
классов, квизов и кинопоказов, сообщил глава депар-
тамента культурного наследия Алексей Емельянов.

Деловая часть форума пройдет 23 и 24 ноября во 
Дворце пионеров на Воробьевых горах. Чтобы обсу-
дить проблемы и перспективы реставрационной от-
расли, здесь соберутся урбанисты, архитекторы и чи-
новники. За круглыми столами и дискуссиями можно 
будет наблюдать с помощью онлайн-трансляций на 
сайте forumnasledie.ru.

Как и в прошлые годы, студенты ведущих ву-
зов страны презентуют свои проекты. В этот раз им 
предложили подумать, как можно «оживить» и впи-
сать в городскую жизнь усадьбу Демидова, которая ну-
ждается в реставрации. Всех участников разделили на 
десять смешанных команд — в каждой из них есть бу-
дущие реставрато-
ры, архитекторы, 
историки, социо-
логи, урбанисты, 
экономисты, юри-
сты, менеджеры, 
веб-дизайнеры, пи-
арщики и айтишни-
ки. Архитектурный 
ансамбль датиру-
ется XVIII веком. 
Это главный дом, 
два боковых фли-
геля, служебный 
флигель и ограда с 
воротами. Интерес-
но, что после 1812 
года дом прозвали 
«несгораемым» — 
он был одним из немногих на Новой Басманной улице, 
которому удалось уцелеть в большом московском по-
жаре. Самым известным «постояльцем» долгое время 
была Басманная больница. Опустевшую усадьбу соби-
раются привести в порядок. Не исключено, что самые 
интересные идеи студентов лягут в основу реального 
проекта реставрации.

Финальным аккордом форума станет 25 ноября фе-
стиваль. «Впервые офлайн мы провели его в прошлом 
году в центре «Зотов», — рассказал Алексей Емелья-
нов. — В этот раз для фестивальной программы выбран 
фудмолл «Три вокзала. Депо». Мы постарались, чтобы 
каждый — от младшего школьника до пенсионера — на-
шел для себя занятие по душе». В частности, подготов-
лены лекции по архитектуре и истории Москвы, а еще 
фильмы о столице, которые будут крутить на большом 
экране. Заработает книжный салон, где предложат по-
листать и приобрести профильную литературу. Прове-
дут организаторы и ярмарку вакансий, куда с предло-
жениями работы придут представители реставрацион-
ных мастерских и архитектурных бюро. Отдельные ма-
стер-классы, игры и квизы подготовлены для детей.

Своим опытом с гостями поделятся эксперты по 
живописи, реставрации и дизайну.Открытые занятия 
также проведут преподаватели Университета «Синер-
гия». Например, научат правильно конспектировать 
лекции по теории искусства и подскажут, как быстро 
запомнить шедевры искусства и эпоху, в которой они 
создавались.  

Бесплатные 
мастер-классы, 
квизы, лекции 
и экскурсии 
желающие 
смогут посетить 
в фестивальный 
день форума 
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ДОБРОВОЛЬЦЫ Более 22 тысяч москвичей записались с начала этого года 
на службу для участия в специальной военной операции

Сквозь огонь мы пройдем....
А К Ц Е Н Т

Поддержка участников СВО и их семей — 
один из важнейших приоритетов 
города

Реставраторы поделятся с москвичами секретами своего 
мастерства.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Именем Российской Федерации

  Постановление   Конституционного Суда 
Российской Федерации

по делу о проверке конституционности частей третьей и четвертой статьи 58, части второй статьи 67 и частей первой, второй 
и девятой статьи 332 Трудового кодекса Российской Федерации в связи с жалобой гражданки И.А.Алебастровой

город Санкт-Петербург 24 октября 2023 года

Конституционный Суд Россий-
ской Федерации в составе Председа-
теля  B.Д.Зорькина, судей А.Ю.Буше-
ва, Л.М.Жарковой, С.М.Казанцева,  
C.Д.Князева, А.Н.Кокотова, Л.О.Кра-
савчиковой, М.Б.Лобова, С.П.Маврина, 
Н.В.Мельникова, В.А.Сивицкого,

руководствуясь статьей 125 (пункт 
«а» части 4) Конституции Российской 
Федерации, пунктом 3 части первой, 
частями третьей и четвертой статьи 3, 
частью первой статьи 21, статьями 36, 
471, 74, 86, 96, 97 и 99 Федерального 
конституционного закона «О Консти-
туционном Суде Российской Федера-
ции», 

рассмотрел в заседании без про-
ведения слушания дело о проверке 
конституционности частей третьей и 
четвертой статьи 58, части второй ста-
тьи 67 и частей первой, второй и девя-
той статьи 332 Трудового кодекса Рос-
сийской Федерации.

Поводом к рассмотрению дела яви-
лась жалоба гражданки И.А.Алебастро-
вой. Основанием к рассмотрению дела 
явилась обнаружившаяся неопреде-
ленность в вопросе о том, соответству-
ют ли Конституции Российской Феде-
рации оспариваемые заявительницей 
законоположения.

Заслушав сообщение судьи-док-
лад чика С.П.Маврина, исследовав 
представленные документы и иные 
материалы, Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации

установил:
1. В соответствии со статьей 58 Тру-

дового кодекса Российской Федерации 
если в трудовом договоре не оговорен 
срок его действия, то договор считает-
ся заключенным на неопределенный 
срок (часть третья); в случае, когда ни 
одна из сторон не потребовала растор-
жения срочного трудового договора в 
связи с истечением срока его действия 
и работник продолжает работу после 
истечения срока действия трудового 
договора, условие о срочном характере 
трудового договора утрачивает силу и 
трудовой договор считается заключен-
ным на неопределенный срок (часть 
четвертая).

Согласно статье 67 того же Кодек-
са трудовой договор, не оформлен-
ный в письменной форме, считается 
заключенным, если работник присту-
пил к работе с ведома или по поруче-
нию работодателя или его уполно-
моченного на это представителя; при 
фактическом допущении работника к 
работе работодатель обязан оформить 
с ним трудовой договор в письменной 
форме не позднее трех рабочих дней со 
дня фактического допущения работни-
ка к работе, а если отношения, связан-
ные с использованием личного труда, 
возникли на основании гражданско-
правового договора, но впоследствии 
были признаны трудовыми отношения-
ми, ― не позднее трех рабочих дней со 
дня признания этих отношений трудо-
выми отношениями, если иное не уста-
новлено судом (часть вторая).

Статья 332 данного Кодекса (в 
редакции, действовавшей до внесения 
в нее изменений Федеральным зако-
ном от 4 августа 2023 года № 471-ФЗ) 
предусматривала, что трудовые догово-
ры на замещение должностей педагоги-
ческих работников, относящихся к про-
фессорско-преподавательскому соста-
ву, в организации, осуществляющей 
образовательную деятельность по реа-
лизации образовательных программ 
высшего образования и дополнитель-
ных профессиональных программ 
(далее также ― образовательная орга-
низация высшего образования), могут 
заключаться как на неопределенный 
срок, так и на срок, определенный сто-
ронами трудового договора (часть пер-
вая); заключению трудового договора 
на замещение должности педагогиче-
ского работника, относящегося к про-
фессорско-преподавательскому соста-
ву, в образовательной организации 
высшего образования, а также пере-
воду на такую должность предшеству-
ет избрание по конкурсу на замещение 
соответствующей должности (часть 
вторая); при переводе на должность 
педагогического работника, относяще-
гося к профессорско-преподаватель-
скому составу, в результате избрания 
по конкурсу на соответствующую долж-
ность срок действия трудового догово-
ра с работником может быть изменен 
по соглашению сторон, заключаемому 
в письменной форме, на определенный 
срок не более пяти лет или на неопреде-
ленный срок (часть девятая).

 1.1. Конституционность приве-
денных законоположений оспарива-
ет гражданка И.А.Алебастрова, кото-
рая работала в федеральном государ-
ственном автономном образователь-
ном учреждении высшего образования 
«Национальный исследовательский 
университет «Высшая школа экономи-
ки» (далее ― НИУ ВШЭ) в должности 
доцента кафедры конституционного и 
административного права факульте-
та права на основании срочного трудо-
вого договора, заключенного 16 октя-
бря 2015 года на срок до 31 августа 
2016 года. К этому трудовому дого-
вору сторонами дважды (а имен-
но 26 февраля 2016 года и 23 марта 
2017 года) заключались дополнитель-
ные соглашения о продлении срока его 
действия. Последним из таких согла-
шений срок трудового договора был 
продлен до 31 марта 2020 года.

Вместе с тем в ноябре 2019 года 
И.А.Алебастрова подала заявление 
об участии в конкурсе на замещение 
иной должности ― профессора депар-
тамента дисциплин публичного права 
факультета права и решением уче-
ного совета НИУ ВШЭ от 28 февраля 
2020 года была избрана по конкурсу 
на эту должность на срок до 31 августа 
2020 года.

27 марта 2020 года в управление 
персонала НИУ ВШЭ поступило заяв-
ление И.А.Алебастровой о перево-
де на данную должность с 1 апреля 
2020 года. В свою очередь работода-
телем было подготовлено дополни-
тельное соглашение о внесении изме-
нений в заключенный с заявитель-
ницей трудовой договор, в том числе 
о продлении его действия на срок 
избрания по конкурсу ― до 31 авгу-
ста 2020 года, и издан соответствую-
щий приказ. При этом данные доку-
менты вместе с выпиской из протокола 
заседания ученого совета НИУ ВШЭ об 
избрании И.А.Алебастровой по конкур-
су были направлены ей по корпоратив-
ной электронной почте, а в ее трудовую 
книжку была внесена запись о пере-
воде на должность профессора. Ука-
занное дополнительное соглашение 
не было подписано И.А.Алебастровой, 
однако с 1 апреля 2020 года она фак-
тически приступила к исполнению обя-
занностей по этой должности.

10 августа 2020 года заявительни-
ца была предупреждена о предстоящем 
увольнении по основанию, предусмот-
ренному пунктом 2 части первой ста-
тьи 77 Трудового кодекса Российской 
Федерации (в связи с истечением срока 

трудового договора), и приказом от 
20 августа 2020 года уволена 31 авгу-
ста  2020 года.

Решением Басманного районно-
го суда города Москвы от 29 янва-
ря 2021 года, оставленным без изме-
нения апелляционным определени-
ем судебной коллегии по гражданским 
делам Московского  городского 
суда от 18 июня  2021 года и опреде-
лением судебной коллегии по гра-
жданским делам Второго кассационно-
го суда общей юрисдикции от 16 ноября 
2021 года, отказано в удовлетворении 
исковых требований И.А.Алебастро-
вой о признании увольнения незакон-
ным, восстановлении на работе, взыс-
кании среднего заработка за время 
вынужденного прогула и компенсации 
морального вреда. В ходе рассмотрения 
дела доводы заявительницы о том, что 
срок ее избрания по конкурсу на долж-
ность профессора ученым советом НИУ 
ВШЭ не устанавливался, о таком сроке 
она уведомлена не была и фактиче-
ски приступила к исполнению обязан-
ностей по новой должности, полагая, 
что трудовой договор с ней продлен 
на неопределенный срок, были опро-
вергнуты представленными и исследо-
ванными судом доказательствами. Суд 
установил, что заявительница ― как 
на этапе прохождения конкурса, так и 
после принятия решения о ее избрании 
на должность профессора ― уведом-
лялась работодателем о сроке избра-
ния на данную должность и в силу этого, 
участвуя в конкурсе, а затем, после его 
успешного прохождения фактически 
приступая к исполнению обязанностей 
по указанной должности, не только не 
имела каких-либо оснований полагать, 
что ранее заключенный с ней трудовой 
договор будет продлен на неопределен-
ный срок, но и не выражала свою волю 
на заключение (продление) трудово-
го договора на неопределенный срок, а 
также не оспаривала каких-либо усло-
вий трудового договора (в том числе 
условия о сроке его действия). То обсто-
ятельство, что И.А.Алебастрова в одно-
стороннем порядке воздержалась от 
подписания дополнительного соглаше-
ния о продлении срока действия заклю-
ченного с ней трудового договора при 
переводе на должность профессора, по 
мнению суда, не изменяет ранее согла-
сованного сторонами условия о сроке 
трудового договора, не свидетельству-
ет о постоянном характере работы в 
данной должности и о наличии у рабо-
тодателя волеизъявления на продолже-
ние трудовых отношений с заявительни-
цей после 31 августа 2020 года. Какого- 
либо нарушения процедуры увольнения 
И.А.Алебастровой суд не усмотрел.

В передаче кассационной жалобы 
заявительницы на указанные судеб-
ные акты для рассмотрения в судебном 
заседании Судебной коллегии по гра-
жданским делам Верховного Суда Рос-
сийской Федерации отказано опреде-
лением судьи Верховного Суда Россий-
ской Федерации от 9 июня 2022 года.

Несоответствие оспариваемых 
законоположений Конституции Рос-
сийской Федерации, ее статьям 1, 7, 19, 
37 (части 1 и 3), 44 (часть 1), 55 (части 2 
и 3), 75 (часть 5) и 751, И.А.Алебастро-
ва усматривает в том, что они ― по 
смыслу, придаваемому им правопри-
менительной практикой, ― позволяют 
работодателю в одностороннем поряд-
ке посредством издания приказа опре-
делять срок, на который продлевается 
действие срочного трудового догово-
ра с педагогическим работником, отно-
сящимся к профессорско-преподава-
тельскому составу, при переводе его 
на иную должность в результате избра-
ния по конкурсу, исключают возмож-
ность считать такой трудовой договор 
заключенным на неопределенный срок 
в связи с фактическим продолжением 
работником работы после истечения 
первоначального (прежнего) срока его 
действия и тем самым непропорцио-
нально ограничивают свободу труда, 
право свободно распоряжаться свои-
ми способностями к труду и право на 
защиту от безработицы, а также сферу 
действия принципов равенства и защи-
ты правомерных ожиданий работника 
относительно стабильной занятости, 
нарушают свободу научного творче-
ства и преподавания, не согласуются 
с принципами правового социального 
государства, в том числе принципами 
правовой определенности, уважения 
труда граждан и человека труда, эконо-
мической и социальной солидарности 
и социального партнерства.

 1.2. Оспариваемые заявительницей 
части третья и четвертая статьи 58 Тру-
дового кодекса Российской Федера-
ции, закрепляя возможность установ-
ления трудовых отношений на опре-
деленный срок только при наличии в 
трудовом договоре условия о сроке 
его действия и предусматривая преоб-
разование срочного трудового дого-
вора в трудовой договор на неопреде-
ленный срок в случае, когда ни одна из 
сторон не потребовала его расторже-
ния после окончания его срока, направ-
лены на защиту интереса работника в 
продолжении трудовых отношений и 
тем самым на обеспечение стабильной 
занятости, носят гарантийный харак-
тер, в равной мере распространяют-
ся на всех работников и не могут рас-
цениваться как нарушающие их права 
(определения Конституционного Суда 
Российской Федерации от 26 апре-
ля 2021 года № 771-О, от 25 апреля 
2023 года № 925-О и № 926-О).

Часть вторая статьи 67 Трудового 
кодекса Российской Федерации обес-
печивает защиту трудовых прав тех 
работников, которые фактически при-
ступили к работе с ведома или по пору-
чению работодателя или его уполномо-
ченного на это представителя, также 
носит гарантийный характер и не может 
расцениваться как нарушающая права 
работников (определения Конститу-
ционного Суда Российской Федера-
ции от 30 января 2020 года № 161-О, 
от 27 декабря 2022 года № 3444-О, от 
31 января 2023 года № 49-О и др.).

Часть вторая статьи 332 Трудово-
го кодекса Российской Федерации (как 
в оспариваемой, так и в действующей 
редакции) закрепляет необходимость 
проведения конкурсной процедуры для 
замещения должностей педагогиче-
ских работников, относящихся к про-
фессорско-преподавательскому соста-
ву, в образовательных организациях 
высшего образования. Такое право-
вое регулирование обусловлено целя-
ми, стоящими перед высшим образо-
ванием, предопределено спецификой 
научно- педагогической деятельности 
в образовательной организации выс-
шего образования, в равной мере рас-
пространяется на всех лиц, замещаю-
щих должности педагогических работ-
ников, относящихся к профессорско- 
преподавательскому составу, и претен-
дующих на их замещение, и также не 
может расцениваться как нарушающее 
права граждан (определения Конститу-
ционного Суда Российской Федерации 
от 25 сентября 2014 года № 2029-О, от 
29 октября 2020 года № 2523-О и др.).

С учетом изложенного в части оспа-
ривания названных норм жалоба И.А.А-
лебастровой не отвечает критерию 
допустимости обращений в Конститу-
ционный Суд Российской Федерации, 
а потому производство по настоящему 
делу в этой части подлежит прекраще-
нию (пункт 2 части первой статьи 43 и 
часть первая статьи 68 Федерального 
конституционного закона «О Консти-
туционном Суде Российской Феде-
рации»), что, впрочем, не исключает 
учета соответствующих законодатель-
ных предписаний в составе норматив-
ного комплекса при оценке конститу-
ционности иных оспариваемых законо-
положений.

 1.3. Что касается части первой ста-
тьи 332 Трудового кодекса Россий-
ской Федерации (в редакции, действо-
вавшей до внесения в нее изменений 
Федеральным законом от 4 августа 
2023 года № 471-ФЗ), то это законопо-
ложение уже было предметом рассмот-
рения Конституционного Суда Россий-
ской Федерации, который в Постанов-
лении от 15 июля 2022 года № 32-П 
признал данную норму, а также часть 
восьмую той же статьи не соответ-
ствующими Конституции Российской 
Федерации, ее преамбуле, статьям 4 
(часть 2), 7 (часть 1), 15 (части 1 и 2), 17 
(часть 3), 19 (части 1 и 2), 37 (части 1 и 
5), 44 (часть 1), 55 (часть 3), 75 (часть 5) 
и 751, в той мере, в какой они допус-
кают произвольное определение рабо-
тодателем срока трудового договора, 
заключаемого по итогам конкурса на 
замещение должности педагогическо-
го работника, относящегося к профес-
сорско-преподавательскому составу, в 
образовательной организации высше-
го образования, а также произвольное 
определение срока, на который про-
длевается действие срочного трудово-
го договора при избрании работника 
по конкурсу на ранее занимаемую им 
должность, притом что выполняемая 
по этому договору работа является для 
работника основной.

Таким образом, вопрос о соответ-
ствии Конституции Российской Феде-
рации части первой статьи 332 Трудо-
вого кодекса Российской Федерации (в 
редакции, действовавшей до внесения 
в нее изменений Федеральным зако-
ном от 4 августа 2023 года № 471-ФЗ) 
разрешен Конституционным Судом 
Российской Федерации. Названное 
Постановление и выраженные в нем 
правовые позиции сохраняют силу, 
а потому производство по настоя-
щему делу в части, касающейся про-
верки конституционности части пер-
вой статьи 332 Трудового кодекса Рос-
сийской Федерации (в оспариваемой 
редакции), также подлежит прекраще-
нию (пункт 3 части первой статьи 43 и 
часть первая статьи 68 Федерального 
конституционного закона «О Консти-
туционном Суде Российской Федера-
ции»).

 1.4. Постановлением Конституци-
онного Суда Российской Федерации от 
15 июля 2022 года № 32-П федераль-
ному законодателю было поручено 
внести в действующее правовое регу-
лирование изменения, направленные 
на предоставление педагогическим 
работникам, относящимся к профес-
сорско-преподавательскому составу, 
в образовательных организациях выс-
шего образования защиты от необос-
нованного заключения с ними кратко-
срочных трудовых договоров и произ-
вольного определения работодателем 
сроков их действия, а также срока, на 
который продлевается действие сроч-
ного трудового договора при избрании 
работника по конкурсу на ту же долж-
ность, в том числе установить мини-
мальный срок избрания по конкурсу на 
замещение соответствующей должно-
сти и предусмотреть обязанность рабо-
тодателя заключить с лицом, избран-
ным по конкурсу, трудовой договор 
(продлить ранее заключенный трудо-
вой договор при избрании по конкур-
су на ту же должность), срок которо-
го должен быть не менее срока избра-
ния, определяемого в соответствии с 
локальными актами образовательной 
организации коллегиальным органом 
управления, который непосредственно 
проводит конкурс (пункт 2 резолютив-
ной части).

Кроме этого, данным Постановле-
нием введено временное ― на пери-
од до внесения изменений в законода-
тельство ― правовое регулирование, 
согласно которому трудовые догово-
ры на замещение должностей педаго-
гических работников, относящихся к 
профессорско-преподавательскому 
составу, по основному месту работы 
в образовательной организации выс-
шего образования, могут заключаться 
как на неопределенный срок, так и на 
срок, определенный сторонами трудо-
вого договора, но не менее, по общему 
правилу, трех лет, а в исключительных 
случаях ― не менее чем на один год; 
при избрании же работника по конкур-
су на ранее занимаемую им по сроч-
ному трудовому договору должность 
новый трудовой договор может не 
заключаться, а действие заключенно-
го с таким работником срочного трудо-
вого договора продлевается по согла-
шению сторон на определенный срок, 
составляющий, по общему правилу, не 
менее трех лет (в исключительных слу-
чаях ― не менее чем один год), или на 
неопределенный срок (пункт 3 резолю-
тивной части).

Во исполнение названного Поста-
новления принят Федеральный закон 
от 4 августа 2023 года № 471-ФЗ (всту-
пил в силу также с 4 августа 2023 года), 
которым в статью 332 Трудового кодек-
са Российской Федерации внесены 
изменения. Введенное данным Феде-
ральным законом правовое регулиро-
вание, в частности, предусматривает: 
обязательное указание срока избра-
ния по конкурсу на замещение должно-
сти педагогического работника, отно-
сящегося к профессорско-преподава-
тельскому составу, в образовательной 
организации, который определяется 
коллегиальным органом управления 
данной организации в соответствии с 
локальными нормативными актами и 
может быть неопределенным или опре-
деленным в пределах не менее трех лет 
и не более пяти лет (а в случае, если 
трудовой договор с педагогическим 
работником заключается для выпол-
нения определенной работы, носящей 
заведомо срочный (временный) харак-
тер, ― не менее чем один год); заклю-
чение трудового договора с педагоги-
ческим работником (если с ним заклю-
чается именно срочный трудовой дого-
вор) на срок, соответствующий сроку 
избрания на данную должность по кон-
курсу; продление (по соглашению сто-
рон) трудового договора с педагогиче-
ским работником, избранным на ранее 
занимаемую должность, на неопреде-
ленный срок или на срок избрания по 
конкурсу; возможность изменения (по 
соглашению сторон) трудового дого-
вора с педагогическим работником 
при переводе его на иную должность 
в результате избрания по конкурсу на 

соответствующую должность на срок 
избрания по конкурсу или на неопре-
деленный срок (части первая, вторая, 
восьмая и девятая статьи 332 Трудо-
вого кодекса Российской Федерации в 
действующей редакции).

Таким образом, оспариваемые 
И.А.Алебастровой положения ста-
тьи 332 Трудового кодекса Россий-
ской Федерации, в том числе ее части 
девятой, примененные в деле заяви-
тельницы в редакции, действовавшей 
до внесения в данную статью измене-
ний Федеральным законом от 4 августа 
2023 года № 471-ФЗ, прекратили свое 
действие с момента вступления в силу 
этого Федерального закона.

В соответствии с Федеральным 
конституционным законом «О Консти-
туционном Суде Российской Феде-
рации» отмена или утрата силы акта, 
конституционность которого оспари-
вается, по общему правилу является 
одним из оснований для отказа в при-
нятии обращения к рассмотрению, а 
если такие основания будут выявлены 
после принятия обращения к рассмот-
рению, то Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации прекращает произ-
водство по делу; при этом отмена или 
утрата силы акта, конституционность 
которого оспаривается, не является 
препятствием для рассмотрения дела 
в случае, когда он продолжает приме-
няться к правоотношениям, возник-
шим в период его действия (пункт 4 
части первой статьи 43 и часть первая 
статьи 68).

Согласно статье 12 Трудового 
кодекса Российской Федерации закон 
или иной нормативный правовой акт, 
содержащий нормы трудового права, 
не имеет обратной силы и применяется 
к отношениям, возникшим после вве-
дения его в действие; действие зако-
на или иного нормативного правового 
акта, содержащего нормы трудового 
права, распространяется на отноше-
ния, возникшие до введения его в дей-
ствие, лишь в случаях, прямо преду-
смотренных этим актом (части третья 
и четвертая).

Соответственно, если конкурс на 
замещение должности педагогическо-
го работника, относящегося к профес-
сорско-преподавательскому составу, 
а также перевод на такую должность 
в результате избрания по конкурсу 
состоялись до вступления в силу Феде-
рального закона от 4 августа 2023 года 
№ 471-ФЗ, то из приведенных общих 
правил действия норм трудового права 
во времени ― притом что в назван-
ном Федеральном законе отсутствуют 
переходные положения, определяю-
щие специальный порядок вступления 
его в силу, ― не следует, что в отно-
шении такого работника с необходи-
мостью будет реализовано требование 
(гарантия), предусмотренное частью 
девятой статьи 332 Трудового кодек-
са Российской Федерации (во взаи-
мосвязи с ее частью второй) в новой 
редакции, и срок действия трудово-
го договора с этим работником будет 
изменен на срок избрания по конкур-
су. Поскольку действовавшее до вступ-
ления в силу Федерального закона от 
4 августа 2023 года № 471-ФЗ правовое 
регулирование не устанавливало пре-
дельных (минимального и максималь-
ного) сроков, на которые лицо может 
быть избрано по конкурсу на замеще-
ние должности педагогического работ-
ника, относящегося к профессорско-
преподавательскому составу, а равно 
и не требовало обязательного опре-
деления конкретного срока избрания 
по конкурсу коллегиальным органом 
управления образовательной органи-
зации высшего образования, который 
в соответствии с локальными норма-
тивными актами непосредственно про-
водит конкурс и принимает решение об 
избрании на должность определенно-
го претендента, постольку отсутствие 
в законодательстве, действовавшем в 
указанный период, такого рода гаран-
тий прав педагогических работников 
может иметь пролонгированные пра-
вовые последствия при выборе подле-
жащих применению норм.

Кроме того, при переводе на долж-
ность педагогического работника, 
относящегося к профессорско-препо-
давательскому составу, в результате 
избрания по конкурсу на соответствую-
щую должность и при изменении срока 
действия заключенного с ним трудово-
го договора в период после вступле-
ния в силу Постановления Конституци-
онного Суда Российской Федерации от 
15 июля 2022 года № 32-П и до внесе-
ния изменений в статью 332 Трудово-
го кодекса Российской Федерации (в 
том числе ее часть девятую) Федераль-
ным законом от 4 августа 2023 года 
№  471-ФЗ в правоприменительной 
практике была возможна различная 
интерпретация применимости ― через 
призму положений частей второй и 
четвертой статьи 87 Федерального 
конституционного закона «О Консти-
туционном Суде Российской Федера-
ции» ― к данной правовой ситуации 
временного регулирования, установ-
ленного пунктом 3 резолютивной части 
указанного Постановления.

В связи с этим Конституционный 
Суд Российской Федерации усматрива-
ет правовые основания для того, чтобы 
рассмотреть данное дело в части про-
верки конституционности части девя-
той статьи 332 Трудового кодекса Рос-
сийской Федерации в редакции, дей-
ствовавшей до внесения в нее измене-
ний Федеральным законом от 4 авгу-
ста 2023 года № 471-ФЗ, несмотря на 
вступление этого Федерального закона 
в силу.

С учетом изложенного предметом 
рассмотрения Конституционного Суда 
Российской Федерации по настоящему 
делу является часть девятая статьи 332 
Трудового кодекса Российской Феде-
рации (в редакции, действовавшей до 
внесения в нее изменений Федераль-
ным законом от 4 августа 2023 года 
№ 471-ФЗ) в той мере, в какой она ― в 
системе действующего правового регу-
лирования ― служила основанием для 
продления (изменения срока действия) 
срочного трудового договора с педа-
гогическим работником, относящимся 
к профессорско-преподавательскому 
составу, в организации, осуществляю-
щей образовательную деятельность 
по реализации образовательных про-
грамм высшего образования и допол-
нительных профессиональных про-
грамм, при переводе этого работника 
на иную должность в результате избра-
ния на эту должность по конкурсу, при-
том что выполняемая по такому тру-
довому договору работа является для 
него основной.

 2. В соответствии с Конституци-
ей Российской Федерации в России 
как правовом социальном государ-
стве, политика которого направле-
на на создание условий, обеспечива-
ющих достойную жизнь и свободное 
развитие человека, охраняются труд и 
здоровье людей, гарантируются защи-
та достоинства граждан и уважение 
человека труда; Российская Федерация 

уважает труд граждан и обеспечивает 
защиту их прав (статья 1; статья 7; ста-
тья 75, часть 5; статья 751).

В числе основных прав и свобод 
человека, неотчуждаемых и принадле-
жащих каждому, Конституция Россий-
ской Федерации предусматривает сво-
боду труда и право свободно распоря-
жаться своими способностями к труду, 
выбирать род деятельности и про-
фессию (статья 17, часть 2; статья 37, 
часть 1), гарантируя при этом равен-
ство прав и свобод человека и гражда-
нина (статья 19, части 1 и 2) и их госу-
дарственную, в том числе судебную, 
защиту (статья 45, часть 1; статья 46, 
часть 1).

В сфере трудовых отношений сво-
бода труда проявляется прежде всего в 
договорном характере труда, в свобо-
де трудового договора, которая, в свою 
очередь, предполагает право работни-
ка и работодателя посредством согла-
сования их воли заключать трудовой 
договор и устанавливать его условия, 
на которых будет осуществляться тру-
довая деятельность. В то же время при 
осуществлении индивидуально-дого-
ворного регулирования трудовых отно-
шений содержание трудового догово-
ра, в том числе срок его действия, зача-
стую определяет преимущественно 
работодатель, который является эко-
номически более сильной стороной в 
трудовом правоотношении. Именно он 
(если работник не настаивает на пре-
кращении трудовых отношений) при-
нимает решение о продлении трудо-
вого договора, срок действия которого 
истек, на новый либо неопределенный 
срок или о прекращении срочного тру-
дового договора в связи с истечением 
срока его действия. Сказанное предпо-
лагает установление в законодатель-
стве таких правовых мер, которые ― 
исходя из необходимости обеспече-
ния баланса конституционных прав и 
свобод сторон трудового договора, а 
также справедливого согласования 
их законных интересов ― были бы 
направлены на предоставление работ-
нику как экономически более слабой 
стороне в трудовом правоотношении 
защиты от произвольного определения 
и изменения работодателем условий 
трудового договора, в том числе свя-
занных со сроком его действия.

При этом, осуществляя правовое 
регулирование на основе конститу-
ционных предписаний, федеральный 
законодатель вправе установить как 
общие нормы, распространяющиеся 
на всех работников, так и специальные 
нормы, предусматривающие особен-
ности регулирования труда отдельных 
категорий работников, включая осо-
бые условия замещения конкретных 
должностей, предопределенные спе-
цифическим характером выполняе-
мой работы. Однако вводящие подоб-
ные условия правовые нормы должны 
во всяком случае отвечать общепра-
вовому критерию формальной опре-
деленности, ясности и недвусмыслен-
ности, без чего невозможно их еди-
нообразное понимание и применение 
всеми правоприменителями, посколь-
ку неопределенность правовой нормы 
ведет к ее неоднозначному понима-
нию и, следовательно, к возможности 
ее произвольного применения, а зна-
чит, к нарушению не только принци-
пов справедливости, равенства и вер-
ховенства закона (преамбула; статья 4, 
часть 2; статья 15, части 1 и 2; статья 19, 
части 1 и 2, Конституции Российской 
Федерации), но и установленных ста-
тьями 45 и 46 (части 1 и 2) Конститу-
ции Российской Федерации гарантий 
государственной, в том числе судеб-
ной, защиты прав, свобод и законных 
интересов граждан (постановления 
Конституционного Суда Российской 
Федерации от 27 декабря 1999 года 
№ 19-П, от 15 марта 2005 года № 3-П, 
от 16 октября 2018 года № 37-П, от 
19 мая 2020 года № 25-П, от 20 янва-
ря 2022 года № 3-П и др.; определе-
ния Конституционного Суда Россий-
ской Федерации от 7 июня 2011 года 
№ 767-О-О, от 4 октября 2012 года 
№ 1846-О, № 1847-О, № 1848-О и др.).

Более того, при установлении осо-
бенностей регулирования труда такой 
категории работников, как педаго-
гические работники, относящиеся к 
профессорско-преподавательскому 
составу, в образовательных органи-
зациях высшего образования феде-
ральный законодатель должен учиты-
вать не только социальную значимость 
педагогической деятельности в целом, 
предопределяющую особый статус 
педагогических работников в обще-
стве и наделение их специальными ― 
академическими ― правами и свобо-
дами, в основе которых лежат закреп-
ленные в статье 44 (часть 1) Конститу-
ции Российской Федерации свободы 
научного творчества и преподавания, 
но и специфику научно-педагогиче-
ской деятельности именно в указанных 
образовательных организациях, про-
являющуюся в первую очередь в обес-
печении возможности реализации обу-
чающимися конституционного права 
на образование (статья 43, часть 1, 
Конституции Российской Федерации) 
в форме получения высшего профес-
сионального образования.

Исходя из этого, а также с учетом 
того, что одним из необходимых усло-
вий обеспечения достойной жизни и 
свободного развития человека (ста-
тья 7, часть 1, Конституции Российской 
Федерации) является стабильная заня-
тость, которая при выборе граждани-
ном такой формы реализации права 
на свободное распоряжение свои-
ми способностями к труду (статья 37, 
часть 1, Конституции Российской Феде-
рации), как заключение трудового дого-
вора, предполагает длительные трудо-
вые отношения, правовое регулирова-
ние трудовых отношений с педагоги-
ческими работниками, относящимися 
к профессорско-преподавательскому 
составу, в образовательных органи-
зациях высшего образования должно 
способствовать осуществлению педа-
гогическими работниками указанных 
конституционных и академических прав 
и свобод, а потому исключать практику 
необоснованного заключения с педа-
гогическими работниками краткосроч-
ных трудовых договоров и в этом смыс-
ле ― предоставлять им гарантии от 
произвольного установления работода-
телем необоснованно короткого срока 
действия этих договоров (Постанов-
ление Конституционного Суда Россий-
ской Федерации от 15 июля 2022 года 
№ 32-П).

 3. Регламентируя особенности 
регулирования труда педагогических 
работников профессорско-препода-
вательского состава образовательных 
организаций высшего образования 
и предусматривая в качестве общего 
правила конкурсный порядок замеще-
ния указанных должностей, Трудовой 
кодекс Российской Федерации преду-
смотрел возможность заключения с 
педагогическим работником как дого-
вора на неопределенный срок, так и 
срочного трудового договора (части 

первая и вторая статьи 332) и в исклю-
чение из общего правила о прекраще-
нии срочного трудового договора в 
связи с истечением срока его действия 
(пункт 2 части первой статьи 77, часть 
первая статьи 79) установил, что при 
избрании по конкурсу педагогическо-
го работника, относящегося к профес-
сорско-преподавательскому составу, 
на ранее занимаемую им по срочному 
трудовому договору должность новый 
трудовой договор может не заклю-
чаться, а действие срочного трудового 
договора с работником продлевается 
по соглашению сторон, заключаемому 
в письменной форме, на определенный 
срок не более пяти лет или на неопре-
деленный срок, тем самым предоста-
вив такому работнику в случае успеш-
ного прохождения конкурса возмож-
ность продолжить трудовые отноше-
ния (часть восьмая статьи 332 в редак-
ции, действовавшей до внесения в нее 
изменений Федеральным законом от 
4 августа 2023 года № 471-ФЗ).

Аналогичное регулирование было 
предусмотрено и для случаев, когда 
педагогический работник избирается 
по конкурсу не на ранее занимаемую 
им по срочному трудовому договору, 
а на иную должность. В частности, в 
силу части девятой статьи 332 Трудо-
вого кодекса Российской Федерации (в 
редакции, действовавшей до внесения 
в нее изменений Федеральным зако-
ном от 4 августа 2023 года № 471-ФЗ) 
при переводе на должность педаго-
гического работника, относящегося к 
профессорско-преподавательскому 
составу, в результате избрания по кон-
курсу на соответствующую должность 
срок действия трудового договора с 
работником может быть изменен по 
соглашению сторон, заключаемому в 
письменной форме, на определенный 
срок не более пяти лет или на неопре-
деленный срок. Тем самым избрание 
педагогического работника по конкур-
су на иную должность является осно-
ванием для перевода его на соответ-
ствующую должность. При этом такой 
перевод осуществляется с соблюде-
нием общих законодательных норм о 
переводе на другую работу, являющем-
ся частным случаем изменения усло-
вий трудового договора.

Согласно части первой статьи 721 
данного Кодекса перевод на другую 
работу представляет собой постоянное 
или временное изменение трудовой 
функции работника и (или) структур-
ного подразделения, в котором работа-
ет работник (если структурное подраз-
деление было указано в трудовом дого-
воре), при продолжении работы у того 
же работодателя, а также перевод на 
работу в другую местность вместе с 
работодателем и по общему прави-
лу допускается только с письменного 
согласия работника.

Соответственно, перевод педаго-
гического работника, относящегося к 
профессорско-преподавательскому 
составу, на иную должность в результа-
те избрания по конкурсу на данную 
должность предполагает прежде всего 
изменение трудовой функции работ-
ника и (или) структурного подразделе-
ния, в котором он работает (если тако-
вое было указано в трудовом догово-
ре). Однако наряду с этим возможно 
изменение и любых других условий 
трудового договора, но такое измене-
ние допускается лишь по соглашению 
сторон трудового договора, заключае-
мому в письменной форме (статья 72 
Трудового кодекса Российской Феде-
рации).

Исходя из этого, предусматривая 
перевод педагогического работника, 
относящегося к профессорско-препо-
давательскому составу, на иную долж-
ность в результате избрания по конкур-
су, часть девятая статьи 332 Трудово-
го кодекса Российской Федерации (в 
оспариваемой редакции) ― по своему 
буквальному смыслу ― допускает как 
перевод на другую должность в рам-
ках первоначально заключенного тру-
дового договора (т.е. в пределах срока 
его действия), так и перевод на другую 
должность с изменением срока дей-
ствия трудового договора по соглаше-
нию сторон (причем очевидно, что воз-
можно только продление срока дей-
ствия срочного трудового договора 
на определенный срок не более пяти 
лет или на неопределенный срок). Тем 
самым ― сообразно вытекающему из 
Конституции Российской Федерации 
принципу свободы договора ― сто-
ронам трудового договора предостав-
ляется свобода выбора в части уста-
новления данного срока и, соответ-
ственно, определения срока, на кото-
рый продлевается действие трудового 
договора.

Отсутствие же письменного согла-
сия педагогического работника, отно-
сящегося к профессорско-препо-
давательскому составу и избранно-
го по конкурсу на иную должность, 
на перевод на эту должность, а равно 
и на изменение иных, помимо трудо-
вой функции работника и (или) струк-
турного подразделения, в котором он 
работает (если таковое было указано 
в трудовом договоре), условий заклю-
ченного с ним трудового договора 
(включая срок его действия) влечет за 
собой продолжение трудовых отноше-
ний на прежних условиях до окончания 
срока действия трудового договора, а 
после его истечения ― прекращение 
такого договора по основанию, преду-
смотренному пунктом 2 части первой 
статьи 77 Трудового кодекса Россий-
ской Федерации.

 4. Участвуя в конкурсе на замеще-
ние иной должности и ― после его 
успешного прохождения ― соглаша-
ясь на перевод на эту должность, педа-
гогический работник, относящийся 
к профессорско-преподавательско-
му составу, вправе рассчитывать на 
продолжение трудовых отношений по 
меньшей мере до окончания срока его 
избрания по конкурсу. При этом если 
срок избрания работника по конкурсу 
на иную должность превышает период, 
оставшийся до истечения срока дей-
ствия заключенного с ним трудового 
договора на замещение прежней долж-
ности, то сам факт избрания работ-
ника по конкурсу на иную должность 
предполагает обязательное продление 
срока его трудового договора. Причем 
срок, на который продлевается дей-
ствие трудового договора, как следует 
из правовых позиций Конституционно-
го Суда Российской Федерации, выска-
занных в Постановлении от 15 июля 
2022 года № 32-П, должен устанавли-
ваться не произвольно, а в соответ-
ствии со сроком избрания этого работ-
ника по конкурсу на замещение соот-
ветствующей должности. В противном 
случае конкурс используется вопреки 
своему предназначению, а работодате-
лю предоставляется ничем не ограни-
ченное право при переводе работника, 
избранного по конкурсу на иную долж-
ность, по своему усмотрению изменять 
или не изменять условие о сроке пер-
воначально заключенного трудового 
договора, а также устанавливать этот 

срок вне связи со сроком избрания по 
конкурсу.

Однако отсутствие прямого ука-
зания в части девятой статьи 332 Тру-
дового кодекса Российской Федера-
ции (в оспариваемой редакции) на 
соответствие срока действия трудово-
го договора с педагогическим работ-
ником сроку его избрания по конкур-
су на соответствующую должность 
допускает единоличное и фактически 
произвольное определение руководи-
телем образовательной организации 
высшего образования (иным уполно-
моченным им должностным лицом) 
срока продления трудового договора 
с работником, избранным по конкур-
су на иную должность. При этом дан-
ное законоположение ― во взаимосвя-
зи с иными правовыми нормами ― не 
гарантирует, что срок избрания по кон-
курсу на соответствующую должность 
не окажется необоснованно коротким, 
а в таком случае даже четкое следо-
вание руководителя образователь-
ной организации (иного уполномо-
ченного им должностного лица) этому 
сроку при продлении трудового дого-
вора с работником не будет должным 
образом обеспечивать защиту консти-
туционно значимого интереса работ-
ника в устойчивой трудовой занятости 
(статья 7, часть 1, Конституции Россий-
ской Федерации).

Более того, часть девятая ста-
тьи 332 Трудового кодекса Российской 
Федерации (в оспариваемой редак-
ции) ― по своему буквальному смыс-
лу ― позволяет работодателю не толь-
ко произвольно определять срок, на 
который продлевается действие сроч-
ного трудового договора с педагогиче-
ским работником при избрании его по 
конкурсу на иную должность и пере-
воде на эту должность, но и вовсе не 
продлевать действие такого договора 
и уволить педагогического работни-
ка по основанию, предусмотренному 
пунктом 2 части первой статьи 77 дан-
ного Кодекса, тем самым игнорируя 
факт успешного прохождения работ-
ником конкурса на замещение соот-
ветствующей должности. Иными сло-
вами, само по себе избрание педагоги-
ческого работника по конкурсу на иную 
должность не влечет за собой обязан-
ности работодателя обеспечить тако-
му работнику возможность продол-
жить трудовую деятельность, несмот-
ря на признание его соответствующим 
установленным квалификационным 
требованиям. Это не только обесце-
нивает значение основанной на демо-
кратических началах конкурсной про-
цедуры, направленной на комплекто-
вание образовательных организаций 
высшего образования квалифициро-
ванными педагогическими кадрами, 
и приводит к недопустимому игнори-
рованию лежащего в основе трудо-
вых правоотношений интереса работ-
ника в стабильной занятости, но и ― 
притом что увольнение работника в 
связи с истечением срока трудового 
договора осуществляется в упрощен-
ном порядке, без предоставления ему 
гарантий и компенсаций, направлен-
ных на смягчение негативных послед-
ствий, наступающих для гражданина в 
результате потери работы, ― влечет за 
собой выходящее за рамки конститу-
ционно допустимых ограничений прав 
и свобод ущемление конституционного 
права каждого на свободное распоря-
жение своими способностями к труду, 
выбор рода деятельности и профессии 
(статья 37, часть 1; статья 55, часть 3, 
Конституции Российской Федерации).

 5. Как уже указывал Конституци-
онный Суд Российской Федерации при 
оценке конституционности правового 
регулирования отношений, связанных 
с заключением трудовых договоров с 
педагогическими работниками, отно-
сящимися к профессорско-преподава-
тельскому составу, в образовательных 
организациях высшего образования и 
их продлением при избрании работни-
ка по конкурсу на ранее занимаемую им 
по срочному трудовому договору долж-
ность, практика заключения кратко-
срочных трудовых договоров (на учеб-
ный год или учебный семестр) с такими 
работниками значительно ограничива-
ет их в осуществлении конституцион-
ных свобод научного творчества и пре-
подавания (статья 44, часть 1, Консти-
туции Российской Федерации) и предо-
ставленных им законом академических 
прав и свобод, лишает их возможно-
сти реализовать в полной мере свое 
конституционное право на отдых (ста-
тья 37, часть 5, Конституции Россий-
ской Федерации), создает непреодо-
лимые препятствия для формирова-
ния непрерывного стажа педагогиче-
ской работы, необходимого для реали-
зации педагогическими работниками 
отдельных трудовых прав и профес-
сионально-квалификационных воз-
можностей (в частности, права на дли-
тельный отпуск сроком до одного года, 
на присвоение ученых званий профес-
сора и доцента и др.), не способствует 
повышению престижа педагогической 
работы в образовательных организа-
циях высшего образования и притоку 
в высшую школу молодых квалифици-
рованных кадров, заинтересованных 
в стабильных трудовых отношениях. 
Подобная ситуация не может быть при-
знана допустимой в контексте консти-
туционных предписаний о справедли-
вости, равенстве, верховенстве закона, 
правовом и социальном государстве, в 
котором одним из необходимых усло-
вий обеспечения достойной жизни и 
свободного развития человека являет-
ся стабильная занятость, права и сво-
боды человека и гражданина являют-
ся непосредственно действующими, 
определяют смысл, содержание и при-
менение законов, а также гарантиру-
ется уважение человека труда и само-
го труда (преамбула; статья 1, часть 1; 
статья 4, часть 2; статья 7, часть 1; ста-
тья 15, части 1 и 2; статья 18; статья 19, 
части 1 и 2; статья 75, часть 5; ста-
тья 751 Конституции Российской Феде-
рации) (Постановление от 15 июля 
2022 года № 32-П).

Приведенные правовые позиции в 
полной мере применимы и при оценке 
конституционности части девятой ста-
тьи 332 Трудового кодекса Российской 
Федерации (в оспариваемой редак-
ции).

С учетом изложенного данное зако-
ноположение ― в той мере, в какой 
оно допускает произвольное опреде-
ление работодателем срока, на кото-
рый по соглашению сторон продлева-
ется действие срочного трудового дого-
вора с педагогическим работником, 
относящимся к профессорско-препо-
давательскому составу, в организации, 
осуществляющей образовательную 
деятельность по реализации образо-
вательных программ высшего образо-
вания и дополнительных профессио-
нальных программ, при избрании этого 
работника по конкурсу на иную долж-
ность и переводе на эту должность, 
притом что выполняемая по данному 
договору работа является для работни-
ка основной, ― не обеспечивает надле-

жащих гарантий стабильности правово-
го положения педагогических работни-
ков и их устойчивой трудовой занято-
сти, приводит к выходящему за рамки 
конституционно допустимых ограниче-
ний прав и свобод ущемлению консти-
туционного права на свободное рас-
поряжение своими способностями к 
труду, выбор рода деятельности и про-
фессии, лишению возможности полно-
ценной реализации конституционных 
свобод научного творчества и препода-
вания, нарушению принципов уважения 
труда граждан и человека труда и тем 
самым не соответствует Конституции 
Российской Федерации, ее статьям 7 
(часть 1), 37 (часть 1), 44 (часть 1), 55 
(часть 3), 75 (часть 5) и 751.

При этом Конституционный Суд 
Российской Федерации, руководству-
ясь пунктом 12 части первой статьи 75, 
а также частями второй и четвертой ста-
тьи 87 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Россий-
ской Федерации», считает необходимым 
установить, что если перевод педагоги-
ческого работника, относящегося к про-
фессорско-преподавательскому составу, 
на иную должность в результате избра-
ния по конкурсу на эту должность состо-
ялся после вступления в силу Постановле-
ния Конституционного Суда Российской 
Федерации от 15 июля  2022 года № 32-П, 
но до вступления в силу Федерального 
закона от 4 августа  2023 года № 471-ФЗ, 
то к отношениям с таким педагогическим 
работником подлежит применению уста-
новленное пунктом 3 резолютивной части 
указанного Постановления временное ― 
на период до внесения изменений в зако-
нодательство ― регулирование в части 
минимального срока продления действия 
срочного трудового договора с педагоги-
ческим работником, избранным по кон-
курсу на ранее занимаемую им долж-
ность.

 6 .  Поскольку пересмотр дела 
заявительницы ― с учетом того что 
минимальный срок, на который, исхо-
дя из действующего правового регу-
лирования, основанного на правовых 
позициях, выраженных в Постановле-
нии Конституционного Суда Россий-
ской Федерации от 15 июля 2022 года 
№ 32-П, мог бы быть продлен заклю-
ченный с ней срочный трудовой дого-
вор в связи с избранием ее по конкурсу 
на иную должность (три года), к насто-
ящему времени уже истек ― не может 
привести к восстановлению ее прав, 
Конституционный Суд Российской 
Федерации, руководствуясь пунктом 2 
части первой статьи 87 и частью чет-
вертой статьи 100 Федерального 
конституционного закона «О Консти-
туционном Суде Российской Феде-
рации», считает необходимым уста-
новить, что заявительница как лицо, 
инициировавшее вопрос о проверке 
нормы, неконституционность которой 
установлена Конституционным Судом 
Российской Федерации, имеет право 
на применение в отношении нее соот-
ветствующих компенсаторных меха-
низмов. Форма и размер компенса-
ции определяются Басманным район-
ным судом города Москвы ― судом, 
рассмотревшим в первой инстанции 
конкретное дело, в котором применены 
оспоренные в Конституционном Суде 
Российской Федерации нормативные 
положения.

Исходя из изложенного и руко-
водствуясь статьями 471, 68, 71, 72, 
74, 75, 78, 79, 80 и 100 Федерального 
конституционного закона «О Консти-
туционном Суде Российской Федера-
ции», Конституционный Суд Россий-
ской Федерации

постановил:
 1. Признать часть девятую ста-

тьи 332 Трудового кодекса Россий-
ской Федерации (в редакции, действо-
вавшей до внесения в нее изменений 
Федеральным законом от 4 августа 
2023 года № 471-ФЗ) не соответствую-
щей Конституции Российской Федера-
ции, ее статьям 7 (часть 1), 37 (часть 1), 
44 (часть 1), 55 (часть 3), 75 (часть 5) и 
751, в той мере, в какой она допускает 
произвольное определение работода-
телем срока, на который по соглашению 
сторон продлевается действие сроч-
ного трудового договора с педагогиче-
ским работником, относящимся к про-
фессорско-преподавательскому соста-
ву, в организации, осуществляющей 
образовательную деятельность по реа-
лизации образовательных программ 
высшего образования и дополнитель-
ных профессиональных программ, при 
избрании этого работника по конкурсу 
на иную должность и переводе на эту 
должность, притом что выполняемая по 
данному договору работа является для 
работника основной.

 2. Установленное пунктом 3 резолю-
тивной части Постановления Конститу-
ционного Суда Российской Федерации 
от 15 июля 2022 года № 32-П времен-
ное ― на период до внесения измене-
ний в законодательство ― регулирова-
ние в части минимального срока про-
дления действия срочного трудового 
договора с педагогическим работни-
ком, относящимся к профессорско-
преподавательскому составу и избран-
ным по конкурсу на ранее занимаемую 
им должность, подлежит применению 
и к отношениям с участием педагоги-
ческих работников, перевод которых на 
иные должности в результате избрания 
по конкурсу на эти должности состоял-
ся после вступления в силу указанно-
го Постановления, но до вступления в 
силу Федерального закона от 4 августа 
2023 года № 471-ФЗ.

 3. Гражданка Алебастрова Ирина 
Анатольевна имеет право на примене-
ние в отношении нее компенсаторных 
механизмов, чьи форма и размер опре-
деляются Басманным районным судом 
города Москвы, рассмотревшим в пер-
вой инстанции конкретное дело с уча-
стием заявительницы, в котором при-
менена оспоренная в Конституцион-
ном Суде Российской Федерации часть 
девятая статьи 332 Трудового кодекса 
Российской Федерации.

 4. Прекратить производство по 
настоящему делу в части проверки 
конституционности частей третьей и 
четвертой статьи 58, части второй ста-
тьи 67 и частей первой и второй ста-
тьи 332 Трудового кодекса Российской 
Федерации.

 5. Настоящее Постановление окон-
чательно, не подлежит обжалованию, 
вступает в силу со дня официального 
опубликования, действует непосред-
ственно и не требует подтверждения 
другими органами и должностными 
лицами.

 6 .  Настоящее  Постановление 
подлежит незамедлительному опуб-
ликованию в  «Российской газе-
те», «Собрании законодательства Рос-
сийской Федерации» и на «Офици-
альном интернет-портале правовой 
информации» (www.pravo.gov.ru).

Конституционный Суд
 Российской Федерации 

№ 49-П



10 Акценты
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
16 ноября 2023
четверг № 260 ( 9205 )

Акценты
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПОДДЕРЖКА  
Правительство к концу 
года может рассмотреть 
предложения 
по использованию 
маткапитала

Мы делили 
капитал

Ирина Жандарова

В конце года планируется проанализировать наиболее 
популярные направления использования материнско-
го капитала и рассмотреть предложения о расширении 
его использования, сообщила вице-премьер РФ Татья-
на Голикова при посещении экспозиции «Семья. Рабо-
та. Долголетие» на международной выставке-форуме 
«Россия».

«13 млн наших родителей сегодня получили ма-
теринский капитал. За счет средств материнского 
капитала приобретено 8,8 млн квартир для наших се-
мей. Нам есть чем гордиться», — сказала она. Голико-
ва отметила, что улучшение жилищных условий было 
главным направлением материнского капитала. По-
том возможности использовать материнский капи-
тал расширились на образование. А с 1 января 2023 
года появилась возможность получать ежемесячное 
пособие из средств маткапитала, если размер средне-
душевого дохода семьи не превышает двукратную ве-
личину прожиточного минимума на душу населения в 
субъекте Российской Федерации.

Она отметила, что предложения расширить 
направления, на которые могут быть направлены 
средства материнского капитала, поступают посто-
янно. «По результатам 2023 года мы подведем итоги 
всех направлений, 
которые оказались 
востребованы, и бу-
дем отрабатывать 
предложения, что 
еще можно доба-
вить по использова-
нию материнского 
капитала», — сказа-
ла Голикова.

В рамках нац-
проекта «Демо-
графия» и соответ-
ствующих государ-
ственных программ 
реализуются серьезные изменения в социальной сфе-
ре. Вице-премьер привела несколько примеров. Она 
отметила, что минимальный в стране МРОТ в 2000-х 
годах составлял 83,5 рубля и равнялся 6,8% от прожи-
точного минимума трудоспособного гражданина. В 
2023 году МРОТ составляет 16 242 рубля, это на 3,8% 
выше, чем прожиточный минимум трудоспособного 
гражданина. С 1 января 2024 года МРОТ будет повы-
шен на 18,5%. 

В 2010 году пособие для граждан, имеющих детей, 
получало 1,2 млн граждан. Сейчас те или иные виды 
поддержки в виде выплат ежегодно получает более 12 
млн детей, в том числе родители свыше 10 млн детей 
получают единое пособие.

Заметные изменения произошли и на рынке тру-
да. Безработица с начала 2000-х снизилась более чем в 
три раза, с 10,6% до 3%, рассказала Голикова на торже-
ственной церемонии открытия пяти модернизирован-
ных центров занятости в рамках выставки «Россия».

«Мы все забыли очень сложные времена, време-
на 2000-х, когда уровень безработицы в Российской 
Федерации, по данным Международной организации 
труда, составлял 10,6%. А сегодня мы пришли к пока-
зателю 3%», — сообщила Голикова. Она отметила, что 
таких результатов во многом удалось достичь благо-
даря работе центров занятости, которые стали местом 
сопровождения работодателей и работников. До кон-
ца 2023 года в России откроется 550 модернизирован-
ных центров занятости, и еще 346 будет запущено в 
2024 году.

Три модернизированных кадровых центра откры-
лись в Липецкой области, еще по одному в Самарской 
и Белгородской областях. «Белгородский центр стал 
сотым центром занятости, модернизированным в 
2023 году. Суммарно модернизировано уже 275 цен-
тров занятости, с учетом открытых в прошлые годы. До 
конца года еще 275 обновленных учреждений начнет 
работу», — рассказал глава Минтруда Антон Котяков.

Познакомиться с тем, как работает модернизиро-
ванная служба занятости можно на стенде «Работа 
России». По сути, это образец реального обновленного 
кадрового центра, работающего в рамках выставки. « 
Сейчас такие центры занятости открываются по всей 
стране. В них реализованы новые адресные подходы, 
учитывающие жизненные ситуации человека или биз-
нес ситуации работодателя, то есть каждая проблема, с 
которой обращается гражданин, рассматривается ин-
дивидуально», — рассказал руководитель Роструда Ми-
хаил Иванков.  

Владислав Куликов

М
инистерство юстиции 
России представило ра-
бочей группе Совета 

ООН по правам человека чет-
вертый российский доклад о на-
циональных усилиях в правоза-
щитной сфере.

Принципиальный вопрос: 
возвращение смертной казни в 
России исключено. Также при-
нимаются особые меры по за-
щите прав заключенных. Со-
трудники тюремного ведом-
ства обязаны носить видеореги-
страторы. Если факт примене-
ния силы не зафиксирован на 
видео для разбирательства, то 
сотрудника увольняют. Дру-
гая новость: правоохранителей 
ориентировали на профилакти-
ку семейного насилия. Потен-
циальным семейным тиранам 
выносят предупреждения.

Доклад был представлен в 
ходе заседания в Женеве 44-й 

сессии рабочей группы Сове-
та ООН по правам человека по 
проведению Универсального 
периодического обзора.

Как пояснили в минюсте, 
Универсальный периодический 
обзор (УПО) — механизм Совета 
ООН по правам человека, учре-
жденный в 2006 году. В рамках 
УПО четыре раза в год прово-
дятся регулярные обзоры вы-
полнения 193 государствами 
— членами ООН обязательств 
в сфере защиты прав человека. 
Предыдущий доклад Россий-
ской Федерации в рамках тре-
тьего цикла УПО был рассмот-
рен в 2018 году.

Статс-секретарь — замести-
тель министра юстиции Рос-
сийской Федерации Андрей Ло-
гинов подтвердил позицию Рос-
сии о неприменении смертной 
казни.

«В России действует более 
строгий по сравнению с меж-
дународным стандартом пра-

вовой режим неприменения 
смертной казни, основанный на 
положениях Конституции Рос-
сийской Федерации в истолко-
вании Конституционного суда 
РФ, — сказано в докладе. — Дан-
ный подход основан на право-
вой позиции Конституционно-
го суда РФ, который разъяс-
нил, что в результате длитель-
ного моратория на применение 
смертной казни сформирова-
лись устойчивые гарантии пра-
ва человека не быть подвергну-
тым смертной казни и сложил-

ся конституционно-правовой 
режим, в рамках которого, с 
учетом международной тенден-
ции и обязательств, взятых на 
себя Российской Федерацией, — 
происходит необратимый про-
цесс, направленный на отмену 
смертной казни».

Еще один острый для запад-
ного сообщества вопрос: борь-
ба с семейным насилием. Рос-
сия, в отличие от стран Запада, 
этот вопрос не политизирует, 
а просто без лишнего шума бо-
рется за мир в семьях.

«В сфере защиты прав жен-
щин осуществляется профи-
лактика социального неблаго-
получия, которое включает 
внутрисемейные конфликты, 
значительное снижение дохо-
да, потерю работы и ухудшение 
здоровья», — сказано в докла-
де. В частности, активизирова-
на профилактическая работа, 
направленная на предотвра-
щение насилия в в отношении 
детей.

Например, на сайте Генпро-
куратуры РФ организована ин-
тернет-приемная, в которую 
граждане могут обратиться с 
заявлением  о нарушениях, до-
пускаемых в отношении несо-
вершеннолетних, в том числе 
сообщить о фактах жестокого 
обращения с детьми в семьях 
или школах. Также, как сказано 
в докладе, полиция регулярно 
проводит профилактические бе-
седы с теми, кто склонен устраи-
вать семейные дебоши.  

ПЛАНЫ Цирки 
проверят 
на жестокое 
обращение 
с животными

ЗВЕРСКИЕ 
МЕРЫ
Светлана Задера

В минприроды предлагают про-
верить все стационарные и 
передвижные цирки на предмет 
жестокого обращения с живот-
ными, после того, как в Госдуму 
был внесен законопроект о вве-
дении запрета использования 
животных в цирках. В отрасли 
считают, что запрет вводить не 
надо, но стоит ужесточить на-
казание за нарушения.

Запретить деятельность 
цирков с участием животных 
предлагают депутаты партии 
«Новые люди». Они отмеча-
ют, что в стране возросло ко-
личество случаев жестокого 
обращения при подготовке к 
представлениям.

Как отметила директор де-
партамента государственной 
политики и регулирования в 
сфере развития особо охраня-
емых природных территорий 
минприроды Ирина Маканова, 
по данным за 2022 год, в России 
работает 68 цирков, при этом 
48 стационарных.

«Это всем известные старые 
цирки, в которых работают ста-
ринные цирковые династии. 
Давайте мы их посмотрим, про-
верим, и по ним, как по пилот-
ной площадке, сделаем выводы. 
У нас же огромное количество 
в стране так называемых «бро-
дячих» цирков и цирков-шапи-
то, которыми нужно заняться, 
у которых нет лицензий, кото-
рыми не соблюдаются соответ-
ствующие требования», — ска-
зала Маканова.

Представитель минприро-
ды отметила, что вместо запре-
та на выступления цирковых 
животных нужно устроить 
масштабную проверку, чтобы 
выяснить, выполняют ли цирки 
требования к методам дресси-
ровки, режиму кормления и со-
держанию зверей.

По словам президента Ассо-
циации передвижных цирков 
Романа Коробко, системной 
проблемы жестокого обраще-
ния с животными в передвиж-
ных цирках России нет, но есть 
человеческий фактор: кто-то 
хорошо делает свою работу, а 
кто-то — плохо. У некоторых лю-
дей действительно есть талант 
понимать и общаться с живот-
ными, говорит он.

«Надо ужесточить наказа-
ния за то, что, например, че-
ловек работает без лицензии. 
Работа с животными в цирке 
подлежит лицензированию. Не-
которые мои коллеги работают 
без нее, потому что штрафы на-
столько смешные, что им лег-
че заплатить. Также смешные 
штрафы за другие нарушения. 
А если приблизить наказание к 
максимальной планке, то тогда 
люди будут содержать живот-
ных правильно. Большинство 
моих коллег поддерживают это 
предложение», — рассказал Ко-
робко.

Согласно пояснительной 
записке к законопроекту, в 
62 регионах в результате про-
верки более 500 приютов, зоо-
парков и цирков Генпрокурату-
рой пресечены 116 фактов не-
законного использования жи-
вотных и 48 случаев жестокого 
обращения с ними. В документе 
отмечается, что более 40 госу-
дарств, включая страны Азии и 
Европы, ввели полный или ча-
стичный запрет на использова-
ние животных в цирках.

Согласно опросу SuperJob, 
42% россиян против использо-
вания животных в цирках, 8% 
против использования диких 
животных, а вот каждый чет-
вертый считает, что исполь-
зование животных в цирках 
России не следует запрещать 
(26%). По итогам соцопроса, 
большинство считает, что жи-
вотных нужно передать в зоо-
парки, на втором месте — отпра-
вить в заповедные зоны, на тре-
тьем — создать приюты для цир-
ковых животных. Четвертый 
вариант — отпустить на волю, 
но под присмотром человека, 
и пятый — оставить при цирках 
уже имеющихся животных и не 
брать новых.

Как отметил Коробко, 99% 
животных в цирках уже в тре-
тьем или четвертом поколении 
живут под опекой человека, 
поэтому выпускать их на сво-
боду нельзя. Они там просто не 
выживут.  

Петербург, 
мосты культуры

На форуме не будет при-
вычных гостей из США 
и Западной Европы.

М И Х А И Л  П И ОТ Р О В С К И Й :  Да, неко-
торые привычные гости к нам 
не приедут. Но это одна часть 
мира — другие приедут. И уже 
ясно, что приедет много очень 
интересных гостей. Да, нет Се-
верной Америки, но предста-
вительность форума это не 
подорвет.

Для меня лично важно, что у 
нас будут представлены самые 
музейные места в сегодняшнем 
мире — в странах Персидского 
залива. Там не только всем из-
вестный «Лувр в Абу-Даби», но 
десятки новейших, современ-
нейших, красивейших музеев 
с хорошими коллекциями, как 
древностей, так и современно-
го искусства.

Будет участвовать Китай, 
страна древней цивилизации, 
где совершенно новые музеи 
возникают каждые три дня. 
С Ираном — еще одной стра-
ной древнейшей цивилизации, 
очень интересно осваивающей 
свое культурное наследие, — у 
нас тоже возникают разные 
музейные планы.

Что задает интерес гостей к 
форуму?

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Я думаю, что 
на самом деле всем очень ин-
тересно посмотреть, что же та-
кое у нас происходит. Ну и сей-
час у нас у всех появляется воз-
можность быть не в контексте 
больших культурных держав, а 
в своем собственном.

Россия и Китай ни на кого не 
давят, Индия тоже. А когда нет 
давящих больших культурных 
держав, то появляется возмож-
ность обсуждать свое будущее 
в ситуации, когда… старшие 
ушли.

Когда нет некоторых игро-
ков, в мире прорезаются ка-
кие-то совершенно другие 
правила.

Если дискуссии хорошо 
прозвучат и все уедут вдох-
новленные, с важными идеями 
и пониманием, что рождает-
ся что-то новое, — это в самом 
деле будет главное культур-

ное событие года. И не только 
в России.

Вернемся к названию «Фо-
рум объединенных культур». 
Культуры действительно 
можно объединить?

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Культуры в 
какой-то степени едины. И по-
нимание, что в них общего и что 
мы можем и будем дальше делать 
вместе, мы должны провести че-
рез серьезные философские раз-
говоры на форуме. Что мы на 
самом деле можем сделать, что-
бы, например, выйти самим и 
вывести культуру из сферы бю-
рократической рутины, в кото-
рую она погружена во всем мире. 

Ну и, конечно, это возмож-
ность поговорить с новыми 
людьми о новых вещах.

В Китае рождаются совер-
шенно новые музеи, но при 
этом они используют европей-
ский, американский и наш опыт.

Музеи — это ведь европей-
ское изобретение эпохи Про-
свещения, распространившее-
ся по всему миру. Но музеи, ко-
торые рождаются сейчас, уже 
немного другие, особенные.

Про «Лувр в Абу-Даби» про-
должают говорить: мол, скупают 
лучшие картины и везут куда-то 
в глушь. Слушайте, но ведь и 
Россия точно также поступала в 
XVIII веке. Екатерина II покупала 
в Европе лучшие картины и везла 
их «в какую-то глушь». А там ве-
рещали: ай, куда они везут наши 
вещи, что они в них понимают. И 
сегодня рождается что-то такое 
же! И очень интересно быть ря-
дом с этим рождением.

Какие темы будут главными 
у музейщиков?

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Первый раз-
говор — о «мостах культуры». 

Мы всегда говорили, что это 
последнее, что может быть взо-
рвано. И все нам вторили: да, 
конечно! А как пришло время, 
то стали быстро их взрывать. 
И сейчас мы во многих случа-
ях защищаем уже не мосты, а 
их опоры. Потому у нас и к себе, 
и к нашим европейским кол-
легам возникает прямой во-
прос: а эти мосты нужны? Мо-
жет, пока надо обсуждать осо-
бенности культуры, ее обособ-
ленность и на какое-то время 
забыть про мосты культуры и 
перестать туда-сюда ездить и 
общаться. Об этом тоже надо 
хорошо подумать. Я-то лич-
но считаю, что мосты должны 

быть обязательно. И мы в Эр-
митаже это двухстороннее дви-
жение не останавливаем, у нас 
недаром не так давно прошли 
Дни Эрмитажа в Сербии. Но об-
щий ответ пока не ясен. Может 
быть, нужны разводные мосты, 
как в Петербурге.

Второй важный вопрос для 
обсуждения — музей в зоне во-
енных действий. Всегда очень 
важная тема, но сейчас к ней в 
основном обращаются, когда 
хотят нам в России указать, что 
мы что-то не так делаем. Во-пер-
вых, мы все делаем так. Во-в-
торых, у нас громадный опыт 
в этом. А в-третьих, существу-
ет еще и огромный всемирный 
опыт — некие правила и алго-
ритмы действия музея, и мы 
на форуме будем об этом гово-
рить. Наши гости расскажут 
нам про ситуацию в Ираке во 
времена войны. Представители 
Сирии поделятся опытом, как 
они эвакуировали музейные 
вещи во времена ДАИШ (запре-
щена в РФ. — Прим. ред.) и гра-
жданской войны в Сирии. Пред-
ставители ICOM Египта хотят 

изложить свой теоретический 
взгляд на проблему — как жить в 
военной ситуации, спасать, эва-
куировать, возвращать и фик-
сировать все, что происходит.

Для нас очень важен опыт 
Эрмитажа времен Второй 
мировой войны — мы не зря его 
все время изучаем, описыва-
ем, публикуем, он дает ключ 
к пониманию того, что проис-
ходит сегодня. И противосто-
ит уже набившему оскомину 
стандартному мировому спо-
ру на тему «А кому что принад-
лежит?», «А чья это собствен-
ность?». Это все дело десятое 
по сравнению с пониманием, 
что культура должна быть спа-
сена. А раз есть опыт ее спа-
сения, то надо к нему возвра-
щаться и осваивать его. Вспо-
мним, что из России происхо-
дит «пакт Рериха» и Деклара-
ция прав культуры Дмитрия 
Сергеевича Лихачева.

Е щ е  о д и н  ф о к ус  н а ш и х 
разговоров — законы музей-
ной жизни как единого про-
странства. Я лично буду гово-
рить об «отмене музеев» во 
всем мире. О том, что они яко-
бы «не нужны», что они «хра-
нят краденое» или «вещи, кото-
рые не для них создавались»… 
Недавно в Америке в городе 
Шарлотсвилле штата Вирджи-
ния скинули статую генерала 
Роберта Ли, которую собира-
лись передать в музей, но город 
решил: нет, раз уж мы его ски-
дываем, то публично разрежем 
на куски и переплавим. И тор-
жественно сделали это. Кста-
ти, то же самое в 30-х годах XX 
века ждало и надгробие Алек-
сандра Невского, Эрмитаж 
спас его от участи «публично 
распилить и переплавить».

Такая неисторичность созна-
ния у «переплавщиков»?

ПИОТРОВСКИЙ: Да, но и «современ-
ный» подход к музеям. Зачем 
сдавать в музей? Раз это плохо — 
значит, надо уничтожить. Но му-
зеи существуют и для того, что-
бы спасать от уничтожения то, 
что сегодня не нужно. Музейщи-
ки должны противостоять это-
му: что-то когда-то созданное, 
а сейчас ненужное не надо уни-
чтожать, ему место в музее.

Все это мы будем обсуждать. 
Плюс вопросы реституции, 
атрибуции, «войны этикеток». 
Что писать на этикетке, Айва-
зовский русский или армян-
ский художник? Мы будем го-
ворить о музеях «стран Пер-
сидского залива», а к нам прие-
дут гости и друзья из арабских 
стран, которые называют его 
«Аравийским». Как наше сего-
дняшнее деление — этническое, 
географическое — накладывать 
на привычные музейные вещи и 
имена — все это тоже надо обсу-
ждать…

Плюс деловая программа, 
отношения бизнеса и культуры. 

Самое интересное в этом 
многообразии на ваш личный 
вкус?

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Все-таки не 
пропустите тему истории, фор-
мирующей современность и бу-
дущее, познания истории через 
культуру — там будет главный 
идеологический разговор. Ну а 
потом в музее все эти разговоры 
проверятся делом: укладывает-
ся или не укладывается сказан-
ное в нашу практику.  

Михаил Пиотровский: Если участни-
ки форума уедут вдохновленные, 
с идеями — это будет главное 
культурное достижение.

А К Ц Е Н Т

Все дело десятое по сравнению 
с пониманием, что культура 
должна быть спасена

1

ПРАВО Минюст представил масштабный доклад о защите прав человека

Смертная казнь не вернется

42% россиян 
против 
использования 
животных 
в цирках

Вице-премьер Татьяна Голикова осмотрела центры занятости 
нового формата.

Единое пособие 
получают 10 млн 
родителей. В нача-
ле 2000-х выплаты 
на детей получали 
1,2 млн родителей  

А К Ц Е Н Т

В России действует более строгий 
по сравнению с международным 
стандартом правовой режим 
неприменения смертной казни Дополнение в Перечень иностранных 

и международных неправительственных 
организаций, деятельность которых 

признана нежелательной на территории 
Российской Федерации

117. Wachtturm Bible und Traktat Gesellschaft der Zeugen Jehovas 
(«Общество Сторожевой башни, Библии и трактатов Свидетелей Иего-
вы Зельтерс/Таунус») Германия (распоряжение Минюста России 
от 08.11.2023 № 1463-р, решение первого заместителя Генерального 
прокурора Российской Федерации от 12.10.2023);

118. Релiгiйна органiзацiя «Релiгiйний Центр Свiдкiв Єгови в Українi» 
(«Религиозный центр «Свидетелей Иеговы» в Украине»), Украина (рас-
поряжение Минюста России от 08.11.2023 № 1464-р, решение пер-
вого заместителя Генерального прокурора Российской Федерации 
от 12.10.2023);

119. Watch Tower Bible and Tract Society of Pensilvania («Общество Сто-
рожевой башни, Библии и трактатов Пенсильвании»), США (распоряже-
ние Минюста России от 08.11.2023 № 1465-р, решение первого замести-
теля Генерального прокурора Российской Федерации от 12.10.2023).

Информация Минюста России

Кстати

В последний день форума в Георгиевском зале Зимнего дворца за до-

стижения в культуре и развитие международного культурного диалога 

будет впервые вручаться Эрмитажная премия. Она будет выглядеть как 

маленькая копия знаменитой Колыванской вазы. Ее первыми лауреата-

ми станут художественный руководитель Мариинского театра Валерий 

Гергиев и художественный руководитель балетной труппы Ми-

хайловского театра Начо Дуато.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРЕМИЯ Лев Додин 
и Елизавета Боярская 
получили «Золотой софит»

Крыло «Чайки»

Cветлана Мазурова, Санкт-Петербург

Церемония вручения «Золотого софита» — Высшей 
театральной премии Санкт-Петербурга — по тради-
ции проходила на сцене Театра юных зрителей им. 
А.А. Брянцева. Главный театральный праздник города 
открыл председатель номинационного совета премии 
народный артист России Николай Буров:

 — В 29-й раз мы проведем сегодня церемонию на-
граждения людей театра. Подведем итоги напряженно-
го, как всегда, замечательного, талантливого театраль-
ного сезона Санкт-Петербурга. Мы даем старт откры-
тию в нашем городе важнейшего события страны — 
международного культурного форума.

Режиссером церемонии в этом году стал Леонид 
Алимов, главреж Театра им. В.Ф. Комиссаржевской. Ве-
дущими он выбрал актеров своего театра — Евгению 
Игумнову и Владимира Крылова, представшего в роли 
Александра Николаевича Островского, чей юбилей от-
метили в этом году все театралы страны.

Сначала чествовали лауреатов премии номинаци-
онного совета «За выдающийся вклад в развитие теат-
рального искусства Санкт-Петербурга». В этом году 
ими стали народный артист России, корифей Театра 
комедии имени Н.П. Акимова Валерий Никитенко и за-
служенный художник России, лауреат Государствен-
ной премии Александр Орлов.

— Я счастливый человек: 60 лет работаю в одном те-
атре, который создал волшебник комедийного жанра 
— Николай Павлович Акимов. Он и принял меня в этот 
театр. Несмотря на массу всяких приключений, сего-
дня этот театр так же любим и востребован петербурж-
цами, как и был всегда. Хочу сказать моим партнерам, 
моим друзьям, что без них жизни я не мыслю, — сказал 
Валерий Никитенко.

Лучшим спектаклем большой формы в государ-
ственном драматическом театре признана «Чайка» 
Малого драматического театра — Театра Европы. Ре-
жиссер спектакля Лев Додин также был награжден 
«Золотым софитом» за лучшую работу режиссера в 
драматическом театре. Лучшей актрисой объявлена 
Елизавета Боярская, исполнившая роль Аркадиной.  

КНИГИ Форум молодых 
писателей будет носить 
имя Сергея Филатова

Интеллигент 
во власти

Анастасия Кейзерова

В Звенигороде открылся Форум молодых писателей. 
Он впервые пройдет без своего создателя и руководи-
теля Сергея Филатова, которого не стало в августе.

Как отметил президент Российского книжного со-
юза Сергей Степашин, Филатов был «интеллигент во 
власти и никогда себя не ломал»: «Покинув пост руко-
водителя администрации президента, он всю душу и 
сердце вложил в Форум,  прекрасно понимая, что писа-
телям нужно не только помогать, но и давать возмож-
ность проявить себя. И сегодня, мне кажется, будет 
верным присвоить имя Сергея Александровича Фору-
му, для которого он столько сделал».

Много добрых слов прозвучало на открытии о 
Сергее Филатове, практически каждый отмечал, что 
он был душевным, отзывчивым, всегда стремился по-
могать начинающим. Глава Ассоциации союзов писа-
телей и издателей России Сергей Шаргунов был участ-
ником Форума в Липках, когда он зарождался. «Сергей 
Александрович никогда не был снобом, чутко относил-
ся к провинции. Форум был территорией свободы, где 
много полемизировали люди разных взглядов, потому 
что Филатов понимал, что русская литература — это 
пространство разнообразия», — заметил Шаргунов.

Форум молодых писателей давно перебрался из Ли-
пок в пансионат «Звенигородский», где время словно 
бы остановилось. Тут и задумаешься, не от того ли пи-
сатели чаще обращаются в прошлое, что оттачивают 
мастерство в таком уголке, состоящем из советско-
го прошлого… В окружении леса, с возможностью по-
играть в бильярд, начинающие авторы проводят не-
делю. Конечно, они едут сюда не за развлечением, а 
чтобы повариться в литературной атмосфере: пройти 
мастер-классы у редакторов литературных журналов — 
«Вопросы литературы», «Дружба народов», «Звезда», 
«Знамя», «Костер», «Москва», «Наш современник», 
«Нева», «Новый мир», «Современная драматургия», 
«Юность». Да, эти журналы живы, продолжают выхо-
дить, и для настоящего писателя в них так же престиж-
но опубликовать свое произведение, как и раньше. А 
еще здесь есть возможность поучаствовать в «круглых 
столах», посетить встречи с известными людьми.

Но главное, Форум молодых писателей имени 
Сергея Филатова продолжится и в дальнейшем, сохра-
нит дух свободы и пристальное внимание к молодым 
талантам. И, как отметил директор департамента мин-
цифры Владимир Григорьев, все, кто сегодня собрался 
в этом зале, и те, кто в дальнейшем будет приезжать на 
форум, должны знать, что они наследники большой ли-
тературоцентричной страны.  

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Финалист «Большой книги» Евгений Кремчуков: о памяти личной и исторической

Свидетель защиты 
Анастасия Скорондаева

Р
оман «Волшебный хор» 
финалиста «Большой кни-
ги» Евгения Кремчуко-

ва не так прост, как кажется. 
Дмитрий Баврин в команди-
ровке узнает об аресте дру-
га детства, с которым они уже 
несколько лет не общаются, и 
пытается разобраться в слу-
чившемся. Но все это для авто-
ра лишь повод, чтобы погово-
рить о памяти, времени, одино-
честве и дружбе.

В романе все признаки сего-
дняшней жизни: доносы, об-
винение в домогательствах 
педагогу... Не боялись, что это 
приелось из ленты новостей?

ЕВГЕНИЙ КРЕМЧУКОВ: В средневеко-
вой японской эстетике есть по-
нятие — «фуэки-рюко» («веч-

ное в текущем»). Искусство не-
возможно без сосуществования 
того и другого. За сегодняшним 
днем проступает бесконечная 
толща времени. И эти приме-
ты наших дней в романе — толь-
ко декорации, а разговор идет 
о предметах фундаменталь-
ных. Да, возможно, многих это 
отпугнет. «История вообще неу-
ютна», по точному замечанию 
Владислава Ходасевича.

Роман сразу о многом, да-
вайте разберемся, о чем.

ЕВГЕНИЙ КРЕМЧУКОВ: Он о времени, 
в том числе о настоящем, ведь 
такого времени до нас не было. 
Александр Блок записал в днев-
нике: «Я не имею ясного взгля-
да на происходящее, тогда как 
волею судьбы я поставлен сви-
детелем великой эпохи. Волею 
судьбы (не своей слабой силой) 

я художник, то есть свидетель». 
От себя добавлю, что художник 
всегда — свидетель защиты.

Сразу несколько финалистов 
обратились к теме памяти. 
Почему волнуетэта тема?

Е В Г Е Н И Й  К Р Е М Ч У К О В :  Человек на 
девяносто процентов состоит 
из памяти. И эта доля с возрас-
том увеличивается. Хотелось 
разобраться во взаимодействии 
личной памяти и исторической. 
Истории и биографии. Один из 
героев романа, Протасов, по-
свящает жизнь личному «осво-
ению», одушевлению прошлого. 
Чтобы, условно говоря, превра-
щать чужую историю в своё  
воспоминание.

Протасов в романе не появ-
ляется, но все действие кру-
тится вокруг него. Случайна 

ли эта перекличка с героем 
Толстого Федей Протасовым?

ЕВГЕНИЙ КРЕМЧУКОВ: Перекличка 
неумышленна, но, видимо, не 
случайна. Автор не в силах всё 
предусмотреть. Многое в тексте 
обнаруживается уже когда он 
попадает к читателю. Здесь ра-
ботает диалектика: принципи-
альная завершенность произ-
ведения — и принципиальная же 
открытость порождаемого им 
метатекста: рецепции, интер-
претации, «на воздушных путях 
двух голосов перекличка». Тут-
то и появляются Федя Протасов 
и ещё много неожиданного…

Как отсылки к Анне Ахмато-
вой? «Волшебным хором» она 
называла четверку поэтов — 
Иосифа Бродского, Дмитрия 
Бобышева, Анатолия Найма-
на и Евгения Рейна.

ЕВГЕНИЙ КРЕМЧУКОВ: В романе пре-
красное ахматовское опреде-
ление как бы раздваивается, 
мерцает. Да, «волшебный хор» 
это четверо юных друзей-еди-
номышленников. Но это и хор 
современников, о котором ге-
рои спорят. У меня нет ответа на 
ваш вопрос. У Ахматовой есть 
величественные: «Я была то-
гда с моим народом...» — их от-
звук, наверное, тоже слышится 
из глубины романа; ведь и Про-
тасов, и Баврин — каждый из них 
со своим народом. Правда, тоже 
по-разному.

Протасов учитель истории. 
Это такая издевка, что, как 
бы хорошо ты ни знал пред-
мет, история тебя ничему не 
учит, а перемалывает?

ЕВГЕНИЙ КРЕМЧУКОВ: Я не вижу в ис-
тории безоговорочно сокру-
шительную силу. Это, в целом, 
стихия не враждебная чело-
веку, а внеположная ему. Мо-
жет раздавить, а может и воз-
нести — как повернется колесо. 
Протасов историк, обращен в 
прошлое, но при этом работа-
ет на будущее — учит детей. Он 
открывает воображаемую ма-
шину времени, но оказывает-
ся вовлеченным в трагический 
конфликт с настоящим. Он ис-
поведует свою, несанкциони-
рованную историю — а подоб-
ное опасно, поскольку именно 
так возникают какие-то част-
ные «тоннели» в монолитной 
скальной породе, на которой 
высится богоподобная фигу-
ра Медного всадника — аллего-
рия государства-законодателя,  
укротителя хаоса.

Существуют две парадигмы, 
в одной из них — назовем её па-
радигмой Сократа — сомнение 
это точка рождения нового, оно 
побуждает к поиску истины, к 
эволюции. В другой — пусть она 
будет парадигмой Соломона 
— сомнение это заблуждение,  
ошибка, преступление, ибо ис-
тина уже установлена, совер-
шенна и неизменна. Сомнение 

порождает хаос «мнений» и ве-
дет к гибели, а значит, истину 
необходимо защищать, и, ра-
зумеется, ржавчина неопреде-
ленности должна быть просто 
зачищена. В жизни мы наблю-
даем баланс этих парадигм. Но 
искусство может себе позво-
лить несколько выкрутить рез-
кость.

Вы говорили, что одна из важ-
ных тем романа — любовь. А 
мне виделось, что дружба...

Е В Г Е Н И Й  К Р Е М Ч У К О В : Настоящая 
дружба — это один из обликов 
любви.

У вас выходили романы, напи-
санные в соавторстве с Гри-
горием Аросевым. Сложно ли 
было от этого отказаться и 
написать роман в одиночку?

ЕВГЕНИЙ КРЕМЧУКОВ: Безусловно, 
письмо в четыре руки — осо-
бенный опыт. Самое интерес-
ное в нем — его непредсказу-
емость. Есть термин «синер-
гия». Когда оказывается, что 
свойства системы из несколь-
ких элементов не равны сум-
ме свойств этих элементов, 
превосходят её. Именно так 
при письме вдвоем появляется 
что-то новое, такое, чего не за-
мышлял ни один из соавторов. 
Это не значит, что писать вме-
сте лучше, но точно — иначе. А 
опыт самостоятельного пись-
ма я имел: несколько лет назад 
были опубликованы повесть 
«Ночной словарь родного язы-
ка» и поэма «Свидетельство». 
Когда пишешь один —  пишешь 
без оглядки, но и без поддерж-
ки. В этом случае всё умножа-
ется на два: и твоя свобода, и 
труд, и твоя ответственность.   

ОПЕРА Евгений Писарев поставил «Адриану Лекуврёр» в Большом театре

Адриана и адреналин
Мария Бабалова

В 
четверг на Историче-
ской сцене Большо-
го театра — премье-
ра оперы Франческо 
Чилеа «Адриана Ле-
куврёр». В титульном 
образе знаменитой 
актрисы эпохи Про-
свещения выступят 

прима Большого Динара Али-
ева и молодая солистка театра 
Светлана Лачина, за дирижер-
ским пультом Артём Абашев. 
А постановку одной из самых 
знаменитых опер начала про-
шлого столетия осуществляет 
худрук Московского драмати-
ческого театра имени Пушкина 
Евгений Писарев, для которого 
это уже четвертый спектакль 
в Большом. Накануне премье-
ры Евгений Писарев рассказал 
«РГ» о новой работе и о том, по-
чему сейчас не ставит в драме.

Евгений Писарев теперь уже 
опытный и признанный опер-
ный режиссер. Согласны с та-
ким утверждением?

ЕВГЕНИЙ ПИСАРЕВ: Скорее, я ощу-
щаю себя востребованным 
оперным режиссером, но точ-
но никак не корифеем оперы. 
Хотя парадоксально, но факт: в 
нынешнем сезоне я вообще не 
ставлю драматические спектак-
ли. Зато согласился на три на-
звания в трех оперных театрах 
Москвы — поддался на уговоры 
коллег, которые в течение мно-
гих лет просили меня что-то сде-
лать у них.

Таким образом, осенью я за-
нят «Адрианой Лекуврёр» Чи-
леа в Большом. Зимой ставлю 
«Не только любовь» Щедрина в 
Театре имени Станиславского и 
Немировича-Данченко. Сначала 
меня просили поставить «Пре-
красную Елену» Оффенбаха или 
какую-нибудь другую оперетту. 
Я не хотел. А вот от предложения 
поставить оперу Родиона Щед-
рина, где такая мощь — юмор и 
трагедия одновременно, не смог 
отказаться.

А под конец сезона главным 
для меня будет «Почтальон 
из Лонжюмо» Адана в «Новой 
опере» — вещь, за которую, при-
знаться честно, я браться не хо-
тел: мне казалось, это немысли-
мая белиберда — непонятно, за 
что схватиться. Но тут случи-
лось концертное исполнение в 
качестве превью. И вдруг я уви-
дел, что это совершенно очаро-
вательная белиберда — может, та 
самая белиберда, которой нам 
так не хватает. И мне действи-
тельно стоит рискнуть, занять-
ся легким жанром внутри этого 
высокого искусства.

Так что получается, что пока 
только мой друг Дима Бертман 
не зовет что-то поставить в «Ге-
ликоне» …

Наверное, дружба и работа — 
две вещи несовместные…

ЕВГЕНИЙ ПИСАРЕВ: Видимо, так оно 
есть. Но, может, именно за этот 
год я обрету уверенность и 
основательнее проникну в глу-
бины оперного жанра. Хотя в 
данном случае я иду за судьбой 
— в мире оперного театра я абсо-
лютно точно фаталист. Все, что 
происходит со мной в опере, — 
во многом сюрприз. Я и предпо-
ложить не мог, что мой первый 
спектакль в Большом «Свадьба 
Фигаро» будет жить так долго. 
Он в репертуаре уже почти де-
вять лет, его любят и певцы, и 
публика.

С другой стороны, помню, 
как мне не хотелось браться за 
«Мазепу», потому что я ничего 
не понимал в русской опере... 
Но оказалось, что это очень ин-
тересно, и я рад, что спектакль 
смотрится как блокбастер и 
идет с успехом. К тому же в нем 
появились такие интересные 
исполнители, как Динара Али-
ева, Владислав Сулимский, 
Дмитрий Ульянов. А разве я мог 

мечтать, что у меня в «Севиль-
ском цирюльнике» будет петь 
Ильдар Абдразаков!

Вы отслеживаете процесс вво-
да новых исполнителей в свои 
спектакли?

ЕВГЕНИЙ ПИСАРЕВ: У меня, к сожа-
лению, здесь нет влияния. Я и 
не настаиваю — Большой театр 
живет по своим законам, здесь 
свое расписание и своя поли-
тика. И обычно если спектакль 
живет, составы становятся 
только лучше. Я в оперном те-
атре заметил, что никто не хо-
чет долго репетировать, отда-
вая одной работе два месяца и 
теряя другие контракты. Пред-
почитают несколько репети-
ций — и вскочить уже в следую-
щий блок премьер. Могу оши-
баться, но, полагаю, замеча-
тельный Эльчин Азизов, с ко-
торым мы прекрасно работа-
ли в «Мазепе», и я очень хотел 
видеть его и в «Адриане Леку-
врёр», — именно по этой при-
чине и оказался не занят в пре-
мьере.

В  д р а м е  в с е  с о в е р ш е н -
но по-другому работает.  И 
если, например, в моем спек-
такле «Зойкина квартира», 
не дай бог, Александра Урсу-
ляк не сможет выйти на сцену, 
спектакль будет отменен. А в 
опере любому солисту найдут 
замену. И это надо воспри-
нимать как данность. В дра-
ме большинство режиссеров 
возьмут в команду актера, ко-
торый будет хорошим членом 
компании, а не того, кто сы-
грает гениально, но все на фиг 
разрушит.  Поэтому в художе-
ственном смысле, на мой вз-
гляд, оперный театр — более 
честный. Здесь нельзя любое 
решение объяснить, прикры-
ваясь режиссерским видени-
ем, так как исполнитель здесь 
должен обладать совершенно 
определенными талантами и 
умениями.

Но без форс-мажора работы в 
театре не бывает.

ЕВГЕНИЙ ПИСАРЕВ: Естественно. И 
я заметил, что трудности, огра-
ничения и неожиданности все-
гда мобилизуют, провоцируют 
на спонтанные творческие ре-
шения. Даже если обстоятель-
ства заставляют нервничать, 
это рождает адреналин, необхо-
димый в работе. Люди думают: 
«Какой крикливый режиссер!» 
А режиссер таким образом и 
себя будит, и остальных заводит 

— что же делать, если репетиция 
начинается в 10 утра...

Ваша «Адриана Лекуврёр» — 
она какая? В ней читается 
диалог с легендарной поста-
новкой Александра Таиро-
ва или оммаж Алисе Коонен 
— чтобы возникла художе-
ственная связь между Теат-
ром Пушкина и Большим?

ЕВГЕНИЙ ПИСАРЕВ: Есть огромная 
разница между оперой и пьесой. 
Таиров, спектакль которого ни-
кто из нас не видел, мне кажет-
ся, усилил «хрустальность» пье-
сы, поставив изысканный, прак-
тически кукольный спектакль 
с живыми артистами. В годы, 
когда все надевали красные ко-
сынки, он занимался огранкой 
бриллиантов. Это очень подо-
шло пьесе «Адриана Лекуврёр», 
которая на сцене Камерного те-

атра шла с огромным успехом 30 
лет. Таиров вообще ставил спек-
такли такие «нерусские», за что 
и поплатился. В опере же музыка 
многое меняет, делает эту исто-
рию очень яркой, страстной и уж 
никак не «хрустальной».

А что касается Коонен, она, 
например, читала монолог Фед-
ры в абсолютной статике. А Ди-
нара Алиева, с которой мне 
очень интересно работать, по-
началу испугала меня темпера-
ментом… А во втором составе 
— Светлана Лачина, певица со-
всем другой природы и иного 
опыта. Но это тоже закон репер-
туарного театра: репетировать 
с двумя звездами невозможно. 
Так что здесь не стоит искать 
аналогий.  

Есть огромная разница между опе-
рой и драмой. Евгений Писарев 
репетирует с Динарой Алиевой.

Евгений Кремчуков: Человек на девяносто процентов состоит из памяти.

А К Ц Е Н Т

Автор не в силах все предусмотреть. 
Многое в тексте может обнаружиться, 
уже когда он из рук писателя попадает 
в руки читателю

А К Ц Е Н Т

Трудности мобилизуют, провоцируют 
на спонтанные творческие решения, 
рождают необходимый адреналин

Чеховская «Чайка» в постановке Льва Додина стала одним 
из главных событий театрального сезона в Санкт-Петербурге.

— Шесть главных литературных 
событий уходящего года
rg.ru/art/2683667

Ф
О

Т
О

 И
З

 Л
И

Ч
Н

О
Г

О
 А

Р
Х

И
В

А

КСТАТИ

В течение театрального сезона-2022/23 экспертный совет 

посмотрел 52 спектакля в драматических театрах, 23 спек-

такля в музыкальных театрах, 29 спектаклей в кукольных те-

атрах и 46 спектаклей в негосударственных театрах.
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Ключевой вопрос

Про что для вас опера «Адриана Лекуврёр»?
Евгений Писарев | Про любовь, интриги, страсть. И уж точно не про те-

атр. Потому что мелкие уколы менее успешных коллег Адриане Леку-

врёр — цветочки и ягодки по сравнению с играми, в которые играет свет-

ское общество. И этот момент в опере только усилен. И еще. Всем уже 

надоели современные адаптации. Поэтому никто не будет делать селфи 

с Адрианой — звездой, пришедшей во дворец на тусовку, где она влюби-

лась то ли в депутата, то ли в министра — сразу все превратится в сатири-

ческую ерунду… В трудные времена, думаю, театр должен рассказывать 

красивые и сильные истории, способные подарить те переживания, что 

вытеснят хотя бы на считаные часы наши повседневные волнения.
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ТЕННИС

Рублев потерял 
шансы на плей-
офф ATP Finals

МОЖЕТ ИТОГИ 
ПОДВОДИТЬ
Анна Козина

Пятая ракетка мира, россий-
ский теннисист Андрей Рублев 
потерпел второе поражение 
подряд и потерял даже теоре-
тические шансы на выход в 
плей-офф Итогового чемпио-
ната ATP в Турине.

На предварительном эта-
пе Рублев в стартовом матче 
Красной группы уступил соо-
течественнику, третьему но-
меру рейтинга Даниилу Мед-
ведеву (4:6, 2:6), а вчера не 
оказал особого сопротивления 
испанцу Карлосу Алькарасу 
(2) — 5:7, 2:6. Причем в обоих 
матчах у Андрея были эмоци-
ональные срывы. Например, 
допустив ошибку с форхенда и 
проиграв гейм на своей подаче 
на старте второго сета с Аль-
карасом, россиянин до крови 
разбил колено ракеткой. Он 
ударил себя шесть раз.

Напомним, что в прошлом 
году Рублев пробился в полу-
финал.

Вчера уже после подписа-
ния этого номера «РГ» в пе-
чать за путевку в 1/2 ATP Finals 
бился Даниил Медведев. Он 
встречался с представителем 
Германии Александром Зве-
ревым (7). Тот, кстати,  тоже 
имел в своем активе одну по-
беду — над Алькарасом.

Ну а сегодня возобновят-
ся игры в Красной группе. Что 
примечательно, действующий 
чемпион, первая ракетка мира 
Новак Джокович при опреде-
ленных раскладах может не 
выйти в полуфинал даже в слу-
чае победы в третьем матче 
над поляком Хубертом Хурка-
чем (9). Дело в том, что серб 
выиграл первый матч в груп-
пе, но проиграл второй — ита-
льянцу Яннику Синнеру. В 
сумме Новак провел на корте 
больше шести часов. Так что 
он даже отменил вчерашнюю 
тренировку.  

ФИГУРНОЕ 

КАТАНИЕ 

Чемпионат 
по прыжкам 
перенесли 
в Москву

ГДЕ ПОКАЖУТ 
ЧЕТВЕРНЫЕ
Анна Бекетова

Федерация фигурного катания 
на коньках России (ФФККР) 
опубликовала изменения в ка-
лендаре соревнований.

Чемпионат России по 
прыжкам, который должен 
был пройти 1—4 декабря в пи-
терском спортивном комплек-
се «Юбилейный», перенесен в 
Москву на 19—22 января. «Ку-
бок Первого канала» пройдет 
также в Санкт-Петербурге, но 
в другие даты: 2—3 марта вме-
сто изначально запланирован-
ных сроков 7—11 марта. А вот 
8—10 марта Северная столица 
примет турнир шоу-программ 
«Русский вызов». Ранее пред-
полагалось провести турнир в 
Москве 19—22 января.

ФФККР также объявила о 
проведении командного тур-
нира «Кубок Первого канала» 
среди юниоров по стандартам 
соревнований среди взрос-
лых фигуристов. Турнир со-
стоится в Калуге с 7 по 9 дека-
бря. В соревновании примут 
участие две команды, в каж-
дую из которых войдут по три 
одиночницы и одиночник, по 
две спортивных пары и танце-
вальных дуэта. Все участники 
представят только произволь-
ные программы.

Напомним, что в Сама-
ре уже стартовал пятый этап 
юниорской серии Гран-при 
«Волжский пируэт». Звез-
ды взрослой сборной выйдут 
на лед в выходные. В числе 
хедлайнеров турнира будут 
Петр Гуменник, Андрей Мо-
залев, Александр Самарин и 
танцоры Елизавета Худайбер-
диева и Егор Базин. Однако, 
как сообщают СМИ, чемпи-
онка России Софья Акатьева, 
у которой летом обнаружили 
стрессовый перелом стопы, 
снова не откроет свой сезон. 
Спортсменка восстанавлива-
лась больше месяца, вышла на 
контрольные прокаты сбор-
ной в сентябре, но снялась по 
медицинским показаниям, по-
казав только короткую про-
грамму. Сорвались и ее вы-
ступления на втором этапе в 
Гран-при в Омске и на третьем 
в Красноярске.  

ШАХМАТЫ Ян Непомнящий 
играет в США на турнире 
по блицу и рапиду

Быстрые ходы

Владимир Ильин

Дважды участник матчевых встреч за мировую корону 
Ян Непомнящий в эти дни выступает на четвертом эта-
пе престижной коммерческой серии Grand Chess Tour 
в Сент-Луисе (США). Общий призовой фонд соревно-
ваний — 175 тысяч американских долларов.

В Сент-Луисе десять гроссмейстеров из разных 
стран мира играют в быстрые шахматы. Сначала — 
встречи в один круг по рапиду, где контроль времен та-
кой: 25 минут на всю партию с добавлением 10 секунд 
за каждый сделанный ход. А с 17 сентября начнется 
уже двухкруговой блиц, где времени на раздумья куда 
меньше: лишь пять минут на поединок с крошечной 
прибавкой в пару секунд на ход.

В турнире помимо Непомнящего участвуют: Фа-
биано Каруана, Джеффри Шонг, Рэй Робсон, Самвел 
(Самуэль) Севян, Уэсли Со (все — США), Максим Ва-
шье-Лаграв, Алиреза Фирузджа (оба — Франция), Аниш 
Гири (Нидерланды) и Ле Куанг Льем (Вьетнам).

Итоговое положение соискателей главного при-
за определится по смешанной системе набора очков: 
в рапиде за победу начисляется два балла, за ничью — 
один, за поражение — ноль. В блице эти цифры такие: 
очко, полбалла и ноль соответственно.

В стартовый день Непомнящий в рапиде сыграл вни-
чью с гроссмейстером итальянского происхождения, 
участником матча за корону 2018 года Каруаной и с 
уроженцем Санкт-Петербурга Гири, уступив Севяну.

Grand Chess Tour 2023 года состоит из пяти этапов. 
Первый из них в Бухаресте (Румыния) выиграл Кару-
ана, другие два в Варшаве (Польша) и Загребе (Хорва-
тия) — норвежец Магнус Карлсен.  

ФУТБОЛ Хавбек «Зенита»
впервые в этом году 
вызван в сборную и готов
победить Кубу

Премьера 
Мостового

Артур Нанян

Сборная России начала подготовку к последнему това-
рищескому матчу в этом году. В следующий понедель-
ник в Волгограде подопечные Валерия Карпина встре-
тятся с Кубой.

В эти дни команда проводит тренировки на базе в 
Новогорске, а уже в субботу предстоит вояж в Волго-
град. Уже известно, что из 29 человек, вызванных Кар-
пиным на сбор, трое получили травмы. В игре с Кубой 
точно не примут участия полузащитник «Ростова» Да-
ниил Уткин, а также спартаковцы Руслан Литвинов и 
Антон Зиньковский.

Зато на поле наверняка выйдет один из лидеров пи-
терского «Зенита» Андрей Мостовой, в последний раз 
сыгравший за сборную еще в прошлом году. По оконча-
нии занятия Мостовой с удовольствием ответил на во-
просы журналистов.

Что знаете о команде Кубы?
АНДРЕЙ МОСТОВОЙ: Немного разобрали их тактику. Но если 
глобально — не знаю ни одного их футболиста.

Как провели первую тренировку на сборе?
АНДРЕЙ МОСТОВОЙ: Обычное занятие — тактика выхода из 
обороны, позиционной атаки, как защищаться, идти 
в прессинг. Просто сейчас есть можно внимательнее 
изучить соперника, лучше подготовиться к нему.

Вы говорили, что были удивлены вызову в сборную, по-
скольку были травмированы. Вас взяли в качестве 
запасного?

АНДРЕЙ МОСТОВОЙ: Каждый, кто приехал в национальную 
команду, рассчитывает получить время на поле. Да, я 
много пропустил, но уже нормально себя чувствую, 
сыграл три матча в чемпионате. Спасибо тренерскому 
штабу сборной за доверие.

Вы частенько оказывались на тренировке рядом с по-
лузащитником французского «Гавра» Далером Кузяе-
вым. Соскучились по нему?

АНДРЕЙ МОСТОВОЙ: Немного соскучился, он очень резко 
уехал после прошлого сезона. У Далера все хорошо, 
сами видите. Попадает в сборную тура, ему все нравит-
ся — футбол, эмоции, атмосфера на стадионах.

Самому не захотелось в Европу после этих разговоров?
АНДРЕЙ МОСТОВОЙ: Когда смотришь на ребят, которые 
уехали, — Далер, Арсен Захарян, у Сани Головина все 
хорошо получается в Европе, — конечно, задумываешь-
ся о таком. Они даже мотивируют своими успехами.

Это правда, что игра дома, при своих зрителях, при-
дает дополнительную мотивацию?

АНДРЕЙ МОСТОВОЙ: Даже если посмотреть на матч с Кени-
ей  — казалось, что это тренировочная игра. А когда у 
тебя в соперниках дома Камерун, на трибунах много 
болельщиков, то, конечно, это большая мотивация.

Есть ощущение, что от сборной ждут только победы 
в понедельник?

АНДРЕЙ МОСТОВОЙ: От нашей команды всегда ждут побед. У 
нас не всегда получается порадовать болельщиков, но 
уверен, что с Кубой все будет хорошо.  

Падший Бах
Заработала на полную 
катушку моковская 
канцелярия. По всем 

международным федерациям, 
а теперь и национальным олим-
пийским комитетам разосланы 
циркуляры. В соревнованиях на 
территории России не старто-
вать. Запрещено даже участие 
на уровне спортивных клубов, 
которые Баху никак не подчи-
няются. За нарушение прика-
за — наказания. И серьезные, не 
позволяющие стартовать в тур-
нирах, проводимых междуна-
родными спортивными федера-
циями.

Настала новая эра в отно-
шениях с МОК. В ней нет места 
нашим доводам, убеждениям, 
увещеваниям, в которые мы по 
старинке продолжаем верить. 
Прошло то время, когда мож-
но было доказывать, убеждать 
в своей правоте, опровергать. 
Нас не слышат. И, поверьте, на-
ивно думать, будто сегодня в 
олимпийском спорте может 

восторжествовать справедли-
вость. МОК целиком погрузил-
ся в политику. И предпочел вы-
брать одного-единственного, 
понятно какого, хозяина. Бах 
не правит и не управляет. Он об-
служивает. И вот здесь достиг-
нуты грандиозные, без шуток, 
успехи. Спортивные организа-
ции по-настоящему запуганы. 
Не могут действовать самосто-
ятельно. Не мы, россияне, а они 
заключены в железные рамки. 
Куда им без денег, выделяемых 
из моковской штаб-квартиры. 
Послушание — полное. Наказа-
ние неминуемое.

Из-за этого, кто бы и что бы 
не говорил, МОК теряет попу-
лярность. Его пляски под чу-
жой бубен видны всем. Но воз-
ражать — ни-ни. Иначе отрежут 
от средств.

Прямо-таки панику вызва-
ли в МОК сообщения о трех 
комплексных турнирах, ко-
то р ы е  с о б и р а етс я  п р о в е -
сти Россия: Игры Будущего, 

Игры БРИКС, Всемирные игры 
Дружбы.

Больше всего напугали Все-
мирные игры Дружбы. Они 
прошли после Олимпийских 
Игр 1984 года в Лос-Анджеле-
се, куда наши не поехали в от-
вет на бойкот Олимпиады-80. В 
Москву приехали, отсоревно-
вавшись в Америке, спортсме-
ны из полусотни стран. Уро-
вень состязаний был высок: в 
20 из 41 олимпийской дисци-
плины результаты выше, чем 
в Америке. И тогдашний неза-
висимый МОК смотрел на эти 
старты спокойно, оценивал их 
высоко.

Что теперь? Заявления от 
Исполкома МОК о нарушении 
правил и недопустимости ни-
какой альтернативы. О попыт-
ке подорвать авторитет их ор-
ганизации. Все — ложь. Хартия 
не нарушена: Игры Дружбы не 
совпадают по срокам с олим-
пийскими. Нет ни в каких пра-
вилах пункта, запрещающего 
стране организовывать турни-
ры с приглашением иностран-
цев. Альтернативными Игры 
Дружбы назвать никак нельзя. 
Скорее, они безальтернатив-
ные, позволяющие спортсме-
нам не только России и Бела-
руси, а всех стран посоревно-
ваться, разыграть между собой 
призовой фонд, превышающий 
4,5 миллиарда рублей. Ни о ка-
ком олимпийском бойкоте речи 
не идет. «Бойкот» — это не наше 
слово. Наоборот, мы заботимся 
о расширении мирового спор-
тивного календаря, надеемся 
увеличить количество участни-
ков, пригласить тех, кто лишен 
возможности стартовать в Па-
риже-2024.

МОК объявил наши соревно-
вания незаконными. Опять чи-
стая политика. Теперь реше-
ния этой спортивной органи-

зации как две капли воды на-
поминают приказы, исходя-
щие из штаб-квартиры НАТО. 
Та же жесткость, безаппеляци-
онность, неукоснительность 
исполнения. Понятия двойных 
политических стандартов цели-
ком подходит к действиям Баха 
и его компании. И даже превос-
ходит их по циничности. Стан-
дарт — это нечто укладываю-
щееся в определенные рамки. 
А тут МОК эти рамки все раз-
двигает и раздвигает, созда-
вая новые безграничные пре-
цеденты несправедливости. 
Возьмем отстранение россиян 
от Игр. Представим, будто МОК 
искренне верит в правоту соде-
янного. Но почему же тогда та-
кая сверхактивная политиче-
ская кампания в защиту атле-
тов Израиля, которых призвано 
принимать повсюду с распро-
стертыми, несмотря на войну в 
Газе?

И, повторяю, ошибаются те, 
кто ждет от МОК справедливой 
трезвости в оценках. Ее не бу-
дет. Это в прошлом. Как и бы-
лое величие МОК, тонущего в 
бурном политическом пото-
ке, из которого, похоже, не вы-
браться.  

ХОККЕЙ «Спартак», обыграв «Динамо» в московском дерби, 
снова вернулся на вершину КХЛ

Водрузили «ромбик»
Илья Соболев

В 
р е г у л я р н о м  ч е м -
пионате Континен-
тальной хоккейной 
лиги в очередной раз 
произошла смена ли-
дера. На вершину тур-
нирной таблицы лиги, 
а заодно и Западной 
конференции вернул-

ся московский «Спартак», сме-
стив оттуда по итогам столично-
го дерби «Динамо» — 4:3.

«Спартак» нынче располага-
ет сильнейшей тройкой КХЛ по 
количеству заброшенных шайб. 
В нее входят Николай Голдо-
бин, Иван Морозов и Павел По-
рядин, которые сообща соору-
дили 40 голов. Впрочем, дерби 
показало, что «красно-белые» 
способны добиваться результа-
та не только усилиями своих 
лидеров. Упомянутая тройка в 
матче с «Динамо» не набрала 
ни одного очка.

К слову, без баллов за ре-
зультативность осталось и ве-
дущее трио «бело-голубых», в 
котором Никита Гусев сыгрался 
с канадцами Джорданом Уилом 
и Седриком Пакеттом. В этом 
смысле дерби напомнило мат-
чи плей-офф, где на первые роли 
нередко выходят игроки второ-
го эшелона.

У «Спартака» решающий 
вклад в успех внесли Максим 
Цыплаков и Дмитрий Вишнев-
ский. Первый оформил дубль, 
забросив победную шайбу уже 
на 16-й секунде овертайма. А 
затащил туда «красно-белых» 
именно капитан команды Виш-
невский. К слову, он побил ре-
корд клуба по количеству сы-
гранных матчей в КХЛ. Их у 
Дмитрия теперь 359.

Характерно, что в овер-
тайме главный тренер «Спарта-
ка» Алексей Жамнов и не поду-
мал выставлять свою ведущую 
тройку.

— У нас и другие тройки были 
готовы! — подчеркнул специа-
лист. — Мы выходили, чтобы по-
беждать. У нас есть другие ребя-
та, которые делают результат. 
Нельзя акцентироваться толь-
ко на одной тройке. К тому же 
мы смотрели, как ребята играли 
в концовке, кто последние сме-
ны проводил на льду. Игра была 
вязкая. «Динамо» играет дис-
циплинированно в централь-
ной зоне, они не давали нам того 
времени в атаке, которое быва-
ет в матчах с другими соперни-
ками. Тут лишний пас тебе не 
дадут сделать, не дадут играть в 
красивый хоккей, будут играть 
очень плотно.

После дерби у «Спартака» и 
«Динамо» стало по 45 очков. Но 
«красно-белые» выше за счет 

дополнительных показателей. 
Ближайшие преследователи на 
Западе — ярославский «Локо-
мотив» и нижегородское «Тор-
педо» — отстали на семь баллов.

Во всей лиге ближе всех к 
«Спартаку» и «Динамо» магни-
тогорский «Металлург» с 42 оч-
ками. У тольяттинской «Лады» 
и омского «Авангарда» по 41 
очку.

Помимо московского дерби, 
в тот же игровой день прошел 
еще один матч с сочной афишей. 
Питерский СКА в гостях добыл 
победу над казанским «Ак Бар-
сом» — 4:2. Эмоционально побе-
да, наверное, была нужнее хозя-
евам, которые до этого проигра-
ли два матча кряду. Но прервать 
неприятную серию казанцам не 
удалось.

Зато общественность на-
конец услышала определение 
«системы» из уст наставни-
ка питерцев Романа Ротенбер-
га, который нередко говорит о 
системности в игре своей ко-
манды. Напомним, по ходу до-
машнего матча СКА с челя-
бинским «Трактором», завер-
шившимся в пользу гостей — 
4:3, на фан-секторе армейцев 
даже появился баннер со сло-
вами «Система не работает». 
На пресс-конференции после 
игры главный тренер СКА так 
и не раскрыл, в чем суть систе-
мы, которой придерживаются 
его подопечные. Зато с удоволь-
ствием сделал это в Казани.

— Это и есть ключ к победе, 
когда наши лидеры играют на 
команду и в зоне атаки, и в сред-

ней зоне, и в зоне обороны, что-
бы не дать сопернику забить. 
Железобетонная оборона и яр-
кая атака — это и есть наша си-
стема игры.

Интересно, что форвард «Ак 
Барса» Артем Лукоянов, жестко 
раскритиковав свою команду, 
несколько иначе высказался о 
«системе игры» соперника.

— У соперника не просматри-
вается никакой системы. Они 
просто бегут, а мы очень плохо 
выглядели. Наверное, это была 
наша самая безэмоциональ-
ная, беззубая игра. Мы не име-
ем права так играть. Да, кто-то 
устает, но мы не должны так 
играть.

Из других событий отметим 
седьмую победу «Авангарда», 
на этот раз в овертайме над че-

реповецкой «Северсталью» — 
5:4.  Важной персональной вехи 
добился канадский легионер 
омичей Рид Буше. Отличившись 
в этом матче, Буше забросил 94 
шайбу за «Авангард» и стал луч-
шим иностранным снайпером в 
истории клуба, обойдя не кого-
нибудь, а великого чеха Яроми-
ра Ягра.

Подмосковный «Витязь» 
пока не может похвастаться 
длинными победными сериями. 
Хотя обыграв в гостях «Сочи» 
3:1, подопечные Дмитрия Рябы-
кина добыли третью викторию 
подряд впервые в сезоне. Запис-
ной аутсайдер уже всего в семи 
очках от зоны плей-офф.  

Хоккеисты «Спартака» (в темном) 
были удачливее у чужих ворот, 
нежели соперник.

Тогдашний независимый МОК смотрел на Игры дружбы-1984 спокойно, оценивал их высоко.

Спустя год Андрей Мостовой вернулся в сборную. Он один 
из двух игроков «Зенита», вызванных в национальную команду.

А К Ц Е Н Т

МОК тонет в бурном политическом
потоке, из которого, похоже, 
не выбраться
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Авторитетно

«В аббревиатуре МОК буква М не означает монополию на спортивный 

мир, — указал пресс-секретарь президента РФ Дмитрий Песков. — Спор-

тивный мир гораздо более многогранен, охватывает огромное количе-

ство стран. Форматы проведения соревнований могут быть разные, 

разные страны могут их инициировать, это все может происходить 

и вне контекста МОК». «Это нужно всем понимать», — сказал представи-

тель Кремля корреспонденту ТАСС.

РАСПИСАНИЕ НА ЗАВТРА

Игры будущего — 
Казань, 21 февраля — 3 марта 2024 

Игры БРИКС — 

Казань, 11 — 23 июня 2024

Всемирные игры Дружбы —
Москва, Екатеринбург

15 — 29 сентября 2024
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